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CFE cesa a 549 
empleados en 
2019 ligados 
a corrupción 
• La empresa de electricidad 
reserva los expedientes de I~ 
rescisiones; las plazas eriut de 
trabajadores sindicalizados 

NOÉ CRUZ SERRANO 
-lloe.cruz@eluniversal.com.m.x 

La Comisión Federal de Electri
cidad (CFE) despidió a 549 tra
bajadores sil1dicalizados de ene
ro a noviembre de este año. 

De acuerdo con un informe de 
la Dirección Corporativa de Ad
ministración de la empresa, la 
rescisión de contratos obedece a 
diversas causas -que no acla
ra- que pueden estar ligadas a 
probables actos ilegales o de co
rrupción en los que fueron sor
prendidos. Además, el Comité 
de Transparencia de la CFE de
cidió reservar los expedientes de 
anulación de contratos. 

El lunes 2 de diciembre, EL 
UNIVERSAL publicó que a la 
empresa le roban hasta los tor
nillos mediante el saqueo de to
do tipo de materiales, los cuales 
le costaron 7S millones de pesos 
entre enero y septiembre. 

Fuentes de la CFE dijeron que 
por la naturaleza del delito pue
den estar mvolucrados trabaja
dores en complicidad con guar
dias de seguridad. 

CARTERA A3l 

GODOY, 
PRIMERA 
FISCAL EN 
LACDMX 
• La todavía procuradora 
de Justicia fue elegida por 
los diputados localeS para 
estar al frente de la fiscalía. 
Su nombramiento se 
aprueba hoy en el pleno del 
Congreso capitalino. A22 

CULTURA LTURA 

PIDEN MÁS 
RECURSOS PARA 
EDUCACION. 
GANADORES DE LOS PREMIOS . 
NACIONALES DE ARTE. 
LITERATURA Y CIENCIA DICEN 
QUE SE REQUIERE. MfNIMO. 
INVERTIR 3.5% DEL Pll A35 

Libra escollos 
el T-MEC; hoy 
sellan acuerdo 
• Ratifican pacto, tras dos años de negociaciones 
• Representantes se reúnen en Palacio Nacional 

víCTOR SANCHO, ALEJANDRA 
CANCHOLA, TERESA MORENO 
E IVETTE SALDA:I~A 
- cartera@elunlversal.com.mx 

Después de dos años de duras ne
gociaciones, llegó la hora de sellar 
el sí al Tratado entre México, Es
tados Unidos y Canadá (T-MEC). 
Los representantes comerciales de 
los tres países se reúnen hayal me
diodía en Palacio Nacional para fir
mar su ratificación. 

El acuerdo, que tiene el potencial 
de generar 15 millones de trabajos 
en la región y que a México le re
presenta un comercio de casi 600 

Gigante 
comercial . 
• México exportó a EU y 
Canadá 321 mil mdd entre 
enero y octubre de 2019. 

• Compró a sus socios 181 
mil mdd .én el mismo lapso. 
• Captó 12 mil mdd de in
versión extranjera directa 
de. América del Norte de 
enero a septiembre. 
• Recibió 10.4 millones de 
turistas de enero a octubre. 

mil millones de dólares, superó los 
obstáculos de la oposición, la exi
gencia de los demócratas en el 
Congreso estadounidense, y de los 
principales lideres sindicales. 

Para la firma del acuerdo esta
rán presentes el representante co
mercial de Estados Unidos, Robert 
Lighthizer; la viceprimera minis
tra canadiense, Chrystia Freeland, 
y el subsecretario de Relaciones 
Exteriores, Jesús Seade. 

Se prevé que se añadan las aden
das Y cartas paralelas al tratado y 
que cada congreso apruebe, sin 
mayor problema, el T-MEC. 

CARTERA A32 Y A33 

Fracturan su vida con ácido 

::z: 

HISTORIA 
CHRISTIAN JIMÉNEZ 
Corresponsal 
-estados@elulliv~rsal.com.m.x 

O axaca.- La vidadeMa
ríaElenaRíosOrtiz, una 
saxofonista mixteca de 

26 años de edad con un prome
tedor futuro en la música, cam
bió hace 90 días cuando un 
hombre le roció ácido en el cuer
po. Desde entonces está en el 
hospital y no tiene techa para sa
lir. Su familia está preocupada 
por su estado y porque no ven 
justicia Señalan como autor in
telectual a un empresario y ex
diputado local, al que no nom
bran por temor a represalias. 

ESTADOS A26 Antes del ataque Maria Elena dedicaba su vida a la música. 

EDUCACIÓN 

NACIÓN 

JI!. •• 
"::1':'" CONACYT 
'"~ .. ~. --... 

LA ROCA QUIERE 
UN oseAR 
El actor mejor pagado de 
Hollywood, quien estrena 
Jumanji, ahora aspira 
al re·conocimiento. Cl 

Salvador Garda Soto A15 MaliO Maldonado Año 103. le:> Carlos Loret de Mola A2 Catalina Pérez Correa A16 . Número 37.280 

$15 • www.eluniversaI.com.mx 

Incumple4T 
compromisos 
en tema de 
desaparecidos 
• Organizaciones civiles 
y familiares de víctimas 
ven poco avance en 
identificación forense 

ALEXIS ORTIZ 
-naclon@eLunlversal.com.mx 

Los nueve compromisos que hi
zo Andrés Manuel López Obra
dor en su primer año de gobier
no para atender los casos de de-

. saparición se quedaron en el pa
pe�, advirtieron organizaciones 
sociales, familiares de víctimas y 
el Consejo Ciudadano del Siste
ma Nacional de Búsqueda. 

Con más de 40 mil personas 
deSaparecidas y 37 mil cuerpos 
sin identificar, señalan que hay 
pocos avances en el reconoci
miento forense. 

NACIÓN A6 

"NO QUIERO 
MORIR SIN VER 
A MIS HIJOS" 
• Durante 10 aftos María 
Herrera ha buscado a cuatro 
de sus hijos. Con calderón 
y Peña no logró avances. 
Ahora con AMLO pasó de 
la ilusión al desencanto. A6 

VAN POR 
. CAPTURA DE 
EXDE·ABRIL 

• Juez gira orden de 
aprehensión contra el 

. exesposo de la mujer 
asesinada el 25 de 
noviembre, al incumplir 
las medidas cautelares y . 
n,o ir a una audiencia. A22 

.. El Universal 
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Ganadores de premios nacionales demandan más apoyo  

Hoy puede quedar 
planchado el  T-MEC 
en Palacio Nacional                

México, EU y Canadá sostendrán ahí encuentro de alto nivel      

● Acudirán a la 
reunión Lighthizer, 
Kushner y la 
vicepremier Freeland 

● El gobierno de 
Donald Trump y 
demócratas liman 
asperezas en el tema 

● AMLO pospone 
gira; señala que ya 
es tiempo de que el 
pacto se ratifi que

● Los diferendos 
laborales se 
resolverían en 
paneles, adelanta 

NÉSTOR JIMÉNEZ, ALONSO URRUTIA, ANGÉLICA ENCISO Y AGENCIAS / P 21 Y 22   

▲ Por primera vez, la entrega del Premio Nacional de Artes y 
Literatura se realizó de manera conjunta con la ceremonia del 
Premio Internacional Carlos Fuentes, el cual en esta ocasión le fue 
otorgado a la novelista argentina Luisa Valenzuela (de atuendo azul). 

La acompañan Alejandra Frausto, secretaria de Cultura; el presidente 
Andrés Manuuel López Obrador; la periodista Silvia Lemus, viuda 
de Carlos Fuentes; Enrique Graue, rector de la UNAM, y Esteban 
Moctezuma, titular de Educación. Foto Cristina Rodríguez 

● Concepción Company: 
se invierte en un mejor 
país cuando se gasta en 
educación, ciencia y cultura     

● ‘‘Sin cobijo institucional 
y económico se cierran 
espacios al conocimiento’’
 
● El Presidente resalta 
la importancia de ese 
respaldo para crear 
condiciones de desarrollo 

NÉSTOR JIMÉNEZ 
Y ALONSO URRUTIA  / P 6

El galardón 
Carlos Fuentes, 
como un abrazo: 
Luisa Valenzuela        
● Las protestas en AL, 
respuesta a autoritarismos, 
señala la escritora argentina  

● Habla a La Jornada 
sobre el cambio político 
en su nación y el impulso 
imparable de las mujeres

REYES MARTÍNEZ TORRIJOS 
/ CULTURA  

OPINIÓN

Morena y la 
negación

JOSÉ BLANCO / P 18 

Franca mejoría 
en producción 
petrolera, dice el  
titular de Pemex       
● ‘‘Se cerrará el año con 
una extracción diaria de un 
millón 770 mil barriles; 
alza en reservas probadas’’

● Bartlett: quedó atrás el 
abandono en la CFE; 
mantendrá la generación 
de 54% de la electricidad 

ALONSO URRUTIA 
Y NÉSTOR JIMÉNEZ / P 4  
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NACIONAL

Pese a las estadísticas, el dolor 
y el pesimismo, miles de desa-
parecidos están vivos. PAG. 7

EL ASALTO A LA RAZÓN

De los perdidos 
los hallados

CARLOS MARÍN
cmarin@milenio.com

David Malpass
“El BM colabora con los 

gobiernos para fortalecer los 
sistemas educativos” - P. 17

Elisa Alanís
“Todo apunta a que lo del 

embajador en Argentina fue 
un acto deliberado” - P. 2

Ricardo Monreal
“Es inaplazable la 

diversifi cación de nuestro 
comercio exterior” - P. 13

A. CORRAL Y B. VALADEZ, CDMX

 Tres de cada cuatro mexi-
canos mayores de 20, por arriba de 
su peso: Encuesta de Salud. PAG. 16

OPS: a México 
le sale más cara 
la obesidad que 
el huachicolEquipos de Trump

y Trudeau revisan 
el T-MEC en CdMx

Avance. Pide AMLO a Pelosi decidirse ya, porque el pacto es “muy conveniente” para 
los tres países; demócratas alcanzan acuerdo preliminar con sindicatos y Casa Blanca

REDACCIÓN Y AP, CDMX Y WASHINGTON

 Delegaciones de alto ni-
vel encabezadas por Jared Kush-
ner, yerno del presidente Donald 
Trump; Robert Lighthizer, el encar-
gado de Comercio estadunidense, y 

la viceprimera ministra canadien-
se, Chrystia Freeland,  sostendrán 
un encuentro con funcionarios del 
gobierno mexicano para cincelar 
los detalles finales de la versión re-
visada del T-MEC. PAG. 6 Y 7

Firman convenio
México y UE colaborarán 
contra el tráfi co de armas
RUBÉN MOSSO - PAG. 11

Cloud Transfer, la mejor
Profeco: Western Union,
la peor para las remesas
EDUARDO DE LA ROSA - PAG. 6

Estreno. Aterriza 
en el AICM el 
primer avión de 
Emirates Airlines

El Boeing 777, procedente de 
Dubái y con escala en Barcelona, 
arribó ayer a las 3:50 de la tarde 
a la capital con más de 300 pa-
sajeros y una tripulación que in-
cluyó al piloto mexicano Gabriel 
Noltenius Hahnel. ESPECIAL

Al alza, las divisas 
turísticas: Inegi 
La derrama de los visitantes ex-
tranjeros ascendió en octubre a 
mil 622 mdd, lo que representó un 
aumento de 1.3% respecto al mis-
mo mes del año anterior.  PAG. 26

YESHUA ORDAZ, CIUDAD DE MÉXICO

 Las proveedoras de polieti-
leno y polipropileno buscan diver-
sificarse hacia industrias como la 
espacial y la automotriz. PAG. 24

Van Pemex y Braskem por 
nuevos mercados tras veto
a plásticos de un solo uso

Iniciativa cameral
Frenan plan para entregar a 
Marina el control de puertos 
FERNANDO DAMIÁN - PAG. 10

Premios de artes y ciencia. Demandan 
3.5% del PIB directo a educación primaria

P. 36

Dopaje. Rusia, fuera 
de los JO de Tokio y 
el Mundial de Qatar

P. 40
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DESPIERTA 
CONTRALA 
DESIGUALDAD 
Las protestas en Chile 
hicieron que Mon Laferte 
desnudara su torso y 
alzara la voz en favor 

DESTIERRAN 
A RUSIA DE 
TOKIO Y QATAR 
En un castigo ejemplar, 
la Agencia Mundial 
Antidopaje excluyó al 
gigante de competencias 

de la libertad. afirma en 
charla con Excélsior. 

I deportivas internacionales 
durante cuatro años. 

FUNCiÓN ADRENALINA I PÁGS. 8- Y 9 

::,~t~ 
PREMIOS NACIONALES Foto: Especial 

"SIN COBIJO INSTITUCIONAL, NO HAY CREACiÓN" 
Al recibir el Premio Nacional de Artes 2019 en Lingüística y Literatura, la filóloga 
Concepción Company lamentó la incertidumbre que existe en torno a las instituciones 
culturales. En la ceremonia, encabezada por el Presidente. también se le entregó el 
Premio Internacional Carlos Fuentes a la Creación Literaria a la escritora Luisa Valenzuela. 

PRIMERA I PÁGINA 26 

PARTIDOS COMPRARON DATOS 

Cambridge Analytica se coló 
en las elecciones mexicanas 
POR PAUL LARA 

Durante el pasado proceso 
electoral en México, todos 
los partidos polftlcos com
praron Información a Cam
bridge Analytica para tratar 
de Influir en los comicios. 

Sin embargo , el reza
go tecnológico en muchas 
áreas del pafs, aunado a la 
falta de archivos nacionales. 
dificultó el trabajo de la em
presa, desaparecida luego 
del escándalo por el mal uso 
de los datos obtenidos de 
Facebook para ayudar en la 
elección de 2016 en Estados 
Unidos, en la cual Donald 
Trump resultó victorioso . . 

Foto: Paola Hidalgo 

Brittany Kaiser, exintegrante 
de Cambridge Analytica. 

Brittany Kaiser, enton
ces directora de Desarrollo 
de Negocios de Cambridge 

ESCALA LA 
POLÉMICA POR 
ZAPATA "GAY" 
Mientras que familiares 
amagan con demandar 
a Bellas Artes por 
denigrar al caudillo. el 
curador de la exposición 
acusa intolerancia. 

PRIMERA I PÁGINA 18 

-==-_._-- ---- _._- ----

EXCELSIOR 

HALLAZGOS 
ARQUEOLÓGICOS 

PRIMERA I PÁGINA 27 

PRIMERA I PÁGS. 13, 19, 21 Y 25 
DINERO I PÁGS. 2 Y 5 
FUNCiÓN I PÁGS. 5 Y 6 
ADRENALINA I PÁGS. 5 Y 7 

Pascal Beltrán del Río 2 11I11 11m ---- .. _.-_.-
Frandsco Garfias 4 
Federico Reyes Heroles 6 

29028 

Analytlca, narró a Excélsior 
su experiencia al tratar de 
consolidar a la compafiía en 
nuestro país. 

Kaiser relató que estuvo 
casi un afio en México tra
tando de comprar Informa
ción de la población, labor 
que se le complicó porque 
en el país la gente está más 
protegida ante la comer
cialización de datos que 
en Estados Unidos, don
de se comprobó que el uso 
de este tipo de Información 
ayudó al triunfo de Trump, 
o que en Reino Unido, país 
en que contribuyó a que el 
Brexlt fuera aprobado. 

¡102 
¡ MILLONES 
I DE PESOS 

DINERO 

I ha gastado este año el 
Senado en corregir fallas 
de su sede en Reforma 
e Insurgentes, las cuales 

i persisten desde 2008. 
¡ PRIMERA I PÁGINA 4 

! 1 __ -

1
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CAPTURAR 
A EXESPOSO 
DE ABRIL 

PRIMERA I PÁGINA 20 

Juan 
Carlos 
García 
Sánchez 

Foto: Especial 

SE EXTIENDE 
LA LEYENDA 
DE PAQuíN 
El catcher y manager .. " 

. í 
sonorense murió ayer, 
a los 71 años. Mantiene el 
récord de más partidos : 
como receptor en la Liga 
Mexicana de Beisbol. 

ADRENALINA 

Foto: Archivo/Excélslor 

Definirán en 
Palacio futuro 

del T-MEe 
- - - - - -- -- ... _-_._--" --- ----

CUMBRE DE NEGOCIADORES --- _._--_ . .. .. . _-

Autoridades de México, EU y Canadá darán a conocer los avances 
en los acuerdos sobre el tratado; se prevé que López Obrador 
reciba al asesor presidencial de la Casa Blanca. Jared Kushner 

DE LA REDACCIÓN 

La ratificación del T -MEC 
podría destrabarse hoy, pues 
equipos negociadores de 
México , Estados Unidos y 
Canadá se reunirán en Pa
lacio Nacional para Informar 
sobre los avances en la dis
cusión de la modernización 
del tratado comercial entre 
las tres naciones, en un en
cuentro que se prevé enca
bece el presidente Andrés 
Manuel López Obrador. 

El secretario de Rela
ciones Exteriores, Marcelo 
Ebrard, confirmó la reunión 
ayer, en su cuenta de Twltter. 

Se espera que participen 
la vlceprimera ministra de 
Canadá, Chrystia Freeland, 
así como Robert Llghthizer, 
representante comercial de 
EU, y Jared Kushner, asesor 

OPOSICiÓN NO CEDE 

EMIRATES POR 
FIN ATERRIZA 
EN MÉXICO 

La aerolínea de Oriente 
Medio superó las trabas 
y llegó al país ayer por 
la tarde. Operará un 
vuelo diario entre Dubái 
y México, con escala 
comercial en Barcelona. 

DINERO I PÁGINA 3 

Marcelo Ebrard 

del Norte , además de repre
sentantes de las secretarías 
de Economía, del Trabajo y 
de Hacienda. 

Para asistir al encuentro, 
el Presidente canceló una 
reuni ón con los padres de 
las víctimas de la Guardería 

Confirmo que mañana martes 
10 de diciembre, a las 12 del 
día, habrá encuentro de los 
equipos negociadores de 
México, Estados Unidos y 
Canadá para dar a conocer los 
avances alcanzados en torno 

I ABC, que se desarrollaría en 
Hermosillo, Sonora. 

a la modernización del Tratado 
I de libre Comercio entre los tres 
I paí~es (T MEC). 

y yerno del presidente esta
dunldense, Donald Trump, 
quien que se reuniría para 
dialogar con López Obrador. 

También Jesús Seade, 
subsecretario para América 

En tanto , en Washington 
está previsto que legislado
res demócratas, encabeza
dos por la presidenta de la 
Cámara de Representantes, 
Nancy Pelosi. dialoguen so
bre el tema. 

El vocero de la Cancillería 
mexicana, Roberto Velasco, 
dijo que informarán sobre los 
resultados de la reunión en 
nuestro país y estarán aten
tos a lo que determinen los 
demócratas en EU. 

PRIMERA i PÁGINA 8 

Foto: Especial 

LLAMA A COMBATIR IMPUNIDAD GRETA PIDE 
ESCUCHAR 
A INDíGENAS 

Nieto plantea empadronar a 
beneficiarios de corrupción 
POR DAVID VICENTEÑO 

El titular de la Unidad de In
teligencia Financiera (UIF) 
de la Secretarfa de Hacien
da, Santiago Nieto Castillo, 
propuso conformar un pa
drón de beneficiarios de la 
corrupción pública y privada 
para poder combatirlos. 

En un acto por el Día In
ternacional contra la Corrup
ción, destacó que, en lo que 
va del afio, la UIF ha bloquea
do más de mil 400 míllones 
de pesos, correspondientes 
a 178 cuentas bancarias, y ha I 

presentado 40 denuncias por 
lavado de dinero. 

PRIMERA I PÁGINA 6 
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Foto: AFP 
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Gol en el último 
minuto: hoy firman 
ajustes al T-MEC
• El peso ganó terreno en tipo de cambio frente al dólar, 

tras anunciarse la reunión trilateral en la capital mexicana.

Lighthizer, Freeland y Kushner, en la CDMX

• Gobiernos de México, EU y Canadá, de acuerdo en 
nuevos términos; demócratas tienen la última palabra.

Roberto 
Morales

Empresas 
y Negocios

Empresas 
y Negocios

Empresas 
y Negocios

En noviembre, la 
menor inflación  
desde el 2016: Inegi

 pág 24

 pág 21

Opinión

OMC exige 
seguridad en 
solución de 
diferencias
Graciela Márquez
Columna invitada

  pág 22

T-MEC, ¡ya! 
Marco A. Mares
Ricos y poderosos

  pág 23

En corto

Atención a 
suscriptores 

55 5237 0766

Derrama 
por turismo 
foráneo creció 
en octubre

Captación por 
IEPS de enero a 
octubre creció

Aguascalientes, 
con el PIB más 
dinámico de la 
última década

• “Presión inflacionaria baja 
ante la debilidad económica”.

Se disputan Cofece 
e IFT facultad sobre 
concentración entre 
Uber y Cornershop

Crudo de Quesqui 
estará a 6 dólares

En Primer 
Plano

 pág 4-5

 pág 30

 pág 6

 pág 23

61.6%
aumentó
la recaudación por 
concepto de IEPS 
a gasolina y diésel.

54.15
dólares por barril
alcanzó la mezcla 
mexicana este lunes.

Empresas 
y Negocios

Finanzas 
y Dinero

Urbes 
y Estados

3.6
millones
de extranjeros 
arribaron al país.

1,623
mdd
fue la derrama por 
turismo en ese mes.

Baja sostenida
INPC I VARIACIÓN ANUAL 
EN PORCENTAJE

FUENTE: INEGI GRÁFICO EE

2.97
nov 19

6.77
dic 17 

3.07
ene 15 

Recupera terreno AMLO
Tras una etapa de altibajos, la 
aprobación de López Obrador 
acumula cuatro jornadas de 
repunte, sin llegar a 58 puntos.

 pág 46

#AMLOTrackingpoll

Variación: 0.2APRUEBA

27
NOV

3
DIC

9
DIC

10
DIC

57.7
15 días 57.4

1 semana

57.9
Hoy

57.7
Ayer

La reunión de los representantes de México, Canadá y EU podría culminar hoy, en la Ciudad 
de México, con una propuesta que allanaría el camino para que los demócratas ratifiquen el T-MEC.

Consideramos que 
ya se definió en qué 
términos podemos 
ratificar el tratado. 
Ya concluyeron las 
negociaciones”.

Andrés M. 
López O., 

pdte. de méxico.

Estoy escuchando 
(de los sindicatos 
y otros) cosas muy 
buenas, que se 
ven bien... espero 
que lo sometan a 
votación”.

Donald Trump,
pdte. de eu.

El estado de la negociación
70% de contenido regional en regla de 
origen para acero en autos y camiones. 
En vigor 7 años después del acuerdo.

70% de contenido regional en regla de 
origen para productos de aluminio a 
autos y camiones, 10 años de plazo.

Se agilizará solución de controversias 
al llevar a un panel a las empresas que 
violen normas laborales del T-MEC.

Se disminuyó o se eliminó el periodo 
de protección de datos de patentes 
de productos biotecnológicos.

Demócratas reforzaron disposiciones 
para evitar que los países bloqueen el 
levantamiento de paneles de solución.

La competencia para regular 
la fusión de esas empresas 
podría terminar siendo deter-
minada por un representante 
del Poder Judicial.

 El Poder Judicial  
deberá definir la 
competencia entre 
ambas autoridades”.

Cofece 

 El IFT es apto 
para analizar la fu-
sión. La actividad de 
las empresas no se 
limita a logística”.

Comisionados del IFT

$15Fundado en 1988MARTES 10 de diciembre del 2019
eleconomista.mx Año XXX1 • Nº 7919•  31 A Ñ O S •
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VAN POR 50% DE PRERROGATIVAS

Presiona Morena a 
aliados para avalar 
recorte a partidos

Por J. Gerardo Mejía

MARIO DELGADO, 
presidente de la Jucopo, 
señala que el Presidente le 
pidió convencer al PT, PES y 
PVEM para sacar la reforma  

RECONOCE que aún no 
hay consenso para alcanzar 
la mayoría calificada; ajuste 
quitaría 2.6 mmdp a institu-
tos políticos pág. 6

Exhiben mentiras 
sobre “victoria” en 
Afganistán de Bush, 
Obama y Trump

SE DESCARAN DEPREDADORES DE TOTOABA Y VAQUITA

TWP logra desclasificar información 
que delata fracaso contra Al Qaeda; 

“no sabemos qué estamos hacien-
do”;  duró guerra 18 años. pág. 20

LE CUESTA DOPAJE A RUSIA JUEGOS OLÍMPICOS Y EL MUNDIAL DE FUTBOL
Asestan duro castigo durante 4 años al deporte de Moscú por alterar sistemáticamente base de datos de un laboratorio; atletas pueden participar si demuestran estar limpios de sustancias prohibidas. pág. 31

Descubren ambientalistas pangas que pescan ilegalmente y a plena luz del día en San Felipe, Baja California, 
refugio de la vaquita marina, en peligro de extinción; capturan y quitan el buche a al menos 500 peces. pág. 7  
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P

PESCADORES furtivos  
en el Alto Golfo de 

California.

HOY ESCRIBEN Javier Solórzano
Somos muchos pág. 2

Guillermo Hurtado
El abecedario de Fray Gabriel pág. 6

Montserrat Salomón
El ajedrez de Boris Johnson pág. 22

PIDEN PERDÓN GÓBER DE 
GUANAJUATO Y RECTOR; 
OMISOS ANTE ACOSO EN UG
Reconocen  Diego Sinhue y Luis Felipe Guerrero pública-
mente no haber estado a la altura en casos de violencia de 
género; firman convenio para atender a estudiantes. pág. 11

Va por considerar causa grave de responsabilidad agresiones 
de ese tipo; reformará tribunal; plantea 12 acciones. pág. 10 

Hoy cónclave México-
EU-Canadá para último 
empujón al T-MEC
En Palacio Nacional se reúnen Kushner, Lighthizer y Chrystia 
Freeland con negociadores mexicanos para sacar acuerdo; 
por la mañana caucus demócrata también en sesión. pág. 4

…Y UNAM refuerza medidas 
para frenar violencia de género

México enfermo: 
reporta Inegi aumento 
de hipertensos, 
obesos, diabéticos...
La Encuesta Nacional de Salud y 
Nutrición revela que 3 de cada 4 
están en esa condición; el país, en 
alerta de males crónicos. pág. 3

Mujeres y hombres
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Cifras en porcentaje

Se agrava el problema

Texto vigente: 
El financiamiento público de los 
partidos se fija anualmente multipli-
cando el número total de ciudadanos 
inscritos en el padrón electoral por 
el 65 por ciento del valor diario de la 
Unidad de Medida y Actualización.

Modificación: 
El financiamiento público de los 
partidos se fija anualmente multipli-
cando el número total de ciudadanos 
inscritos en el padrón electoral por el 
32.5 por ciento del valor diario de la 
Unidad de Medida y Actualización.

COMPARACIÓN DEL ARTÍCULO 41
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LA NEGOCIACIÓN EN EU, HASTA EL ÚLTIMO MOMENTO

Hoy, cumbre del 
T-MEC en México, 
incluye a Kushner 
El representante comercial de EU, Robert Lighthizer; el yerno de Trump, 
Jared Kushner; y la viceprimera ministra de Canadá, Chrystia Freeland; 
junto con el canciller Marcelo Ebrard; la secretaria de Economía, Graciela 
Márquez; y el subsecretario para América del Norte, Jesús Seade, darán 
a conocer los avances alcanzados. En tanto, AMLO modificó su agenda 
y canceló su viaje a Sonora. La IP reclama no haber sido incluida en la 
última parte de la negociación del acuerdo MÉXICO Y NEGOCIOS P. 4 Y 15

Esperan a 10 millones en la Basílica
La Secretaría de 
Seguridad Ciuda-
dana desplegó a 
tres mil agentes, 
220 patrullas y 
un helicóptero 
para resguardar 
a los peregrinos 
que visitan el 
templo debido a 
su devoción por la 
Virgen de Guada-
lupe. Hasta ayer 
habían llegado a la 
Basílica un millón 
200 mil feligreses 
en 288 peregrina-
ciones. En algunos 
talleres aceleran 
los retoques a sus 
imágenes para 
tenerlas listas en 
el festejo CDMX P. 9

CU
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María Elena Álvarez-Buylla asevera que el estí-
mulo fiscal es distinto a la condonación de im-
puestos y anunció que prevé modificaciones a las 
reglas del programa para empresas que desarro-
llan investigaciones MÉXICO P. 5  

RE
U

TE
RS

Justifica la directora del 
Conacyt condonación de ISR

Volcán sorprende
en Nueva Zelanda, 
mata a 5 MUNDO P. 14  

MARIACHIS RECIBEN AL PRIMER 
VUELO DE EMIRATES EN MÉXICO
NEGOCIOS P. 15

La CNDH aseguró que en México se 
generan pérdidas anuales por 347 mil 
millones de pesos, debido a la corrup-
ción, cifra equivalente a 9% del PIB 
y llamó a concretar el sistema para 
erradicar este delito MÉXICO P. 7

Urgen a implementar 
Sistema Anticorrupción

LA PELOTA
ESTÁ DE LUTO
Francisco Paquín Estrada, una de las 
glorias del beisbol mexicano, falleció 
ayer a los 71 años. Fue un catcher 
estrella de los Diablos Rojos  DXT P. 21

AVANZA GODOY PARA FISCALÍA. La actual procuradora fue avalada 
en comisiones como la próxima fiscal de la capital CDMX P. 8

AÑO IX Nº 2085 I  CDMX 
MARTES 10 DE DICIEMBRE DE 2019
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LatitUd

En el Congreso de 
Morelos, el proceso 
de juicio político 
en contra de Graco 
Ramírez se encuentra 
en periodo de desahogo 
de pruebas. El exmandatario 
es acusado por irregularidades 
millonarias en el ejercicio fiscal 2018

El presidente de Argentina Alberto 
Fernández toma posesión hoy y su primer 
reto será enfrentar la crisis económica, 
pero ya tiene preparadas una serie de 
medidas como la creación del Consejo 
Económico y Social

16

24

Las bases para cumplir con el compromiso más importante 
del Gobierno federal: erradicar la corrupción del país, ya están 
sentadas, ahora dependerá de la actual administración utilizar 

todas las herramientas a su alcance para revertir este gran 
problema que aqueja a todos los mexicanos

anticorrupción

12

Graco y la 
justicia
pendiente

El reto del nuevo líder 

EL año

nacionaL



IlIllll.IIIIIII~I~ 
75 0 0016 2 98 84 01 

MARTES 10 DE DICIEMBRE DE 2019 WWW.HERALDODEMEXICO.COM .MX 

, 
D E M E x 1 

# ENTRE\TISTA 

e 

• • 

o 

• LA RECIÉN ELECTA MINISTRA DE LA SCJN DESCARTÓ CUALQUIER TIPO DE SUBORDINACiÓN 
AL EJECUTIVO. DIJO A EL HERALDO RADIO QUE EXISTE EL PREJUICIO DE QUE QUIENES 

PROVIENEN DEL GOBIERNO, SE VUELVEN INCAPACES DE SER AUTÓNOMOS 

NUEVA ERA / AÑO.03 / NÚMERO 945 

#REUNIÓNEUCANADÁMÉXICO 

T-MEe 
en recta 

............. _. __ ..... __ . __ ... _ ................... _-_ .... _--... __ .. _. _ _ ... ~~~~r.;r._ .. _ ................ _._ ....... _---_ ......... _-_ .................................... - .............. _ .. _ .......... -. . , rmal p30 ............. ........................ _ ...... ~~~~~ 

N 
::::l 
a: 
u 

a 
~ z 

~ 



www.elpais.com EL PERIÓDICO GLOBAL 

MARTES 10DE DICIEMBRE DE 20191 Año XLIV 1 Número 15.489 1 EDICIÓN AMÉRICA 

oBITUARio Volcker, un expresidente 
de la Fed contra la inflación PAGINA37 

NUEVA ZELANDA Un volcán causa cinco 
muertos y ocho desaparecidos P9 

EE UU ocultó 18 
años la verdad 
sobre la guerra 
de Mganistán 
Una investigación desmonta el 
relato oficial sobre el conflicto 

PABLO GUIMÓN. Washington 
Las sucesivas Administraciones 
de Estados Unidos han ocultado 
la verdad sobre el más largo con
llicto en su h istoria, la guerra en 
Afganistán, iniciada en 2001. 
Una batería de documentos pu
blicado por The Washington 
Post muestran, según una agen
cia federal. "que se ha mentido 
constantemente al pueblo esta
dounidense". El medio revela un 
arsenal de miles de páginas de 
documentos, obtenidos y publi
cados tras una batalla legal de 
tres años con el Gobierno, que 
demuestran que las autoridades 
sabían que el conflicto se había 
convertido en un choque imposi
ble de ganar. 

Argentina despide a Macri 
y abraza el peronismo 
Alberto Fernández asume hoy el cargo de presidente con 
la urgencia de resolver la crisis y renegociar la deuda externa 

FEDERICO RIVAS MOLINA 
MAR CENTENERA. Buenos Aires 

El simbolismo marcará la investi
dura de Alberto Fernández, que 
asume hoy la presidencia de Ar
gentina. El peronista ordenó reti
rar de la icónica Plaza de Mayo 
de Buenos Aires la ve1:ja que, des-

de las revueltas de 2001, la divi
día para proteger la Casa Rosada. 
Fernández quiere "terminar con 
las divisiones y unir a la Argenti
na". Tomará el bastón de mando 
de manos de Mauricio Macri, 
quien ha prometido una "oposi
ción constructiva". Fernández re-

cibirá un país que lleva dos años 
en recesión y la urgencia de rene
gociar una duda externa que se 
ha vuelto impagable. Los argenti
nos necesitan respuestas rápidas 
ante la pérdida de poder adquisi
tivo y una inflación que este año 
superará el 55%. PAGINA 6 

Europa apuesta 
por elevar 
el recorte de 
emisiones 
del 40% al 55% 
El Consejo debate esta 
semana objetivos más 
ambiciosos para 2030 

B. DE MIGUEL 1 M. PLANELLES 
Bruselas 1 Madrid 

La Comisión Europea 
aprobará mañana un 
ambicioso plan de reMilitares. diplomáticos, coope

rantes u oficiales afganos ofrecen 
su versión en el documento Lec
ciones Aprendidas. Hasta 2.000 pá
ginas de notas de más de 400 en
trevistas con personas que desem
peñaron un papel directo en la 
guerra y que, creyéndose ampara
dos por el anonimato, ofrecieron 
un relato inusualmente sincero 
sobre todo Jo que iba mal en Afga
nistán, donde más de 775.000 
efectivos estadounidenses han si
do desplegados desde 2001. Más 
de 2.300 han fallecido y 20.589 
han resultado heridos. PAGINAs 

GRETA THUNBERG CEDE PROTAGONISMO EN LA CUMBRE. La activista sueca de 16 años, icono de 
la lucha por el c lima de los jóvenes del mundo, apareció ayer en la Cumbre de Madrid para ceder la voz, y 
el primer plano, a seis activistas ambientales de países en desarrollo. 1 JAIME VILLANUEVA PAGINA 24 

corte de emisiones de carbono: 
hasta el 55% en 2030, en vez del 
40% comprometido, según el bo
rrador al que ha accedido EL 
PAÍS. Es parte del Plan Verde que 
quiere lanzar la Comisión para si
tuar a Europa en cabeza de Jos 
esfuerzos en la lucha contra la cri
sis climática. El Consejo Europeo 
tiene previsto aprobar la neutrali
dad en las emisiones para 2050 
en su reunión de Jos próximos jue
ves y viernes, que coincide con el 
cierre de la Cumbre del Clima en 
Madrid. PAGINAS 21 A 24 

Almodóvary 
Banderas, en la 
carrera de los 
Globos de Oro 
G. BELI NCHÓN 1 P. X. DE SANDOVAL 

Madrid 1 Los Ángeles 
Ya se conocen Jos nominados a 
Jos Globos de Oro. Dolor y gloria, 
de Pedro Almodóvar, compite co
mo mejor película de habla ex
tranjera, y Antonio Banderas co
mo mejor actor. La ceremonia 
será el 5 de enero con gran pre
sencia de Netllix, pues Jos títulos 
de la plataforma consiguen 17 no
minaciones, el doble que otros 
grandes estudios. PAGINAs 28 Y 38 

ELPAIS 

Rusia queda excluida 
de los Juegos y el 
Mundial por dopaje 
Las autoridades consideran probado 
un fraude masivo desde el año 2014 

C. ARRIBAS 1 M. R. SAHUQUILLO 
Madrid 1 Moscú 

La Agencia Mundial Antidopaje 
(AMA) dio ayer por probado el 
fraude cometido por las autorida
des rusas al menos desde 2014. 
Por ello, la AMA sentenció que 

Jos deportistas rusos solo podrán 
competir como neutrales en el 
Mundial de Fútbol de Qatar de 
2022, en Jos Juegos de Tokio 
2020 y en Jos de Invierno de Pe
kín 2022, y siempre que demues
tren estar limpios. PAGINAs 30 Y 31 
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Giran orden de 
aprehensión a 
exesposode 
Abril Cecilia 
• Incumplió con medidas 
cautelares; no tiene 
imputación por el feminicidio 
de la madre de sus hijos . 

DAVID FUENTES 
- david.fuentes@eluniversal.com.mx 

El juez Agustín Moreno Gaspar giró 
una orden de aprehensión contra · 
Juan Carlos ''N'', exesposo de Abril, 
asesinada el pasado 25 de noviem
bre en avenida Río Churubusco y a 
quien el ímputado golpeó a prin
cipios de este año. 

La orden judicial se emitió por
que Juan Carlos incumplió con las 
medidas cautelares a que estaba 
sometido y por no asistir a una au
diencia que él mismo pidió. . 

Así lo explicó Moreno durante fa 
audiencia celebrada el mediodía 
de ayer en la sala 14 de oralidad del 
Tribunal Superior de Justicia (TSJ) 
local, ubicada en las inmediacio
nes del Reclusorio Oriente. 

Ahí mismo se dio a conocer que 
el primer abogado de Juan Carlos 
renunció a defenderlo a una hora 
de iniciar la audiencia, por lo que 
otros dos litigantes particulares rin
dieron protesta para defenderlo. 

Durante la audiencia, Agustín 
Morenodio lectura a una carta que 
le envió Juan Carlos, a través de su 
abogado, en la cual el ímputado re
veló que desde el día en que ma
taron a Abril tanto él como su fa
rnilia han recibido amenazas de 
muerte en sus redes sociales, de 
parte de la comunidad capitalina: 
"Se me juzgó en los medios sin co
nocer lo que realmente sucedió y . 
eso me ha traído consecuencias". 

Con ese argumento Juan Carlos 
no se presentó en la Unidad de Me
didas,Caut~lares del TSJ el viernes 
pasado y ese mismo día solicitó la 
audiencia que se realizó ayer, don
de según su defensa buscaba un 
cambio de sede para continuar fir
mando, pero no llegó. 

El juzgador determinó que Juan 
Carlos no tenía la voluntad de pre
sentarse ante las autoridades co
rrespondientes y qut:; en más de 
una ocasión 10 habían requerido. 

De momento, quedó en claro 
que por el feminicidio de Abril Ce
cilia su exesposo no tiene .una sola 
averiguación en su contra ni es im
putado por el crimen. e 

I EL DATO I 

Decisiones. 
Juim Carlos "N" no acudió el vier· 
nes pasado a fírmar ni asistió a la 
audiencia de ayer, que él pidió. 

Martes 10 de diciembre de 2019 EL UNIVERSAL 
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Una veintena de familias del municipio de Temoaya, en el Estado de MéxicQ, se dedica a la elaboración de piñatas y en 
temporada de fiestas navideñas realizan un promedio de mil piñatas, que comercializan en mercados y negocios de 
diferentes estados de la República. Los tamaños van de 15 centímetros a 3 metros de altura, con un costo de hasta 600 pesos, 
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Unificarán 
balizado de 
patrullas 
enlaCDMX 
• García Harfuch dice que la 
homologación ya está en curso 
• A finales de año estará lista, 
estima Claudia Sheinbawn 

SALVADOR CORONA 
-metropoli@elunlversal.com.mx 

El jefe de la Policía de la Ciudad de 
México, Omar García Harfuch, 
aseguró que se encuentran en pro
ceso de homologar las cromáticas 
y balizados de todas las patrullas 
de las alcaldías con las de la Secre
taría de Seguridad Ciudadana 
(SSC) de la capital del país. 

"Para evitar la confusión, todas 
las patrullas al día de hoy, inclu
yendo las de las alcaldías, cuentan 
con el escudo de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana, creo que 
nada más nos faltan dos [demar
caciones] por homologar y más 
adelante vamos a homologar los 
colores", comentó el secretario. 

En conferencia de prensa, al pre
sentar el operativo para peregrinos 
que visiten la Basílica de Guadalu
pe, detalló que hay colores que de
ben ser visibles en los vehículos de 
seguridad, como por ejemplo los 
de.las patrullas de Tránsito que son 
de color amarillo, ya que deben ser . 
distintos a las unidades de agrupa-

mientos metropolitanos que tie
nen un balizado negro mate. 

EL UNIVERSAL público ayer 
que en la Ciudad de México el uso 
de nueve colores distintos en las 
cromáticas de las patrullas que uti
liza la policía corresponde más a 
una "lógica de propaganda" de los 
gobiernos en tumo más que a un 
tema de seguridad. Además, los 
manuales establecen una homolo
gación para no generar confusión, 
según especialistas consultados. 

En un conteo se encontraron 
nueve balizados distintos que co
menzaron a utilizarse en esta ad
ministración, no sólo del Gobierno 
central, sino de algunas alcaldías. 
Las patrullas cuentan con diseños 

. diferentes en las demarcaciones, 
que van desde logotipos, leyendas 
o cambios totales en el color. 

Entre las cromáticas se encuen
tran también las azules, corres
pondientes a la Policía Bancaria e 
Industrial y las más nuevas, mora
das, de la Policía de Género. 

Sin embargo, en diferentes alcal
dias la modificación de los colores 

El Manual de Procedimientos de Vehículos en Gomodato atribuye la 
aprObación de los balizados a la Policía Auxiliar. 1.11.11 

"Para evitar confu
sión, todas las pa
trullas, incluyendo 
.las de las alcaldías 
[excepto dos], 
cuentan con el 
escudo de la [SSC]" 
OMAR GARdA HARFUCH 
Jefe de la polidacapitalina 

en las patrullas comenzó a tranSitar 
a distintivos únicos, que son elegi
dos por las autoridades locales. 

''En realidad no tenemos ningún 
indicio de que haya habido una 
confusión por parte de la ciudada
nía, ésta ve dos cosas: al policía y el 
escudo, es ahí donde se acerca y pi
de auxilio. Pero homologaremos 
los colores con las alcaldías y pon
dremos el escudo en el mismo lu
gar", aseguró García Harfuch. 

A pregunta expresa sobre cuán
do comenzarían a realizar la ho
mologación, Harfuch dijo que ya 
se encuentran en proceso. 

Previamente, la jefa de Gobierno 
de la Ciudad de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo, explicó que el 
objetivo es que los vehículos de Se
guridad Ciudadana queden este 
ai'io, así como el cambio de cromá
tica de los pasados vehículos de la 
Secretaría de Seguridad, que son 
de color azul. 

"El objetivo es [w;tificar], obvia
mente cada alcaldía que compra 
sus propias patrullas puede poner 
unlogotipo con su alcaldía, pero el 
objetivo es homologar [en el caso] 

. de las patrullas viejas o anteriores 
a la c9mpra, pero [la meta] es que 
este año [quede resuelta esta situa
ciónl", expuso la mandataria. 

De acuerdo con la Secretaria de 
Seguridad Ciudadana local, la cro
mática diferente en unidades de 
las alcaldías es una atribución que 
tienen para hacer los cambios en 
los autos en comodato, por lo que 
las unidades de los sectores deben 
permanecer bajo el balizado ím
plementado por la: actual adminis
tración del Gobierno capitalino. 

Asimismo, el Manual de Proce
dimientos de Vehículos en Comoda
to atribuye la aprobación de los ba
lizados a la Policía Auxiliar. 

Cabe mencionar que la demar¡ 
cación. Cuajimalpa llegó a utilizar 
patrullas para sus policías comple
mentarias de color morado con 
blanco en los costados y el escudo 
de la alcaldía sobre el cofre. Benito 
Juárez y Miguel Hidalgo también 
utilizaban color azul en sus patru
llas complementarias, pero con 
ambos logotipos de la demarca
ción por los costados. 

En Álvaro Obregón el caso es diSe 
tinto, ahí decidieron cambiar la 
cromática a blanco completamen
te con los lagos de la alcaldía. e 

Ernestina Godoy, a un paso de ser fiscal tro abstenciones, el pleno del Con
greso local avaló las reformas al ar
tículo 44 de la Constitucióncapita
Iina de la llamada Ley Godoy, con 10 

• Diputados avalan 
en comisiones su 
nombraITÚento; hoy 
se vota en el pleno 

HÉCTORCRUZ 
- metropoli@ellllliversal.com.mx 

Luego del análisis a la tema que re
mitió la jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum, para que el Congreso 
local nombre al titular de la Fiscalia 
General de Justicia, los diputados 
localesdeterrninaron en comisiones 
elegir a Emestina Godoy para dicho 
cargo, que durará cuatro años a par
tir del próxímo 10 de enero. 

La elección de la todavía titular de 
la Procuraduría General de Justicia 
capitalina fue por unanímidad de 13 
de los lS integrantes de la Comisión 
de Administración y Procuración de 

- ":', -

Justicia del Congreso local; no asis
tieron a la reunión el perredista Jor
ge Gaviño Ambriz y el priista Gui
llermo Lerdo de Tejada 

Incluso los diputados del PAN 
Diego Garrido López y Christian von 
Roehrich votaron a favor de la de
signación de Godoy Ramos, como 
primer fiscal General de Justicia de 
la capital del país. 

El dictamen será presentado este 
martes ante el pleno del Congreso 
local, para su aprobación. 

En tan sólo 11 minutos, el presi
dente de dicha comisión, el more
nista Eduardo Santi11án Pérez, acla
ró que tras el análisis y el resultado 
de la exposición de los tres aspiran
tes: Juan Carlos Daza Gómez, Ernes
tina Godoy Ramos y Fernando Váz
quez Herrera, decidieron el nom
bramiento de la segunda para ocu
par dicho cargo .. 

Detalló el legislador que Daza Gó-

~ que dejaban todo listo para que la 5 actual titular de la procuraduría 10-
i2 cal llegara a dicho cargo. 

___ ~_ 5' La mayoría de los legisladores de 

La Comisión de Administración y Procuración de Justicia del Congreso local 
votó por unanimidad a favor de la aún titular de la PGJ capitalina. 

mez obtuvo 8.14 puntos de califica
ción; Godoy Ramos, 9.36; yVázquez 
Herrera, 7.76, aunados a los requisi
tos que establece la Constitución de 
la . Ciudad de México. 

Santi11án Pérez destacó que ade
más del puntaje obtenido durante 

su exposición del pasado viernes, 
Godoy Ramos "cumple íntegra
mente con todos los requisitos que 
establece la Constitución Politica de 
la Ciudad de México". 

El pasado 22 de octubre, con 44 
votos a favor, ocho en contra y cua-

- .... -

Morena y sus aliados del PT, PES Y 
PVEM aprobaron la reforma para 
disminuir de tres a un año el requi
sito de no haber desempeñado un 
cargo de elección popular, la direc
ción de un partido político. 

"Luego de eso, Godoy Ramos no 
tuvo ímpedimento para competir 
por la titularidad de la Fiscalía Ge
neral de Justicia capitalina, ya que 
fue electa como diputada local para 
el periodo 2018-2021, pero solicitó 
licencia por tiempo indefinido el 21 
de noviembre de 2018. 

Por ello, el próxímo 10 de enero 
podrá asumir el cargo de la fiscalia, 
como se planteó desde un principio 
con las reformas que hizo el Congre
so local para prepararle el camino 
que este lunes concluyó. e 
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HOY NO CIRCULA:
Engomado  R O S A

Hologramas  1 y 2
Terminación de placas 7 y 8

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 90 17
Noreste 106 16

Centro 104 16
Suroeste 92 16
Sureste 84 16

pm-10 máximo hora
Noroeste 101 19
Noreste 113 19

Centro 103 19
Suroeste 52 09
Sureste 101 18

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

BERTHA TERESA RAMÍREZ

Ante víctimas de violencia policia-
ca en hechos que tuvieron lugar 
en 2018 en la demarcación Álvaro 
Obregón y en San Juan Ixhuatepec, 
municipio de Tlalnepantla, estado 
de México, la Comisión de Derechos 
Humanos (CDH) capitalina emitió 
cuatro recomendaciones dirigidas a 
la Secretaría de Seguridad Pública –
hoy Secretaría de Seguridad Ciuda-
dana–, y a la Procuraduría General 
de Justicia del Distrito Federal –hoy 
de la Ciudad de México–.

Se trata de las recomendaciones 
20, 21, 22 y 23/2019 sobre violacio-
nes graves a los derechos huma-
nos como tortura, tratos crueles, 
inhumanos y degradantes, tortura 
sexual a mujeres, daños a bienes, 
detención y retención ilegal y arbi-
traria, entre otras formas de vio-
lencia perpetradas en el contexto 
de intervenciones policiales de la 
entonces SSP en las colonias Las 
Golondrinas y Primera Victoria, 
en Álvaro Obregón, y San Juan Ix-
huatepec, señaló Nashieli Ramírez 
Hernández, titular del organismo.

Las autoridades policiales vio-
laron los derechos a la integridad 
personal, la seguridad jurídica, la 
libertad de expresión, el acceso a 
la justicia, la libertad y seguridad 
personales de 50 víctimas directas 
y 27 indirectas, es decir, 77 perso-
nas, entre las que se encuentran 17 
niñas, niños y adolescentes, una víc-
tima que murió y dos que perdieron 
un ojo, indicó.

La recomendación 20/2019 está 
relacionada con actos violentos de 
policías adscritos a la Unidad de 
Protección Ciudadana (UPC) Pla-
teros, que tuvieron lugar el 19 de 
julio de 2018 en las calles Grullas y 
Petirrojo, de la colonia Las Golon-
drinas, en Alvaro Obregón, luego 
de que los agentes acudieron a la 
zona para verificar un reporte por 
disparos de armas de fuego. 

Desde su llegada los policías 
presentaron una actitud hostil y 
violenta, intentaron entrar en un 

negocio usando la fuerza, dañaron 
dos vehículos en la vía pública y 
agredieron a tres personas. Parti-
cularmente grave fue la muerte de 
una mujer que dejó en la orfandad 
a cuatro menores de edad.

La recomendación 21/2019 se re-
fiere a la intervención policial, el 11 
de noviembre de 2018, en  San Juan 
Ixhuatepec, luego de que tras recibir 
la solicitud de apoyo por el robo a 
una gasolinera en la Ciudad de Mé-
xico, elementos de la UPC Ticomán 
buscaron y persiguieron el vehículo 
donde viajaba el supuesto asaltante 
hasta la colonia mencionada.

La investigación de la que derivó 
esta recomendación advierte que 
aproximadamente 250 policías de 
la entonces SSP, adscritos a las po-
licías Preventiva, Auxiliar, Metropo-
litana y de Tránsito, se presentaron 
en las calles de esa colonia en 60 
patrullas, 20 motopatrullas, grúas 
y vehículos de los denominados 
costeros.

Agrega que los policías irrum-
pieron con violencia por diversas 
calles, golpearon a personas que en-
contraron a su paso, ingresaron de 
manera violenta e indebida y causa-
ron daños y destrozos en negocios y 
viviendas, dispararon armas de fue-
go, incluso a quemarropa, hiriendo 
a tres personas.

La recomendación 22/2019 se 
refiere a tortura, tratos crueles, 
inhumanos y degradantes y otras 
formas de violencia perpetradas en 
intervenciones policiales de la SSC; 
también está dirigida a la PGJ.

La recomendación 23/2019 se 
debe a la intervención policial en 
la colonia Primera Victoria, el 8 de 
junio del 2018, cuando un grupo 
de 100 policías adscritos al sector 
Plateros se internaron en ésta con 
rostros cubiertos, bastones metáli-
cos y toletes, y a su paso agredieron 
físicamente a hombres, mujeres y 
adultos mayores, y ocasionaron des-
trozos provocando angustia y zozo-
bra en esta colonia, que “en los años 
recientes se ha hecho notar por las 
manifestaciones y protestas por la 
ampliación de la línea 12 del Metro”.

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

En una sesión que duró apenas 11 
minutos, la Comisión de Adminis-
tración y Procuración de Justicia 
del Congreso de la Ciudad de Méxi-
co eligió a Ernestina Godoy Ramos 
para ser la primera fiscal general de 
Justicia de la capital por un periodo 
de cuatro años, a partir del 10 de 
enero de 2020.

La actual procuradora obtuvo 
una calificación de 9.36, mientras 
Carlos Daza Gómez obtuvo 8.14 y 
Fernando Vázquez Herrera 7.76.

El dictamen fue avalado por 
unanimidad de los diputados pre-
sentes, incluso con el voto a fa-
vor de los panistas Christian von 
Roehrich y Diego Orlando Garrido, 
únicos diputados de oposición que 
acudieron.

En el documento se concluye 

que Godoy Ramos “reúne las ca-
racterísticas de idoneidad y cum-
plimiento de perfil” para desem-
peñar el cargo de fiscal, con base 
en un análisis de su trayectoria 
profesional y académica.

Críticas de la oposición

En octubre pasado, el Congreso lo-
cal, con mayoría de Morena, aprobó 
una reforma al artículo 44 consti-
tucional para quitar los candados 
que impedían a Ernestina Godoy 
postularse como candidata a fiscal 
general.

Las modificaciones fueron objeto 
de críticas por diputados de oposi-
ción, como Jorge Gaviño, Guillermo 
Lerdo de Tejada y Jorge Triana –
quienes ayer no acudieron a la re-
unión de la comisión–, al  sostener 

que los cambios se trataban de un 
“traje a la medida” para que Godoy 
pudiera participar y quedarse al 
frente del nuevo órgano, el cual, de 
acuerdo con la Constitución Política 
de la Ciudad de México, debe ser un 
organismo autónomo.

Pese a la polémica, tanto la jefa 
de Gobierno capitalino, Claudia 
Sheinbaum Pardo, como el pre-
sidente de la Republica, Andrés 
Manuel López Obrador, respal-
daron la experiencia profesional 
de Ernestina Godoy; incluso, el 
mandatario federal dijo que “es mi 
fiscal carnal”, mientras la titular del 
Poder Ejecutivo local confió en que 
la actual procuradora ocuparía ese 
cargo.

Se prevé que el dictamen sea ana-
lizado, discutido y votado en sesión 
ordinaria este martes.

Notarizan irregularidades

En otro tema, diputados de oposi-
ción obtuvieron una fe notarial para 
dejar constancia de que el proyecto 
de dictamen sobre la ley de planea-
ción que la diputada Guadalupe 
Chavira, de Morena, circuló antes 
de la sesión en comisiones unidas, 
no es el mismo que se publicó en la 
Gaceta Parlamentaria, el cual será 
votado este martes por el pleno del 
Congreso.

En conferencia de prensa, la 
diputada Gabriela Salido dijo que 
de aprobarse el dictamen, que de 
origen es cuestionado, se podría 
abrir la puerta a emitir, tanto en el 
sistema de planeación como en el 
instituto, debilidades en la ejecu-
ción de ordenamientos en materia 
ambiental, urbana y social.

Emite CDH cuatro 
recomendaciones 
contra SSC y PGJ
Son por violaciones graves a derechos 
humanos contra 77 personas, señala

ABUSOS POLICIACOS EN 2018

En 11 minutos eligen a Godoy para nueva fi scalía 
El cargo es por cuatro años a partir 
del 10 de enero de 2020 // Superó a 
rivales en trayectoria profesional y 
académica, consideran diputados

▲ Habitantes de San Juan Ixhuatepec bloquearon 
más de 10 horas la autopista México-Pachuca luego 
de que la noche del 11 de noviembre de 2018 

policías capitalinos irrumpieron en la colonia 
mexiquense en un operativo que dejó saldo de 
varias personas heridas. Foto Alfredo Domínguez



- 18 - CIUDAD Y ESTADOS MILENIO, MARTES 10 DE DICIEMBRE 2019

En las seis colonias que rodean 
la Basílica de Guadalupe, el robo 
en diferentes modalidades es el 
principal delito que se comete.

De acuerdo con estadísticas 
del gobierno capitalino, la colo-
nia Guadalupe Tepeyac es la más 
peligrosa de la alcaldía Gustavo A. 
Madero y se encuentra en el pe-

cidencia en robos, estos tres te-
rritorios son más violentos. En 
Villa GAM ocurrió un homicidio 
doloso, en la Industrial dos ho-
micidios y en Aragón La Villa dos 
también aunado a que hay dos re-
gistros más por lesiones dolosas 
con arma de fuego.

Cada año, la basílica de Guada-
lupe recibe entre el 11 y 12 de di-
ciembre a alrededor de 10 millo-
nes de peregrinos que llegan a ve-

El plan

SEGURIDAD

GAM

2

4

MONITOREO

Calzada de Tlalpan
(El Caminero)

1

Calzada Zaragoza
(La Concordia y Zaragoza) 

Av. Constituyentes
(El Yaqui) 

Av. Vallejo
(Periférico)

Calzada Zaragoza
(La Concordia y Zaragoza) 

3 Av. Constituyentes
(El Yaqui) 

Av. Vallejo
(Periférico)

Calzada de Tlalpan 3463

Calzada San Antonio Abad 350

Calzada de Tlalpan 3463

Calzada San Antonio Abad 350

Calzada Ignacio Zaragoza
y Amador Salazar

Av. Centenario
y Canal de Desfogue
Av. Centenario
y Canal de Desfogue

INTEGRANTES DE
LA BASE ZÓCALO

200300

1820220

6001,0001,0003,100

LIMPIEZA

12

122

1,245

COLONIAS PELIGROSAS
ALREDEDOR

280 
877 
251 
372 
259 
873 

Rodean colonias peligrosas
peregrinaje a la Basílica
Gustavo A. Madero. Cifras del gobierno capitalino indican que en las zonas aledañas proliferan
los atracos a transeúntes; autoridades desplegarán un operativo para vigilar y proteger a fi eles

PEDRO DOMÍNGUEZ 
Y JORGE ALMAZÁN
CIUDAD DE MÉXICO

Guadalupanos

Devotos de la virgen de Guadalupe abarrotan el templo maria-
no; algunos viajan desde Chiapas. CUARTOSCURO

rímetro del templo católico más 
importante del país.

Los peregrinos cruzan y per-
noctan en una zona acechada por 
delincuentes.

La página de datos abiertos 
de la administración local reve-
la que en la Guadalupe Tepeyac 
los principales delitos son robo 
a transeúnte, de vehículo, a ne-
gocio, a repartidor y en casa ha-
bitación. Le sigue Lindavista en 

donde también los ciudadanos 
son víctimas prácticamente de 
los mismos delitos pero se suma 
el robo a cuentahabiente salien-
do del cajero automático.

En estas dos zonas se concen-
tra la principal actividad delicti-
va de la alcaldía pese a que com-
parte territorio con colonias 
históricamente violentas, como 
la colonia Martín Carrera, que 
también está alrededor de la Ba-

sílica, pese a que es ubicada co-
mo de alta incidencia. 

En el año apenas están regis-
tradas 259 carpetas de investi-
gación, la mayoría también por 
robo.

El resto de las colonias que ro-
dean La Villa son la Industrial, 
Villa Gustavo A. Madero y Ara-
gón La Villa.

Y aunque las tres colonias 
comparten con el resto la alta in-
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nerar a la Virgen de Guadalupe. 
Tan solo en la primera semana de 
diciembre la alcaldía reportó que 
ya hubo 288 peregrinaciones, que 
representaron un millón 200 mil 
visitantes.

El operativo
El Gobierno de Ciudad de Méxi-
co desplegará 17 mil personas pa-
ra el Operativo Basílica 2019 du-
rante 11 y 12 de diciembre, entre 
ellos 5 mil policías. 

Las autoridades calculan el arri-
bo de cuatro a seis millones de pe-
regrinos tan solo este par de días.

Una parte tiene que ver con 
la seguridad y orientación y otra 
con el tránsito de la ciudad. “Ahí 
siempre está la secretaría de 
Seguridad de Ciudadana para 
apoyar a los peregrinos”, desta-
có la jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum.

Detalló que por parte del go-
bierno central son más de 10 mil 
servidores públicos, quienes es-
tarán atendiendo en la zona, ade-
más de 7 mil servidores públicos 
de la alcaldía Gustavo A. Madero, 
indicó.

Agregó que “no escatimare-
mos esfuerzos, estamos listos pa-
ra servir a la ciudadanía que viene 
en un día tan importante”.

La secretaria de Gobierno, Ro-
sa Icela Rodríguez anunció que 
habrá puestos de información, 
hidratación, zonas de descanso, 
localización de personas, además 
de atención médica, ya que “to-
dos los hospitales de CdMx esta-
rán en alerta para dar atención a 
los visitantes que lo requieran”.

Apuntó que habrá vigilancia 
en las zonas en donde acceden 
y se implementará un operati-
vo vial, a cargo de la SSC, además 
de contar con video vigilancia, 
al instalar el C2 móvil en el atrio 
Mariano y a través del C5 se man-
tendrá el monitoreo constante 
por todas las entradas a la ciudad.

Acotó que se instalarán mó-
dulos de Protección Civil en nue-
ve puntos, 13 módulos en los que 
habrá 40 intérpretes en distintas 
lenguas indígenas, y se brindará 
apoyo a través del Ministerio Pú-
blico Móvil de la PGJ.

"Para dar atención y apoyo a 
los turistas nacionales y extran-
jeros, así como a los peregrinos y 
a la población en general se colo-
carán módulos de Información 
Turística en el atrio de la Basí-
lica y en el Mercado de Artesa-
nías y un dispositivo de limpieza 
permanente en todos los accesos 
controlados. El alcalde de GAM, 
Francisco Chíguíl, refirió que 
hasta el pasado domingo hubo 
288 peregrinaciones. _

Esperan la llegada 
de 6 millones de 
personas entre 11 y 
12 de diciembre

Cadena perpetua para feminicidas, 
propone diputada local del Verde

Con el propósito de inhibir to-
talmente la violencia contra las 
mujeres, la vicecoordinadora 
del Partido Verde en el Congre-
so de Ciudad de México, Teresa 
Ramos Arreola, propuso una ini-
ciativa para castigar con cadena 
perpetua a quien cometa el deli-
to de feminicidio.

En entrevista, la legisladora 
puntualizó que la pena iría de 70 
a 140 años de prisión, por lo que 
se reformaría el artículo 148 BIS 
del Código Penal para la capital.

“Ha habido eventos trágicos 
en razón de género, tan es así que 
el mes pasado la jefa de Gobierno, 
Claudia Sheinbaum, decretó la 
alerta de violencia contra la mujer; 
y como no han sido suficientes es-
tas acciones estamos presentan-
do esta medida. Voy por la cadena 
perpetua a feminicidas”, apuntó.

Refirió que la pena se impon-
drá sin importar si existe o no al-
gún tipo de relación entre la víc-
tima y el victimario y es que en la  
actualidad, la sanción penal es 
privación de la libertad y se san-
ciona con entre 35 y 70 años.

Afirmó que con una sentencia 
mayor, si bien no se elimina el 
daño causado a las víctimas que 
sobreviven y sus familiares, se 
tiene la certeza de que los delin-
cuentes no volverán a cometer 
otro delito.

“Ninguna mujer debe sen-
tir miedo de salir a las calles de 
nuestra ciudad y aunque se ne-
cesitan implementar más ac-
ciones, incrementar las penas 
contribuirá a inhibir la conduc-
ta antisocial de estos detestables 
delincuentes. No se trata de ver 
si son muchas o pocas las vícti-
mas y tampoco tenemos por qué 
esperar a que la cifra aumente”, 
resaltó.

En Ciudad de México 33 mu-
jeres fueron asesinadas entre 
enero y agosto de 2019, según el 
dato más reciente hecho público 
por el Gobierno de la Ciudad de 
México.

Ofrecen disculpas
La comunidad estudiantil de la 
Universidad de Guanajuato le-
vantó el paro que  mantuvo por 
seis días y anuncian que las acti-
vidades se reanudarán hoy.

CINTHYA STETTIN
CIUDAD DE MÉXICO Y ADEMÁS

“Se les informa que tras haber-
se cumplido las cláusulas urgen-
tes estipuladas en el convenio, ta-
les fueron las disculpas públicas 
de parte de las autoridades, el des-
pido de la directora del programa 
UGénero y la ratificación de las fir-
mas de las cuatro autoridades so-
licitadas, publicadas en el Perió-
dico Oficial del Estado de Gua-
najuato, la Gaceta Universitaria 
y la Gaceta Municipal, se levanta 
el paro iniciado el pasado 4 de di-
ciembre”, informaron mediante 
un comunicado.

Por la mañana, el Ejecutivo 
estatal, Diego Sinhue Rodríguez 
Vallejo, brindó una disculpa pú-
blica a las víctimas de acoso en el 
estado tal y como fue solicitado 
por los estudiantes de la Univer-
sidad de Guanajuato que llevan 
más de cinco días en protesta.

A la disculpa se sumaron el 
rector general de la Universidad 
de Guanajuato, Luis Felipe Gue-
rrero Agripino, y el alcalde de 
Guanajuato, Alejandro Navarro 
Saldaña. _
Con información de: Héctor 
Eduardo Padilla y Abraham Jiménez

Chihuahua. Nevada en cinco alcaldías
Con la entrada del frente frío 21 y la tercera tormenta invernal de la 
temporada, los municipios de Madera, Temósachi, Ocampo, Casas 
Grandes y Bocoyna, Chihuahua, fueron sorprendidos ante la pre-

sencia de nieve y agua nieve, informó la Coordinación Estatal de 
Protección Civil. Las autoridades pidieron extremar precauciones y 
evitar cambios bruscos de temperaturas. ESPECIAL

Freno a agresiones. Levantan paro de seis días en la Universidad de Guanajuato

Hallan muerta a 
joven en Chiapas

La joven Yucenia Jaque-
lín Gómez Nucamendi, 
de 19 años, fue hallada sin 
vida dentro de su casa en 
el municipio de Villacorzo, 
Chiapas. 
La víctima estudiaba en 
la Universidad Pedagógi-
ca  Nacional (UPN), subse-
de San Pedro Buenavista.
De acuerdo con la indaga-
toria, la joven sufrió vio-
lencia física y sexual.



Acercan el gobierno. La Feria de Servicios en San Andrés Mixquic, Tláhuac, se extenderá hasta mañana, anunció ayer en 
ese punto la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. Los habitantes de la zona pueden recibir orientación, atención e información 
sobre lo que ofrecen diversas dependencias capitalinas de manera gratuita. En total son 31 carpas y 16 unidades móviles. 

comunidad@girr m.com.mx o (~Corr un ida d Exc 

COMUNIDAD 
f 1 <. E:L ';¡i".JP MARTES 10 DE DICIEMBRE DE 2019 

Foto: Especial 

Eduardo Santillán. presidente de la Comisión de Administración 
y Procuración de Justicia. leyó ayer el dictamen. 

LA AVALAN EN COMISIONES 

Avanza Godoy 
hacia la Fiscalía 
Hoy se someterá a 
votación su perfil en 
el pleno del Congreso; 
dictamen recibió 13 
votos 

POR GEORGINA OLSON 
georglncLolson@gimm.com.m.x 

La Comisión de Adminis
tración y Procuración de 
!usticia del Congreso de la 
Ciudad de México aprobó 
ayer con 13 votos a favor el 
dictamen que designa Er
nestina Godoy como la fis 
cal general de Justicia de la 
Ciudad de México. 

"Esta comisión conside
ra que la persona que reúne 
'os mayores requisitos de 
idoneidad y cumplimien
to de perfil que debe tener 
quien ocupe la titularidad 
de la Fiscalía General de 
Justicia es Ernestina Godoy 
Ramos". leyó el presidente 
de este órgano legislativo. 
Eduardo Samillán. 

Ahora el perfil de la pro
curadora será sometido hoy 
al pleno del Congreso. 

La votación contó con 
13 votos a favor, incluyen
do los de los diputados del 
PAN Christian von Roehrtch 
y Diego Garrido. 

Tres diputados de Mo
rena se ausentaron de la 
sesión, así como igual nú
mero de la oposición: Gui
llermo Lerdo de Tejada y 
Armando Tonatiuh Gon
zález (PRI) , así como Jorge 
Gaviño (PRD), quienes el 
viernes pasado considera
ron que se violaba el artí
culo 46 de la Constitución, 
el cual establece que la jefa 
de Gobierno debe elegir de 
una terna el candidato a fis
cal y luego remitir su apro
bación al Congreso. 

Los legisladores de Mo
rena que no acudieron son 
Leticia Estrada Hernán
dez. María de Lourdes Paz 
y Eleazar Rubio. 

Santillán entrevistó el 
viernes pasado a Godoy, 
Carlos Daza Gómez y Fer
nando Vázquez Herrera, los 
tres finalistas que conten
dían por encabezar la pri
mer Fiscalía de la ciudad. 

ATRIBUCIONES DEL INSTITUTO DE PLANEACIÓN 

Cambiaron dictamen de 
Ley de Planeación: PAN 
POR GEORGINA OLSON 
georglnaoLson@)gimm.com.mx 

Gabriela Salido. diputa
da local del PAN. denunció 
en conferencia de prensa 
~que el dictamen de la Ley 
~e Planeación, que se so-

~
eterá hoya votación en 

I pleno del Congreso y que 
parece en la Gaceta Par
amentaria, no es el mismo 
ue se votó en comisiones 
nidas. 

"Se adicionan elemen
tos que pueden poner en 
tela de juicio la legalidad 
del dictamen de la Ley de 
Planeación" , dijo. 

La legisladora recor
dó que en la sesión de co
misiones unidas del 2 de 
diciembre la diputada Gua
dalupe Chavira (Morena), 
presidenta de la (omisión 

f e Administración Pública, 
solicitó la inclusión de una 
nueva versión del dicta
lnen, la cual entregó ese día 
a las 10:00 horas. 

El acuerdo fue que esa 
. ersión sería la que se so
~etería a votación en la re
flnión de comisiones unidas 
el 4 de diciembre pasado y 

Se adicionan elementos 
que pueden poner en tela 
de juicio la legalidad del 
dictamen de la Ley de 
Planeación." 

GABRIElA SALIDO 
DIPUTADA 

así se hizo. sin embargo, 
en la Gaceta Parlamentaria 
aparece una versión que es 
diferente. 

Lo que cambió en la úl
tima versión del dictamen, 
de acuerdo a Salido. es el 
artículo 15, donde se le dan 
atribuciones más amplias al 
Instituto de Planeación, en 
cuanto a la elaboración del 
Plan General de Desarrollo 
y los planes de desarrollo 
de las alcaldías. 

i 
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DIPUTADOS DE MORENA 

Ven "escenario idóneo" para 
aprobar ley de infancia trans 
POR GEORGINA OLSON 
georglna.olson@glm.m.com.mx 

que la jefa de gobierno, Clau
d�a Sheinbaum recomendara 
primero conocer la opinión 
de la UNICEF y de expertos 
al respecto. 

"Nos encontramos en un es
cenario idóneo para que el 
dic tamen (de ley de Infan
cia trans) sea avalado en el 
pleno del Congreso en los 
próximos días", dijo ayer el 
diputado Temístocles VilIa
nueva (Morena). 

"Era necesario realizar 
éste foro más que para en
contrar las razones, para 
cerrar las bocas de quienes 
creen que la razón no está de 
este lado", dijo el diputado en 
la Inauguración del Foro por 
el Reconocimiento de las In
fancias Trans. 

El primer día del Foro por el Reconocimiento de las Infancias Trans se 
realizó en el Museo Memoria y Tolerancia. 

La aseveración fue reali
zada después de que la opo
sición en el (:ongreso local 
señalara diversos errores en 
la redacción del dictamen y 

"Para (hacerles saber) a 
quienes aún Ignoran que la 

ciencia ha plasmado de ma
nera certera la importancia 
de reconocer la identidad a 
la que se autoadscribe una 
persona, desde que tiene 

Piden detener 
a Juan Carlos 

García Sánchez 

conciencia. es decir. en la ni
ñez", agregó. 

El foro continuará en la 
Comisión de Derechos Hu
manos capitalina. 

I -
EXESPOSO DE ABRIL PÉREZ SAGAÓN I 

Un juez de control 
señala que se evadió 
de la justicia y que no 
exhibió justificación 
para su inasistencia 

a firmar 
POR GERARDO IIMÉNEZ 
gerarclo·flmenez@glmm.com.mx 

Por no presentarse a la au
diencia de revisión de me
didas cautelares por un 
proceso de violencia familiar 
y no acudir a su primer firma 
periódica ante la Unidad de 
Medidas Cautelares, ayer un 
juez de control concedió una 
orden de aprehensión contra 
Juan Carlos García Sánchez, 
exesposo de Abril Pérez Sa
gaón y principal sospechoso 
de su asesinato, ocurrido el 
pasado 25 de noviembre. 

En la audiencia reali
zada en la sala 14 del Re 
clusorio Oriente, en la cual 
Excélsior estuvo presente, el 
juez Agustín Moreno Gaspar 
señaló que el imputado era 
quien había solicitado la au
diencia de revisión de medi
das cautelares y, al incumplir 
con su asistencia, determi
naba suspender la medida 
cautelar y aprehenderlo de 
nuevo. 

"Se declara la sustracción 
del ejercicio de la acción pe
nal. Estando citado no se ha 
presentado y no ha exhibi
do justificación para su Ina
sistencia". expuso el juez de 
control durante la audiencia, 
que inició a las 11:49 horas. 

Ante este desacato. el Mi
nisterio Publicósolicitó de 
manera inmediata orden 
de aprehensión contra Gar
cía Sánchez, agregando que 
tampoco había acudido a fir
mar la medida cautelar de 
firma periódica cada 20 días. 

"El Juez debe considerar 
desacato. por lo que esta Fis
calía solicita orden de apre
hensión contra el imputado", 
expuso el Ministerio Público. 

El impartidor de justicia 
detalló que García Sánchez 
había sido notificado de la 
realización de la audiencia a 
través de un correo electró
nico que había dejado desde 
el viernes pasado a las 20:00 
horas. 

"Yo no tengo eviden 
cia preventiva de su estado 
de salud, simplemente no 
se presentó, por lo que está 
ajustada la solicitud del Mi
nisterio Público de pedir que 
se revoque la medida caute
lar y se pida la acción penal 
contra el imputado", reiteró 
el juez de control. 

Foto: Especia l 

Juan Carlos Garcra Sánchez. 

Se declara la 
sustracción del 
ejercicio de la acción 
penal. Estando citado 
no se ha presentado 
y no ha exhibido 
justificación para su 
inasistencia." 

AGUSTíN MORENO 
GASPAR 
JUEZ DE CO TROL 

Luego de ser revocado 
Orlando Licona como abo
gado del imputado, la nue
va defensa legal , nombrada 
ayer mismo, dijo desconocer 
el paradero del exesposo de 
Abril y no presentó justifica
ción por escrito que avalara 
su inasistencia. 

"El imputado no tenía co
nocimiento de la rescisión 
de la medida cautelar, por 
lo que pedimos que quede 
sin efecto esta audiencia", 
justificó José Miguel Castillo 
Hernández, uno de los dos 
abogados de García Sán
chez que se presentaron en 
la audiencia. 

I 

I 

ASEGURA 
TEME POR 
SU VIDA E 
INTEGRIDAD 
Juan Carlos García Sán
chez asegura "temer por su 
vida e integridad física", de 
acuerdo con un carta envia
da a la audiencia de revisión 
de medidas cautela res por 
el delito de violencia fami liar 
realizada ayer en el Recl u
sorio Oriente. 

En la misiva. fechada 
el pasado lunes y enviada 
al juez de control Agustín 
Moreno Gaspar, el impu
tado pidió que se fijara 
un "lugar reservado" para 
asistir a firmar en lugar de la 
Unidad de Medidas Caute
lares, ubicada en la colonia 
Doctores. 

"Porque se pone en ries
go su seguridad, tanto la de 
él como la de su familia, ya 
que han recibido diferen
tes amenazas de muerte y 
desde el miércoles pasado 
la prensa ha informado que 
tenía que acudir a firmar", 
de acuerdo con la carta, de 
la cual se leyó una parte 
durante la audiencia de 
ayer. 

Ese documento fue 
presentado por Orlando 
Licona Islas, quien hasta 
ayer fue abogado de Gar
cía Sánchez. 

La fecha que se tenía 
fijada para rea lizar la pri
mer firma periódica por la 
medida cautela r de libertad 
condicional era el pasado 6 
de diciembre. 

- Gcrardo !lménez 

La diligencia no se pro
longó por más de 36 mi
nutos. luego el juez Agustín 
Moreno determinó continuar 
la audiencia en privado con 
el Ministerio Público, que pe
día la orden de aprehensión. 

El 4 de enero. Abril fue 
brutalmente golpeada por su 
aún esposo Juan Carlos Gar
cía Sánchez, exCEO de Ama
zon ' a quien se le acusó de 
homicidio en grado de ten
tativa, pero posteriormente 
fue reclasificado el delito por 
violencia familiar y lesiones, 
por lo que el 8 de noviembre 
comenzó a enfrenar el pro
ceso en libertad. 

Diecisiete días después 
Abril fue asesinada a bala
zos cuando viajaba a bordo 
de un auto conducido por su 
abogado. Los sicarios apro
vecharon el tránsito lento de 
la lateral de Churubusco para 
dispararle a la víctima. 

Foto: Ricardo Vitela 

La camioneta tenra impactos 
de bala en ambos costados. 

A BORDO DE BMW 

Lo asesinan 
cerca de CU 
POR RICARDO VITELA 
comuniclacl@glmm.com.mx 

Con diversos impac
tos de bala fue asesinado 
un joven a bordo de una 
camioneta BMW en la es
quina de avenida Copllco 
y la calle Medicina, colo
nia Copilco Universidad, a 
unos 8 minutos caminan
do de la Facultad de Me
dicina de la Universidad 
Nacional Autónoma de 
México. 

Tras el reporte de de
tonaciones de arma de 
fuego, unidades de la 
Secretaría de Seguridad 
Ciudadana (SSC) acudie
ron al punto, así como 
paramédicos del Escua
drón de Rescate y Urgen
cias Médicas (ERUM) en la 
ambulancia con número 
económico MX-061-G2, 
quienes determinaron 
que la víctima ya no tenía 
signos vitales. 

Más tarde se dio a co
nocer que Joan Ando
ni Lugo Rodríguez, de 27 
años, fue el agraviado , 
quien quedó tendido a un 
costado de la camioneta. 
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Fue víctima de acoso sexual en el 
bar Kinky; no activaron protocolos 

[ Mariana Martell ] 

E 
n la Ciudad de México, por 
lo menos en la Zona Rosa, 
no se están activando los 
mecanismos para frenar la 

violencia de género, como lo prome
tieron las autoridades. 

El fin de semana pasado, un su
jeto, sin importar que hubiese gen
te a su alrededor, manoseó a María, 
una joven de 24 años, quien identi
ficó a su agresor y pidió a los encar
gados de seguridad del bar Kinky, 
así como a policías capitalinos, de
tener al sujeto; sin embargo, los em
pleados lo dejaron ir, puesto que ar
gumentaron que no era su labor. En 
el 911respondieron que una patru
lla atendería el caso. No fue así. 

El agresor se fue del lugar como 
si nada; mientras que María está vi
viendo un calvario al tratar de de
nunciar lo que vivió. Ha recorrido 
dependencia tras dependencia tra
tando de que se le haga justicia. 

Todo comenzó el 8 de diciem
bre pasado, cuando María acudió 
al bar Kinky, ubicado en la calle 
Amberes 1 esquina con Paseo de 
la Reforma, para festejar el cum
pleaños de una de sus amigas. 

Durante su estancia en el sitio 
fue agredida sexualmente por un 
hombre que se encontraba en es
tado de ebriedad. 

María de inmediato solicitó la 
ayuda del personal del bar para 
poder detener al agresor; sin em
bargo, tanto el gerente del lugar, 
meseros y personal de seguridad, 
se negaron a detener al hombre 
ayudándole a escapar y a actuar 
con completa impunidad. 

La joven solicitó ayuda al nú
mero de emergencia 911; pidió que 
se enviara una patrulla, la más cer
cana, pero lamentablemente el ve
hículo de la policía nunca llegó, a 
pesar de que a unas cuadras se en
cuentra el edificio sede de la SSC, 
desde donde se opera el Centro de 
Mando de la Policía capitalina. 

Alrededor de la 01:00 de lama
drugada, María salió del baño en 
compañía de unas amigas y fue en 
ese momento, cuando se dirigía a 
su mesa, que el hombre de aproxi
madamente 2 S años de edad y en 

•!• Fue agredida 
sexualmente; 
empleados del 
lugar y policías 

capitalinos 
le niegan 

su ayuda; el 
/ agresor escapo 

estado de ebriedad la agredió se
xualmente. María alcanzó a suje
tarle la mano al agresor y, fue en 
ese momento que lo identificó. 

Inmediatamente solicitó la 
ayuda del personal de seguridad 
del bar para detener al hombre y 
poder remitirlo a las autoridades. 

Primero pidió auxilio a los me
seros. No tuvo suerte; incluso uno 
de ellos reportó el hecho al geren
te, quien respondió que se encon
traba ocupado. 

Todo lo anterior mientras una 
de sus amigas forcejeaba con el 
agresor para impedir que se fuera. 

Pasaron 10 minutos para que el 
personal de seguridad del estableci
miento interviniera en los hechos; 
fue en ese momento que los guardias 

sacaron al sujeto entre empujones y 
gritos de los comensales, quienes exi
gieron que lo detuvieran por su falta. 

María insistió a los elementos de 
seguridad privada que no lo dejaran 
ir, puesto que ya había marcado al 
911 y no tardaría la ayuda policial. 

Uno de los amigos del agresor 
apareció y empezó a empujar e im
pedir que María y su amiga insis
tieran en la detención del agresor, 
quien tras los hechos y la ayuda de su 
comparsa, logró escabullirse sin que 
el personal del bar pudiera impedirlo. 

Pese a ello, María siguió a su agre
sor hasta la puerta del establecimien
to, y ahí le rogó al cadenero que de
tuviera al hombre que la había agre
dido; sin embargo, el empleado le co-

mentó, con actitud prepotente: "Mi
ra yo no puedo retener a ninguna 
persona porque lo que haya pasado, 
pues pasó afuera, entonces no puedo 
hacer nada ya lo sacamos y lo vamos 
a dejar ir, ya mejor métete, ya se va". 

El agresor solicitó un taxi y huyó 
en compañía de su amigo. 

Decepcionada, María intentó 
ingresar al Kinky de nuevo para 
recoger sus cosas y poder irse, pe
ro el personal de seguridad se lo 
impidió y le pidió volver a pagar 
su cover, esto a pesar de que la jo
ven les explicó sobre la agresión 
sexual que vivió. 

María, quien solicitó al 911 una 
patrulla, permaneció casi dos ho
ras en el exterior del establecimien-

to en espera de la unidad MX -13 S, 
que nunca llegó al sitio. Y ante la 
tardanza, se acercó a los policías ca
pitalinos: Julio Cesar Moreno San
tana, Ricardo Cruz González y San
tiago Lorenzo Jesús, a quienes tam
bién solicitó apoyo. No se la brinda
ron. Argumentaron que ellos sólo 
se encontraban realizando un ron
dín a pie en la zona y que al no con
tar con el agresor no podían remitir 
a nadie al Ministerio Público, razón 
por la cual le recomendaron dejar 
las cosas "por la paz e irse a su casa". 

María, impotente y desgastada, 
regresó al bar para solicitar el nom
bre del gerente y del personal que 
había dejado ir a su atacante, mo
tivo por el cual, por la fuerza y con 
violencia, fue sacada del lugar por 
empleados de Kinky. 

Al cabo de una hora, el gerente de 
Kinky, quien se identificó como Juan 
Carlos Ortiz, le dijo: "No podemos ha
cer nada con lo que te pasó; ya te lo 
mencionó el personal de seguridad. 
Si estás tan enojada, pues ve y levan
ta tu denuncia o haz lo que quieras, 
aquí te esperamos con tu denuncia 
si no la tienes, pues lamentablemen
te ya no podemos hacer nada. Y si no 
te importa tengo muchas cosas qué 
hacer, así que te pido que te retires". 

Ante esta negativa y malos tratos 
la joven decidió abandonar el sitio sin 
poder tener alguna ayuda, ni de los 
elementos de la Secretaría de Segu
ridad Ciudadana ni de algún traba
jador del bar. 
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12 
PUNTOS fueron 
atendidos por las 
autoridades centrales 

1 
FORO anual se 
realizará cada 2S de 
noviembre para 
evaluar las medidas 
de atención 

Aún recibirán y evaluarán propuestas de la comunidad universitaria/ALEJANDRO AGUILAR 

SERÁ CAUSA GRAVE 

ReclasificaUNAM la 
violencia de género 
VANESSA sOLís V MALENV NAVARRO 

Diana Fuentes, profesora que impulsó las demandas, lo 
considera buena señal aunque aún hay pendientes 

L
a Universidad Nacional Autó
noma de México informó que ya 
se tiene lista la propuesta de re
forma a la Defensoría de Dere
chos Universitarios y la crea

ción de un órgano independiente de la ad
ministración central que tiene el objetivo 
de fortalecer el respeto a la diversidad e 
implementar nuevas y mejores estrate
gias, asf como políticas de equidad de gé
nero en toda la institución. 

A través de un comunicado, la UNAM 
detalló que se propondrá al Consejo Uni
versitario que la violencia de género sea 
considerada explícitamente como causa 
grave de responsabilidad para los miem
bros de la comunidad universitaria_ 

Señaló que lo anterior es en atenci(tn a 
los escritos con fecha del 3 y 5 de diciem
bre de 2019 que fueron presentados por 
integrantes de la propia comunidad aca
démica y de instituciones afmes. 

Al respecto, Diana Fuentes, profesora 
en la Facultad de Filosona y Letras, que 
impulso una de estas carta de la comuni
dad académica, consideró que esta res
puesta es una buena señal aunque aún 
hay pendientes que resolver. 

"Es una b.;.cna señal por supuesto que 

no es suficiente aún para que esto sea mo
tivo de que las tomas que se han hecho en 
algunas dependencias se levanten porque 
sólo eso pueden decidirlo las estudiantes 
en paro y como consecuencia seguramen
te de negociaciones directas pero muestra 
sin lugar a dudas lUla mayor disposición 
de las autoridades central cuando menos 
de entrada que las que han mostrado al
gunas autoridades locales como es el caso 
de la Facultad de Filosona y Letras", dijo a 
este diario. 

Fuentes explicó que la respuetsa de la 
UNAM es una muestra que las autorida
des centrales están empezando a tomar 
cartas en el asunto. "Efectivamente es un 
problema que no se va a resolver de una 
sola vez que va a requeJir una serie de 
medidas en niveles y estratos diversifica
dos pero que este es un camino que abona 
sin duda para allá". 

En una responsiva flImada por el se
cretario general de lá UNAM, Leonardo 
Lomelí Vanegas, y la Abogada general de 
la máxinla casa de estudios, Mónica Gon
zález. también se explica que trabajan en 
una propuesta de reforma a la Defensoría 
de Derechos Universitarios que coadyuve 
en la polftica de prevención y atención. 

~ LEONARDO LOMEÚ 
~ y MÓNICA GONZÁLEZ 

UNAM 
1,(, Universid(l(' buscará aml)liar 
la atención mediante la Íl1cOrl)oraci()f1 
de otras instancias universiturias" 

~ DIA~A FUENTES 
~ ACADEMICA 

Se requerirán medidas en niveles 
diversificados pero es un camfno 
que abona sin duda para allá" 

"La Oficina de la Abogacía General ha 
suscrito dos convenios internos con la Fa
cultad de Psicología y la Facultad de Medi
cina para otorgar atendón psicológica y 
psiquiátrica grupal e individual a las per
sonas que presentan casos de violencia de 
género. Asimismo, ha realizado otros 
acuerdos de colaboración con institucio
nes que contribuyen a la atención pronta 
e integral de la misma", se lee en la carta 
emitida ayer. 

Finalmente convocaron a la comuni
dad a participar en grupos de trabajo con 
el propósito de construir propuestas para 
mejorar los procedimientos instituciona
les y diseñar políticas preventivas. 

Godoy llega 
a la fiscalía 
local sin 
problema 
MALENV NAVARRO 
E ISRAEL ZAMARRÓN 

L.a Comisión de Administración y Pro
curación de Justicia del Congreso de la 
Ciudad de México decidió que Ernesti
na Godoy es la persona idónea para 
convertirse en la primera fiscal de la 
capital del país. 

"Del análisis integral realizado es de 
concluirse que Ernestina Godoy Ra
mos cumple con los requisitos y que es 
la idónea para desempeñar el cargo de 
titular de la fiscalía general de justicia", 
explicó Eduardo Santillán, presidente 
de la comisión. 

El dictamen fue aprobado por una
nimidad en la comisión y ninguno de 
sus 13 integrantes presentes emitió al
gún posicionamiento. 

Este dictamen 10 recibe hoy la Mesa 
Directiva, a efecto de que sea anotado 
en la orden del día en el pleno para ser 
votado. El Congreso nombrará a la per
sona titular de la Fiscalía General de 
Justicia de la Ciudad de México por 
mayoría calificada de dos terceras 
partes de los integrantes presentes en 
esta sesión. 

De aprobarse, Ernestina Godoy será 
el primer fiscal capitalino por un tér
mino de 4 años, a partir del lO de enero 
del 2020. 

La exdiputada logró inscribirse en 
esta terna tras la reforma que hizo 
Morena a la Constitución local para 
suavizar los requisitos que debe cum
plir la persona designada para la Fisca
lía. Godoy confesó hace una semana 
que desea ser fiscal pues busca darle 
continuidad a su trabajO. 

Hoy se votará su designación/DANIEL 
GALEANA 
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ENTRE los miles de peregrinos que irán el jueves a
La Villa seguro estará Jesús Seade pues todo indica
que ahora si en serio de verdad ya mérito está por
aprobarse el T MEC en el Congreso norteamericano
AUNQUE el propio subsecretario dijo hace unos
meses que el acuerdo con Estados Unidos y Canadá
estaba cerrado y no se le cambiaría ni una coma
reconocen que se impuso la realpolitik y están bastante
satisfechos con el resultado Dicen que es necesario
entender que el tratado firmado con el gobierno de
Donald Truznp también entra en el tira tira con
los demócratas Y que obviamente estos también
quieren ponerle su sello de ahí que mejor sentarse a
negociar que montarse en el burro de la dignidad y
olvidarse de un esquema de libre comercio con los
estadounidenses

POR LO PRONTO hoy estarán en México
el negociador comercial Robert Lighthizer
y el mismísimo yerno en jefe Jared Kushner
Falta saber si vienen a afinar los últimos detalles

para la ratificación de las 2 mil 82 páginas del
T MEC antes de Navidad o si también vienen

a La Villa para pedirle a la virgencita que los salve
del impeachment

VARIOS estados y municipios están que trinan contra
el ministro presidente Arturo Zaldívar porque de
manera sorpresiva mandó a la congeladora navideña
14 de 17 recursos relacionados sobre todo con los
tijeretazos presupuéstales

SE TRATA de acciones de inconstitucionalidad y
controversias constitucionales principalmente
contra las leyes de ingresos vigentes tanto federal
como estatales El pasado jueves luego de que en la
Suprema Corte se resolvieron tres casos y se registró
un empate en otro Zaldívar levantó la sesión y dijo
que el resto se resolvería hasta 2020 ya que se hubiera
integrado Margarita Rfos Farjat para desempatar las
cosas

EL PROBLEMA radica en que varios de esos asuntos
corren el riesgo de caer en un limbo judicial pues las
normas impugnadas tienen vigencia hasta el 31 de
diciembre y después de esa fecha perderían sentido
las demandas Por ejemplo uno de ellos es el que
presentaron el gobernador Javier Corral y 23 alcaldes
contra la reforma al Fondo Minero que los dejó sin
los recursos de ese sector que se destinaban a obras
sociales

 CP.  2019.12.10
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HAY QUIENES aseguran que la difusión del video en
el que se ve al embajador Ricardo Valezo robándose
un libro fue un regalo de despedida del argentino

Mauricio Macri para Andrés Manuel López
Obrador Según esto por la molestia que generó en
su gobierno la recepción que se le dio en Palacio
Nacional al presidente electo Alberto Fernández
Qué tango

 CP.  2019.12.10
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El resbalón de la presidenta de la CNDH
Ayer en el marco del Día Internacional contra la Corrupción
la titular de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos
CNDH Rosario Piedra lanzó un urgente exhorto al Senado

de la República para concretar la puesta en marcha del Siste
ma Nacional Anticorrupción mediante la designación del fiscal
especializado en la materia El llamado hubiera sido muy inte
resante de no ser porque desde febrero pasado María de la
Luz Mijangos Borja ftie designada fiscal anticorrupción y
que su nombramiento se oficializó el II de marzo debido a
que el Senado de la República no lo objetó Al parecer nadie le
avisó a doña Rosario quien se dio cuenta de su pifia más de
ocho horas después y rasuró el párrafo en el que llamó al Se
nado a designar fiscal anticorrupción

Rosario Piedra Ibarra

AMLO y las visitas en Palacio Nacional
El presidente Andrés Manuel López Obrador canceló su
viaje a Sonora que tenía programado realizar hoy para que
darse en la Ciudad de México en el marco de la reunión que
tendrá el equipo negociador del T MEC precisamente en Pala
cio Nacional Nos comentan que aunque la presencia del pre
sidente López Obrador no está confirmada en alguna parte de
las negociaciones es probable que el mandatario se reúna con
el yerno del presidente Donald Trump el joven Jared Kus
hner quien aseguran viajó anoche a México Todas las señales
indican que hoy se hará el anuncio tan perseguido por el go
bierno mexicano incluso citaron en Presidencia a miembros
de las juntas de Coordinación Política de la Cámara y el Sena
do Sin embargo una de las partes de mayor interés segura
mente será privada y ese es el mensaje personal que Kushner
pueda traer del presidente Trump al presidente AMLO
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Más renuncias de priistas
En Chiapas exalcaldes diputados locales y federales cercanos
al excandidato a gobernador Roberto Albores Gleason
anunciaron su renuncia al PRI La salida de estos priistas se
suma a la desbandada que ha existido en los últimos meses en
el país Algunos priistas aseguran que ven cómo el otrora par
tidazo pasa por una tormenta en la que cada vez más cuadros
sé bajan del barco El momento no podría ser menos oportu
no pues se avecinan elecciones en las que gubematuras con
las que cuenta el PRI estarán en juego así como la batalla para
lograr una mayor presencia en la Cámara de Diputados El ho
rizonte se ve muy nublado para el tricolor

Etiquetado de alimentos la pugna
Nos adelantan que hoy se presentan los
resultados que ha tenido el etiquetado
de alimentos en Chile el mismo que
México está próximo a poner en mar
cha y que consiste en colocar octágonos
negros en las envolturas o cajas de los
productos a más octágonos menos sa
ludable el alimento Aunque la Secreta
ría de Salud que encabeza Jorge Alco
cer Varela insiste en que este etiqueta
do ayudará a disminuir los índices de
obesidad y sobrepeso nos dicen que al
gunos de los miembros de la industria
están dispuestos a reformular sus con
tenidos y hacerlos más saludables pero

temen que sus ventas se vengan abajo porque el sabor será
distinto Nos comentan que tampoco están seguros de que sea
la mejor opción para reducir los niveles de sobrepeso y obesi
dad del país Sin embargo nos hacen ver que este es un tema
en el que la 4T no está dispuesta a dar un paso atrás

Jorge Alcocer
Varela

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 57091313 exten
sión 2421 o al email editor eluniversal com mx
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QUE la Sección Instructora
de la Cámara de Diputados pre
sididaporPablo Gómez se man
tenía anoche sin recibir solicitud
alguna de Rosario Robles para
comparecer hoy personalmente
por el inicio deljuicio político en
su contra pero por si las dudas el
órganojurisdiccional reservó un
salón con capacidad para 50 per
sonas en el Palacio de San Lázaro
apartir delas9dela mañana

QUE el movimiento Petro
leros de Reforma Ideológica que
encabeza José Rubén Rosaldo
Cordero promueve un progra
ma de apertura y rendición de
cuentas para transparentar el
sindicato que desdehace dos me
ses dirige Manuel Limón Her
nández a la salida de Carlos Ro
mero Deschamps

En el contexto del Día Interna

cional contra la Corrupción que
se conmemorahoy laagrupación
perteneciente al STPRM lanza

este planteamiento que busca
eliminar antiguas prácticas con
evaluaciones permanentes y fis
calizaciones dentro del gremio

QUE alqueselevaaarmar es
aFederico Doring diputado pa
nistaenel Congreso de Ciudad de
México pues ya le preparan una
denuncia por violencia política
contralas mujeresyvendrá de su
compañera legisladora Guada
lupe Chavira de Morena quien
se ha quejado de las respuestas
de aquel al dictaminar de mane
ra conjunta la Ley de Planeación

QUE nuestro compañero
JuanPablo Becerra Acostaga
nó el Premio alUso Periodísticode
la Información EstadísticayGeo
gráfica en la categoría de nota en
prensaporsu texto titulado Res
taban40 años devidaacada mujer
asesinada que le será entregado
hoy en las instalaciones del Ine
gi que encabeza JulioA Santae
11a Felicidades JuanPablo
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No lo condenemos Después de que el embajador de
México en Argentina Óscar Ricardo Valero Redo in

tentara robar un libro en el país sudamericano el presiden
te Andrés Manuel López Obrador afirmó que se trata de
una persona con una trayectoria limpia en política exterior
y pidió que no haya linchamientos públicos o políticos En
tanto el canciller Marcelo Ebrard tomó la inmediata deci
sión de suspenderlo He solicitado al Comité de Ética anali
ce el caso Por lo pronto he ordenado que regrese a casa De
comprobarse que el video es veraz será separado del cargo
inmediatamente Cero tolerancia a la deshonestidad es
cribió Y Felipe Calderón expresidente de México advirtió
que el robo en librería de Argentina contribuye a estigma
tización de que los mexicanos somos flojos y deshonestos
Nada justifica la actitud del diplomático ni la imperfección
del ser humano No lo condenamos Se condena solo

Detalles El representante comercial de Donald
Trump Robert Lighthizer y el yerno del presidente

de Estados Unidos Jared Kushner arribarán hoy a México
para finalizar los cambios al T MEC Estaría aquí también
invitada por el gobierno mexicano la viceprimera ministra
canadiense Chrystia Freeland La noticia del viaje se pro
duce después de que los funcionarios de comercio de EU los
demócratas y los funcionarios laborales pasaron los últimos
días negociando cuestiones difíciles con México para resol
ver los puntos finales de un compromiso aceptable para las
tres partes Kushner ha desempeñado un papel activo de
trás de escena durante los 13 meses de negociaciones Llegó
la hora de firmar por el futuro Y a celebrar

Presionados El rector de la Universidad de Guana
juato Luis Felipe Guerrero Agripino y el gobernador

Diego Sinhue Rodríguez ofrecieron una disculpa pública
por las omisiones en materia de seguridad y violencia de gé
nero que se registran en esa casa de estudios y que desem
bocaron en un paro de actividades desde el 4 de diciembre
A nombre del gobierno del estado les ofrezco una disculpa

pública a las víctimas de violencia de género dijo el man
datario Esta disculpa forma parte de un convenio que los
estudiantes hicieron firmar a las autoridades universitarias
al gobierno y al ayuntamiento para levantar el paro en pro
testa por el homicidio de la alumna Ana DanlelaVega ocu
rrido el 29 de noviembre Si realmente lo sintieran nunca
habrían permitido que la situación llegase hasta aquí
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Los incumplidos No nos asombra El Congreso in
cumplirá la sentencia de la Suprema Corte que le

ordenó fijar en la ley a más tardar el 15 de diciembre los pa
rámetros que justifican el sueldo del Presidente de la Repú
blica pues Morena en la Cámara de Diputados no logró el
consenso necesario para asegurar la aprobación de su ini
ciativa No vamos a alcanzar a dictaminar como ustedes
saben la Corte nos dio hasta este periodo Entonces para
no incumplir le vamos a solicitar una prórroga a la Corte
nos fijamos como nuevo plazo febrero dijo Mario Delgado
coordinador de la bancada morenista La iniciativa mantie
ne el sueldo del Ejecutivo federal como tope salarial de todo
funcionario público El remedio sigue sin funcionar

A rezar Nadie podrá negar que Mario Delgado coor
dinador de los diputados de Morena está acorde con

los tiempos El presidente Andrés Manuel López Obrador
le solicitó que convenza a sus aliados políticos en la Cámara
para aprobar esta semana la reforma que reduciría el 50
del financiamiento de los partidos políticos De encontrar el
consenso necesario la reforma generaría ahorros de más de
dos mil 500 millones de pesos al erario Morena busca que
la iniciativa sea discutida y votada durante la última sesión
del periodo ordinario el 12 de diciembre pero hay obstá
culos entre sus aliados del PT Encuentro Social y el Verde
Vamos a convencer a nuestros aliados espero que la Vir

gencita de Guadalupe nos ayude a juntar los votos para el
jueves sefíaló La política de las veladoras prendidas
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TAJADA DE LEÓN
La Secretaría de la Función Pública ahora va a colaborar

con la Unidad de Inteligencia Financiera
El combate a la corrupción grande lo sabemos
está en evitar el movimiento de los dineros sucios

y no sólo pescar a los peces chicos
El combate a la corrupción es central para el gobierno
de la 4T Las huestes de la secretaria Irma Sandoval

quieren ubicar nombres apellidos y apodos de quienes
se quedan con la tajada del león
Mostraron su determinación al regresar al salón Adolfo
López Mateos de Los Pinos claro que antes lavaron
pisos y paredes con agua bendita para exorcizar a los
demonios de la corrupción

DEL PLATO A LA BOCA
Los senadores al menos la mayoría de Morena tienen la
instrucción de estar disponibles las 24 horas del día
Si sus pares en Estados Unidos y Canadá están listos para
votar el T MEC ellos tienen que estar listos también
sobre todo si hay añadidos no contemplados
La ventana está abierta pero podría cerrarse en menos
de una semana pues las vacaciones de diciembre se
vienen encima y el 2020 es año electoral en EU lo que
altera las reglas del juego
Hoy estarán aquí Jared Kushner el yerno y
asesor de Trump Robert Lightizer negociador
comercial y Chrystia Freeland viceprimera
ministra de Canadá para los últimos detalles
Nadie quiere que del plato a la boca se les caiga la sopa

Bienestar y transparencia
Hace un par de semanas se dijo una cosa ayer se dijo
otra

El presidente López Obrador anunció la ampliación
masiva de sucursales del Banco del Bienestar Manejó
la cifra de 13 mil pequeños locales construidos por
personal militar
Ayer dijo que la banca privada se sumará al proyecto
y que el gobierno está listo para ofrecerles acuerdos
beneficos para que multipliquen sus sucursales
Como se trata de un asunto de muchos pesos y
centavos de dinero público la exigencia es que haya
transparencia absoluta en la elección de los bancos
beneficiados

Que banqueros se acercaron al despacho
presidencial para conseguir un cambio de
señales Los bancos elegidos son la mejor opción
Hamaca tricolor
Circula la versión de que el grupo de gobernadores del
PRI que empujó la candidatura de Alejandro Moreno a
la dirigencia nacional del partido ya se arrepintió
Los mandatarios han externado su descontento

de manera nítida incluso ante Alfredo del Mazo
gobernador del Edomex que fue el principal promotor
del campechano
Qué hizo Alito para contrariar a sus

correligionarios No hizo nada
Ese es justo el problema no hace nada o si hace algo
no lo notan los gobernadores del tricolor Surgen
suspicacias de todo tipo
La posición de los gobernadores del PRI es que la 4T
pasa por horas bajas La falta de resultados en materia
económica y de seguridad son oportunidades pero los
dirigentes del partido las desaprovechan porque siguen
tirados en una hamaca tricolor

pepegrillocronica gmail com
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Horas clave para el T MEC
Por los indicios que se han
suscitado en las últimas horas

en los dos lados de la frontera

el optimismo en una pronta
aprobación del T MEC es el más
alto en los últimos meses Co

menzando con la confianza que
mostró el presidente estadouni

dense Donald Trump en los
avances con los sindicatos de su

país mientras que en México la
secretaria de Economía Graciela

Márquez aseguró que el acuerdo
comercial estaría a punto de ser
ratificado en Estados Unidos tras

un acuerdo entre la Casa Blanca

y la Cámara de Representantes

En las próximas horas estarán en
México el asesor del presiden
te Trump Jared Kushner así
como el representante comercial
estadounidense Robert Lighthi
zer además de la viceprimera
ministra canadiense Chrystia
Freeeland todos con el objetivo
de cerrar los últimos detalles para
ratificar el acuerdo

Ley de Remuneraciones
pospuesta
El coordinador del grupo parla
mentario de Morena en la Cáma

ra de Diputados Mario Delgado

quiere que este periodo ordinario

que está por concluir termine
con un broche de oro por ello
es que está con el pie sobre el
acelerador para que se apruebe la
iniciativa para reducir el finan
ciamiento a partidos políticos
Sin embargo ayer tras concluir la
reunión de la Junta de Coordina

ción Política Delgado reconoció
que la Ley de Remuneraciones
no saldrá en este periodo por lo
que su discusión se aplaza hasta
el siguiente en febrero sobre
todo teniendo la previsión de que
se presentarán más amparos en
enero para evitar la reducción de
los salarios

Las firmasparaJoel
Nos comentan que a algunos
de los trabajadores afiliados
al sindicato mayoritario en el
Senado de la República se les
está solicitando amablemente su

credencial de elector y su firma
al acudir a recoger su invitación
para el convivio en la Cámara alta
el próximo 13 de diciembre Nos
aseguran que estas firmas servi
rán para impulsar el proyecto de
Joel Ayala Almeida presidente
de la FSTSE quien pretende for
mar su propio partido político y
ahora estaría aprovechando para
cobrar algunos favores
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Ante el caso de Ricardo Valero el canciller

y el Presidente han tenido reacciones
distintas Es un tema grave

El ladrón de libros
Se puede robar la felicidad

O es solo otro infernal
truco humano

Maikus Zusak La ladrona de libros

Eí presidente López Obrador pi
dió ayer que no haya lincha
mientos públicos políticos en

el caso de Ricardo Valero el embajador
acusado de robar un libro en Buenos
Airea El hurto tuvo lugar el 26 de oc
tubre y fue reportado entonces en me
dios pero el asunto prendió fuego este
8 de diciembre cuando el portal Info
bae difundió los videos de las cámaras
de seguridad de la librería El canciller
Marcelo Ebrard señaló en TXvitter que
ha pedido al Comité de Etica que
analice el casa Por lo pronto he orde
nado regrese a casa De comprobarse
que el video es veraz será separado del
caigo inmediatamente Cero tolerancia
a la deshonestidad

AMLO defendió al embajador
Ricardo Valero es un diplomático de
carrera un hombre con mucha cultura
Fue en los mejores tiempos de la Se
cretaría de Relaciones Exteriores sub
secretario Fue legislador coordinador
del grupo parlamentario del PRD Una
gente muy cercana a Porfirio Muñoz
Ledo sobre todo en lo que tiene que
ver con política exterior Es un hom
bre mayor Por eso se decidió que nos
representara en Argentina por toda
su trayectoria Es un intemacionalista
de primer orden Y añadió Ibdos
cometemos errores todos

Valero quien tiene una licenciatura
y una maestría en relaciones interna
cionales por El Colegio de México
ingresó al Servicio Exterior Mexicano
por concursa Fue subsecretario y par
ticipó en las negociaciones del Grupo

Contadora Aunque ocupo la secretaria
de relaciones exteriores del PRI pasó
al PRD en 1989 que lo hizo legislador
y funcionario de partido Con Jorge
Castañeda como canciller ocupó la
embajada de México en Chile de 2001
a 2004

Ya en este 2019 cuando la SRE
anunció su designación como emba
jador en Buenos Aires el exsecretario
Bernardo Sepúlveda mandó una carta
al canciller Marcelo Ebrard en la que
cuestionó a Valero Según la misiva
Valero le pidió a Sepúlveda en 1987 que
solicitara al presidente Miguel de la
Madrid su designación como emba
jador en Moscú lo cual yo acepté y así
lo propuse al Jefe del Ejecutivo quien
aprobó el nombramiento Obtenido el
beneplácito del gobierno soviético Va
lero acudió al Senado y su designación
fue aprobada

No obstante sin consulta previa al
término de su comparecencia en el Se
nado Valero concedió una entrevista a
MarthaAnaya en el periódico Excélsior
En esa entrevista descalificó duramente
las decisiones tomadas por el Grupo
Contadoray por su Grupo de Apoya a
pesar de que Valero estaba involucrado
directamente en el proceso Según Se
púlveda Valero actuó en forma desleal
y en contra délos intereses del gobierno
mexicano Por eso íúe destituido co
mo embajador ante la Unión Soviética
antes de partir a Moscú

Ya en la Cuarta Transformación a
los 76 años Valero fue nombrado emba
jador ante Argentina en reconocimien
to a su colaboración con la izquierda
Algunos especulan que quizá su de
cisión de robar un libro de unos 200
pesos pese a tener un sueldo de 237581
pesos al mes directorio sregob mx es
producto de un padecimiento senil No
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sabemos Preocupa sin embargo que
en un gobierno que dice otorgar caicos
más porhonestidad que por capacidad
nadie se tome la molestia de verificar
si los nombrados tienen honestidad o
capacidad Todos tenemos errores es

cierto pero nombrar a un cleptomano
como embajador es muy grave

IMCO Y TRANSPARENCIA

Cité ayer al IMCO al señalar que el 44
por ciento de los mexicanos piensa
que la corrupción ha aumentado en el

último año El dato aparece en el Ba
rómetro de la corrupción de América
Latina 2019 del IMCO pero procede
originalmente del informe de Trans
parencia Internacional de septiembre
Las entrevistas fueron realizadas en
enero marzo de 2019
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Rebelión silenciosa

Lo que se está viendo
hacia el interior de
a Cancillería es una
rebelión silenciosa
del Servicio Exterior
Mexicano

No quieren un
canciller que opere
políticamentey
que se presta a los
intereses electorales

de López Obrador
Ricardo Valero entró al túnel

que conducirá a su cese
como embajador de México

en Buenos Aires Ante un video

que captura el momento donde
aparentemente se roba un libro
en una librería del barrio porteño
de La Recoleta que hizo viral una
noticia vieja el gobierno tuvo que

admitir su derrota política El se
cretario de Relaciones Exteriores
Marcelo Ebrard anticipó el do
mingo que lo llamarían a México
y que el Comité de Ética revisa
ría su caso El presidente Andrés
Manuel López Obrador pidió el
lunes no hacer un linchamiento
pues es un error robar que to
dos podemos cometer No en este
caso Si el embajador robó tiene
que rendir cuentas porque repre
senta a una nación Pedir que se
anteponga su carrera diplomá
tica para soslayar que delinquió
no habla bien de quien apuntaló
en la honestidad su lucha por la
Presidencia Pero la defensa presi
dencial no parece responder a un
hecho en lo particular sino a lo
que significa para su gobierno que
pillaran a su embajador

El escándalo de Valero hay que
verlo con cuidado no en cuanto
al hecho delictivo sino sobre el
porqué de una información reci
clada se ha desbordado Cuando
el 26 de octubre se robó el libro de

El Ateneo sucursal de la famosa
librería argentina según el su
mario 672051 2019 de la policía
bonarense que presentó ante el
Juzgado Nacional en lo Criminal
y Correccional Federal 10 en
cabezado por Julián Ercolini no
se le sentenció por tener inmuni
dad diplomática pero tampoco
se mantuvo en sigilo En aque
lla ocasión al hacerse público el
robo la Secretaría de Relaciones
Exteriores lo llamó yValero se
presentó en la Cancillería para
dar explicaciones Les parecie
ron suficientes en su momento
porque regresó a sus actividades
normales

El video filtrado a Infobae un
portal argentino con presencia
en México cambió el metabo
lismo del caso y prácticamente
fue la sentencia para el cese Qué
sucedió en cuestión de sema

nas Cómo y por qué se viralizó

algo viejo no es algo inusual Asi
son algunos ciclos informati
vos donde a veces pasan desa
percibidos asuntos importantes
que luego toman relevancia al
modificarse el contexto En este

caso al menos como hipótesis
de trabajo se puede argumen
tar que existe algo más de fondo
Cuando surgió por primera vez la
información a finales de octubre
personas cercanas a Valero co
mentaron que se debía a intrigas
dentro de la Cancillería Fuego
amigo dijeron en ese entonces
de personas cercanas a la exem
bajadora ante la Casa Rosada
Mabel del Pilar Gómez actual
mente embajadora en Marruecos
y que se encuentra en la órbita de
protegidos del subsecretario del
ramo Julián Ventura

Los dos son miembros del Ser

vicio Exterior Mexicano el cual
en apariencia ha sido fortalecido
por Ebrard aunque en reali
dad ha sido maltratado por el
gobierno de López Obrador La
reducción de salarios sin tomar
en cuenta el costo de la vida en

los países que representan y las
etiquetas de privilegiados que
les endosó el Presidente fueron
tomados como agresiones sin
fundamento y descalificaciones
injustas Internamente Ebrard
conformó un equipo a partir de su
grupo político donde dio atribu
ciones extraordinarias a cercanos
que en el trabajo diario provocó
desplazamientos Uno de ellos
fue precisamente Ventura quien
pese a ser el subsecretario más
importante las tareas estratégi
cas las lleva Ebrard con la subse

cretaría Martha Delgado Otra ha
sido la embajadora en Washing
ton Martha Bárcena con quien
hay un enfrentamiento abierto y
directo desde antes incluso que
comenzara a funcionar el nuevo

gobierno
Precisamente la embajadora
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Barcena autorizo la semana pa
sada el envío de un comunicado a
Roberto Valdovinos director del
Instituto de los Mexicanos en el

Exterior criticándolo por intentar
revivir de manera unilateral el

Consejo Consultivo que fue des
aparecido en 2017 por no servir
para los fines deseados Valdovi
nos creó la iniciativa Migrante
Vota diseñada para promover el
voto de los mexicanos en el exte

rior y desde Nueva York donde
estudió y residía hasta antes de
integrarse al gobierno ayudó en
la construcción de los comités

de Morena en Estados Unidos y
promovió la candidatura presi
dencial de López Obrador con
organizaciones y sindicatos de
fensores de derechos de migran
tes en coordinación con el padre
Alejandro Solalinde

La comunicación de la Emba

jada en Washington respaldada
por los cónsules de las principales

ciudades con poblacion mexicana
en Estados Unidos se originó por
su petición a los cónsules para
realizar reuniones con los líderes
de sus comunidades antes del 20

de diciembre La semana pasada
El Universal publicó detalles de la
comunicación donde señala que
la convocatoria era precipitada
y era necesario llevar a cabo una
consulta al interior de la Canci

llería que podría ser discutida
durante la próxima reunión de
embajadores y cónsules en enero
próximo en la Ciudad de México
Además no pidió opinión de los
consulados

Lo que se está viendo hacia el
interior de la Cancillería es una
rebelión silenciosa del Servicio
Exterior Mexicano en contra no

sólo de Ebrard sino contra el
presidente López Obrador La
forma como han ido supliendo a
los profesionales con operadores
políticos y la manera como han

visto que quieren utilizar los ins
trumentos de la Secretaría con fi

nes político electorales activó los
anticuerpos de una diplomacia
con oficio y trayectoria sólo com
parada en América Latina con la
cancillería brasileña

Reciclar el presunto delito de
Valero y arrinconar al gobierno
forma parte coordinadamente o
no de la insurgencia en la Canci
llería y las reticencias a ser colo
nizada como pasa con el servicio
civil de carrera y los órganos au
tónomos No quieren un canciller
que opere políticamente a costa
de la diplomacia y que se presta a
los intereses electorales de López
Obrador Menos aún que sea la
política electoral no la de Estado
la que rija la política exterior

 CP.  2019.12.10



Pág: 15

Aunenelhorrorque entrañaelproble
ma de la desaparición de personas en
México se abre paso la esperanza el

viernes por la noche la Comisión Estatal de Bús
queda de Veracruz fue alertada de la desaparición
de Astrid Carolina Rocas David Nieva y Cristián
Vivero pero ayer los dos primeros jóvenes fueron
localizados convidaycabe la ilusión de que aparez
casanoysalvo el tercero pese aque laentidadfigura
entre las primeras donde se produce el mayor nú
mero de extravío de personas Muchas terminan
asesinadasy sus restos en caso de hallarse enfosas
clandestinas de enero de 2011 adiciembre de 2018
en 325 sitios fueron exhumados 180 cadáveres 548
cráneosy24 mil 238 fragmentos óseos

Siendo excepcional que reaparezca gente a la
que sehasupuesto engrosando laestadística de una
mortandad que se antojaya pandemia se habla de
más de 40 mil casos como el de Astrid y David o
de Karen en la capital del país quien para irse a di
vertir tuvo lapésima ocurrencia de pretextar lo que
apestaba a secuestro son pizcas de optimismo en
lageneralizadapercepciónde quevivimos undía sí
otro también al filo de la muerte enun contexto de
inaudito crecimiento de la inseguridad

Alivia por lo mismo de acuerdo con el informe
que presentó el 8 de diciembre la Procuraduría
General de Justicia de CdMx que entre el 5 de di

ciembre de 2018yel 28 del re

ciente noviembre mediante
el trabajo de la Fiscalía Es
pecializada en la Búsqueda
Localización e Investigación
de Personas Desaparecidas
fueron localizados 2 mil 554
desaparecidoso ausentes

En el mismo periodo se
activaron mil 761 Alertas

Amber 736 ya fueron desactivadas porque los
menores están de vuelta con sus familias y se
iniciaron tres mil 77 carpetas de investigación
por ausencia depersonas de las que 25 por ciento
ha requerido de apoyos de otros estados para las
localizaciones Estos logros han sido posibles por
el rastreo interinstitucionalcoordinado con diver

sas autoridades capitalinas y la tarea de investiga
ción ministerial inteligencia gabinete y campo
así como el uso de tecnología geolocalización te
lefoníay análisis de redes sociales además de ins
pecciones o búsquedas en zonas específicas por la
Policía de Investigación

Indica el reporte que los principales motivos
que llevan a las personas a ausentarse de su casay
de que se desconozca su paradero se deben a de
cisiones voluntarias enfermedades adicciones o
conflictos familiares de cada caso pudo estable
cerse si los menores fueronvíctimas de algún tipo
de violencia y en consecuencia canalizados a las
fiscalías especializadas enAtención de Niñas Ni
ños yAdolescentes en delitos sexuales o violen
cia familiar y se haprocurado darun seguimiento
a la condición délos menores

Por mínimo que fuera el número de localizacio
nes o reaparicionesyprofunda la oquedad que su
frenlas familias quedan resquicios paraque en mu
chos hogares desolados irrumpael alborozo

Quedan resquicios
para que en

muchos hogares
desolados irrumpa

el alborozo
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Y que les da un
ataque de prisa

Quiero escribir una canción pero me
falta tu música

AFIorestán

yer parecía que el acuerdo final
del T MEC había dado un vuelco
yque era algo inminente

Jesús Seadehabía regresado aMéxico el finde
semana para asistir con Marcelo Ebrard y Gra
ciela Márquez la secretaria de Economía a un
encuentro en el Senado encabezado por Ricardo
Monreal para mandar un mensaje a Washing
ton en el sentido de que las resistencias no eran
un asunto de la cancillería o de laPresidencia si
no del Poder Legislativo sobre todo tras lavisita
a Palacio Nacional del j efe del departamento de
Justicia William Barr eljueves pasado

El martes Moisés Kalach jefe del cuarto de al
lado operadordel Consejo CoordinadorEmpre
sarial me dijo que los estadunidenses habían re
cuperado asuntos queya estaban resueltos o eli
minados marcadamente el envío de sus inspec
tores aMéxicopara revisar los cambios laborales
acordado yme habló de cinco rayas rojas que el
gobiernode Estados Unidoshabíamarcadoyque
México no podíapasar rayas rojasque no me de
talló por seguir la negociación pero ahora se sa
be pasan por el aluminio y acero mexicanos en
la integración de los autos armados en México
cuya produccióny exportación habajado por la
caída de lacompra de coches nuevos allá las me
dicinas el medio ambiente y algún otro que se
mantiene cerrado

Esamismanoche del martes pasado uno de los

mas cercanoscolaboradores delpresidenteAndrés
Manuel López Obradoryundirigente empresarial
me aseguraron que las próximas 24 48 horas eran
definitivasparaelacuerdo ysemostraronconñados

Plazo que se alargó hasta ayer cuando allá y
acá se informó que hoy llegan a México el repre
sentante comercial Robert Lighthizer y la can
ciller canadiense Christina Freeland para tener
una reunión de los negociadores de los tres paí
ses parainformarde avances yque el Presidente
cancelabasugiraaHermosillo anotadaparahoy

En fin una serie de informaciones que tienen
como común denominador el T MEC como es
cenario Ciudad de Méxicoy como fechahoy

Aunquenoloveo comounacuerdoconsumado

RETALES
1 FURTIVAMENTE Así fue la salida de Méxi
co de Evo Morales el sábado enunvueloprivado
que lo llevó de Toluca a La Habana Y el gobierno
de México a insistir no séporqué que se ibapero
no se iba que era temporal y que regresaríapor
que no se había despedido Qué necesidad
2 CONFIRMADA No hubo sorpresa algunay
ErnestinaGodoyserálaprimerafiscal de Ciudad
de México cargo e institución que se formalizará
en los próximos días La exigencia es que no im
porte las desviaciones de la Procuraduría Gene
ral de Justicia y
3 ENCUENTRO El presidente López Obra
dor asistirá mañana al informe del titular de la

Corte Arturo Zaldívary a diferencia del año pa
sado se quedará a comer con los ministros Solo
cruzará la calle

Nos vemos mañana pero enprivado
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Juegos de poder
Leo Zuckermann
leoSopinar com x

La política nacional no es la política local
Los analistas que estamos en la Ciudad de México solemos cometer el error

de ver toda la política mexicana desde los ojos capitalinos La realidad es que hay
muchas diferencias entre lo que sucede en lo federal y lo que sucede en lo estatal

El domingo pasado el periódico Reforma publicó una en
cuesta sobre las intenciones de voto para la elección de
gobernador en el estado de Nuevo León mismas que se lle
varán a cabo en el 2021

Número uno en las preferencias Samuel García posible
candidato de Movimiento Ciudadano Número dos Víctor
Fuentes del Partido Acción Nacional Tres Clara Luz Flores
del Partido Revolucionario Institucional Esos son los tres pri
meros lugares

Confieso que nunca había oído hablar de ellos Pero sí de
la que aparece en cuarto lugar Tatiana Clouthier de Mo
rena Lo hice porque la hoy diputada federal a diferencia
de los otros tres ha tenido una carrera política en el ámbito
nacional fue la coordinadora de la pasada cam
paña presidencial del ahora presidente Andrés
Manuel López Obrador

Cuento esta historia porque demuestra la
brecha que existe entre la política nacional y la
local Los analistas que estamos en la Ciudad
de México solemos cometer el error de ver toda
la política mexicana desde los ojos capitalinos

La realidad es que nuestra política tiene mu
chas diferencias entre lo que sucede en lo fede
ral y lo que sucede en lo estatal y ni se diga en
lo municipal

Si cometemos esa equivocación y todo lo ve
mos como si fuera política nacional hoy obser
varíamos un país dominado por el presidente
López Obrador y su movimiento partido Mo
rena La oposición prácticamente no existiría
Pero no es así en los estados Cada región tie
ne una realidad distinta En Nuevo León por
ejemplo Movimiento Ciudadano es el que está
liderando las preferencias para suceder a Jai
me Rodríguez el primer gobernador indepen
diente de México con un joven senador Samuel
García Tatiana Clouthier tan cercana al presi
dente López Obrador está en un lejano cuarto lugar a once
puntos de diferencia de García

En este sentido hoy la próxima elección de gobernador
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de Nuevo León no se ve nada fácil para Morena Creo que
así será la lógica para las elecciones intermedias de ese año
la de la política local

En 2021 elegiremos a los 500 diputados federales 300
uninominales que se votan en 300 distritos los 200 restan
tes por representación proporcional En esta ocasión por
primera vez en la historia moderna de México los diputados
actuales podrán reelegirse Difícil prever qué va a pasar pero
tiendo a pensar que en esta elección los candidatos locales
pesarán más que los partidos nacionales Está por verse

Donde no hay dudas es en las 14 gubernaturas que estarán
en juego Ahí se dará me parece la verdadera lucha por el
poder rumbo a la elección presidencial de 2024

El presidente Andrés Manuel López Obrador y Morena
pretenden desde luego ganar el mayor número de gobier
nos estatales para tener una base local sólida que les permita
mantener la presidencia por seis años más

Quién va a ganar en cada uno de los estados Pues de
pende de los candidatos y su popularidad en cada uno de
ellos En Nuevo León por ejemplo García hoy le lleva una
buena ventaja a Clouthier Por increíble que parezca pero
la posible candidata del Partido Revolucionario Institucional
Clara Luz Flores está incluso mejor evaluada
que el propio García Resulta que el PRI un par
tido quebrado a nivel nacional tiene chance de
regresar a gobernar Nuevo León

En 2021 el presidente Andrés Manuel López
Obrador no va a estar en la boleta aunque es
toy seguro que algo se inventará para estar muy
presente en la contienda electoral de ese año
Sin embargo va a tener que luchar contra las
más poderosas fuerzas locales que tienen en
cada estado lógicas e historias muy diferentes
Tan diferentes como las distintas realidades de
entidades como Michoacán y Sonora que esta
rán en disputa ese año

Otra pregunta es qué tanto pesarán los pro
gramas sociales del gobierno federal en eleccio
nes eminentemente locales como las de 2021

Ayer en este espacio hacía un recuento de

los millones de mexicanos que potencialmen
te van a recibir un apoyo en efectivo sin in
termediarios por parte del presidente López
Obrador Será suficiente para apuntalar la
candidatura de Morena en lugares como Nuevo
León donde hoy está en cuarto lugar o los vo
tantes utilizarán otros criterios para elegir a su goDernaaor
como lo demuestran las encuestas

Cada partido presentará un candidato dividiendo la con
tienda y haciendo que Morena tenga más probabilidades de
ganar o habrá algún acuerdo explícito o tácito de no com
petir entre ellos para ganarle al candidato del partido ahora
en la silla presidencial

Son preguntas que se irán esclareciendo con el tiempo
Por lo prorto vale la pena reafirmar qué no puede inter
pretarse la política local en México como si fuera igual a la
política nacional

Twitter leozuckermanri

En las elecciones

de 2021 por
primera vez
en la historia
moderna de
México los
diputados
actuales podrán
reelegirse

Lee más
de este autor
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Seguridad la hora de cambiar
Estados Unidos quiere que se vuelva a estructurar el cuerpo de élite

de la Marina con el que trabajó durante años y que fue desaparecido
ai inicio de esta administración

El fiscal de los Estados Unidos William Barr no se
fue con las manos vacías de México ni la posterga
ción hay que prestar atención al término que anunció
el presidente Trump de la designación como terroris
tas de los cárteles mexicanos no fue tampoco gratuita
En los hechos como lo adelantamos en su momento para
evitar esa designación con todas sus consecuencias México
tendrá que abandonar la política de pacificación de abrazos
y no balazos de la misma forma que tuvo que abandonar
la de puertas abiertas para los migrantes por la
más estricta política migratoria de la historia
reciente del país

No hay información oficial sobre el conteni
do de las reuniones con Barr pero lo trascendi
do muestra con claridad cuáles son los objetivos
estadunidenses Y el principal es regresar a la
política de golpear a las cabezas de los cárteles
una política abandonada por el actual gobierno
Y para eso quieren utilizar los mecanismos de
inteligencia que han usado ya en el pasado con
un éxito relativamente alto compartir inteli
gencia con objetivos claros cuerpos militares
de élite encargados de esas operaciones y ren
dimiento de cuentas sobre las mismas

Hay que recordar que el pedido de cap
tura contra Ovidio Guzmán fue presentado
con fines de extradición por Estados Unidos
Por una de esas cosas que extrañas que
ocurren en nuestro país Ovidio no está acu
sado de crimen alguno en México pero sí en la
Unión Americana donde el hijo de El Chapo
está acusado de ser uno de los principales pro
veedores de fentanilo en ese mercado una dro
ga que causa junto con otros opioides unos 60
mil muertos por sobredosis al año

El operativo de captura de Ovidio no tuvo
fallas el problema fue la indecisión política
en el centro que retrasó primero su traslado
lo que permitió que se desplegaran los sica

rios del cártel de Sinaloa y que luego ordenó
su liberación Era un compromiso fallido con
Washington que se acrecentó con los asesina
tos de las mujeres y niños de la familia LeBarón todos de
nacionalidad estadounidense

La extradición de Rubén Oseguera González el hijo de
Nemesio Oseguera El Mencho jefe el Cártel Jalisco Nue
va Generación está siendo demorada en tribunales con el
argumento de que en realidad no es hijo de El Mencho
El joven ya había sido detenido en cuatro oportunidades y
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liberado en otras tantas ocasiones por jueces en todos los
casos bajo sospecha pero ahora está detenido a la espera
de la decisión sobre su extradición una decisión que está
en el escritorio del canciller Marcelo Ebrard

El CJNG es junto con el cártel de Sinaloa el otro
gran introductor de fentanilo en la Unión Americana
Las opciones son enviar a El Menchito extraditado a ese
país o dejarlo en libertad para que pelee con un medio her
mano suyo y un reconocido jefe de sicarios El Sapo por la

sucesión del CJNG porque El Mencho está en
fermo con graves problemas renales que hacen
peligrar su vida

Estados Unidos quiere que se vuelva a es
tructurar el cuerpo de élite de la Marina con
el que trabajó durante años y que fue des
aparecido al inicio de esta administración
Por supuesto que esos cuerpos de las fuerzas
especiales de la Marina siguen existiendo y
hoy y mañana les mostraremos en el progra
ma Todo Personal en ADN40 a las 22 horas
cómo se entrenan y trabajan pero lo que quie
re Washington es que vuelva a configurarse la
unidad especial que trabajaba codo con codo
con la inteligencia de su país para atacar a las
cabezas del narcotráfico

Se dice que es una exigencia que ha acep
tado la administración de López Obrador y la
verdad es que no veo cómo podrían haberse
negado a hacerlo sin asumir un costo enorme
El primer objetivo de ese grupo será
El Mencho Pero eso necesariamente reac
tivará al cuerpo de élite de Sedeña que se
encarga de otros objetivos prioritarios que
tiene años trabajando en ello y que fue el
que participó el 17 de octubre en Culiacán
Y la Guardia Nacional también tiene grupos de
élite que querrán participar de esas labores

Cuando se decidió cerrar las enormes bre

chas migratorias dijimos aquí que se hacía por
una imposición de Trump pero que también era
una exigencia de nuestra seguridad nacional
Ahora ocurre lo mismo puede ser que la

decisión de reactivar estos grupos de ir por las ca
bezas de los líderes del narcotráfico sea una im
posición de Estados Unidos pero es también una
exigencia de nuestra seguridad interior y nacional
Es una rectificación necesaria que los mismos cuerpos de
seguridad policiales y militares demandaban en voz baja
pero insistente

Ovidio no está
acusado de

crimen alguno
en México
pero sí en
la Unión
Americana
donde el hijo
de El Chapo
está acusado
de ser uno de

los principales
proveedores
de fentanilo en
ese mercado

60 MIL
MUERTOS
por sobredosis a año por uso
de fentanilo y otros opioides
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Optimismo desbordado
Siguen las buenas noticias para López Obrador La segun
da procedente de Estados Unidos en menos de cuatro días

El Presidente tiene motivos para sentirse menos intran
quilo en relación al comercio con Estados Unidos

Está confirmado que Jared Kushner yerno de Donald
Trump y Robert Lighthizer secretario de Comercio de Es
tados Unidos estarán hoy en México para cerrar las negocia
ciones del T MEC La agencia Reuters dice que se les unirá
la viceministra de Canadá Chrystia Freeland

Se da por hecho que habrá anuncios relacionados con la
inminencia de la firma del tratado La 4T con la esperanza
de que ayude a sacar al país del estancamiento

El T MEC parecía amenazado no sólo por la campaña
presidencial en Estados Unidos y la negativa de los demó
cratas a darle esa medalla a Trump sino también por los días
críticos que enfrenta el jefe de la Casa Blanca baja aproba
ción en las encuestas y el unpeachmerit

El tamaño de lo que se perfila se confirma con la noti
cia de que el presidente López Obrador modificó de última
hora su agenda No vuela mañana a Hermosillo a reunirse
con los padres de los niños fallecidos en la guardería ABC
Lo hará el jueves Se queda en la CDMX para atender asuntos
relacionados con el tratado

En la mañanera de ayer se declaró optimista en rela
ción al T MEC Solicitó a la demócrata Nancy Pelosi que se
decida ya a firmarlo Nosotros ya cumplimos Es un buen
acuerdo dijo

Hasta donde nos quedamos los focos rojos se ubicaban
en la demanda de hacer inspecciones directas de funciona
rios gringos para supervisar empresas o plantas en México

Se rechazó y se propuso un panel de controversias Su
ponemos que se aceptó Otros temas de controversia son
medio ambiente biomedicamentos acero y aluminio

Los optimistas ya hasta fechas tienen Dicen que se votará
en el Congreso de EU el 18 de diciembre y que entrará en

vigor el primer semestre de 2020

Una mala A López Obrador
lo engañaron El yacimiento de
Quesqui en Tabasco no es del
tamaño que dijeron 500 millo
nes de barriles que pueden llegar
a producir 100 mil barriles diarios

Ese cálculo incluye las reser
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vas probadas probables y posi
bles Los expertos puntualizan
que normalmente con una pro
yección así sólo el 10 serían
reservas probadas Estaríamos
hablando sólo de 50 millones
de barriles Los mercados van
a darse cuenta de que no es un
yacimiento gigantesco anticipó
David Shields analista energé
tico a Carlos Urdíales de Radio Fórmula

No está resuelto en la última instancia lo del nuevo parti
do de Elba EstherGordillo Redes Sociales Progresistas Lo
afirma Juan Iván Peña Neder constructor del exitoso pro
yecto que está a punto coronarse Juan Iván era el presiden
te de RSP Fue hecho a un lado por el yerno de la maestra
Fernando González cuando sintió que tenía el registro de
un nuevo partido y las prerrogativas en la bolsa Ahora es
el presidente Peña Neder lo acusó de falsificar una firma
para engañar al 1NE Es una presidencia espuria sintetizó

Se fue a tribunales Estuvo ayer en alegatos de oídas Y
es que el TEPJF no ha preparado un proyecte para que sea
discutido el tema en el pleno

El sábado publicamos un comunicado de la UNAM en
el que se califican de irresponsables los señalamientos
del presidente del Tribunal Universitario Eduardo López
Betancourt sobre una presunta desatención de las autori
dades universitarias a denuncias sobre violencia de género

López Betancourt reaccionó al comunicado y ya hizo decla
raciones en el sentido de que lo presionan para que renuncie

La cosa no para allí Nos contactó Lourdes Ojeda alum
na de posgrado de la Facultad de Derecho y presidenta del
Frente de Consejeros Azul y Oro de la UNAM Mandó una
ficha de información sobre López Betancourt acompañada
de una demanda al rector Enrique Graue remuévalo

Envió también copia de la carta que envió al rector en
octubre en la que acusa al presidente del Consejo Universi
tario otrora procurador y secretario de Gobierno de Rubén
Figueroa Alcocer de tener las manos manchadas de san
gre por las matanzas de Aguas Blancas

Es un agravio para las víctimas y sus familiares y para
la comunidad universitaria que a este personaje con perfil
genocida lo arropen y premien con cargos argumenta
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Más sobre
The Irishman

F
n la sabrosa conversa

i ción que Scorsese Pa
ciño De Niro y Pecci

sostienen sobre The Irishman y que
Netflix ofrece como un complemento
de lapelícula el director dice que aquí
por primera vez pudieron entrar al
mundo real de un hitman un sicario
de carne y hueso cuya siniestra his
toria fue recogida en un libro del gé
nero true crime escrito por Charles
Brandt IHeard You PaintHouses Oí
que pintas casas j erga para decir que
alguien mata por encargo

Siguiendo la trama de Brandt la pe
lícula habría llegado a aclarar uno de
los grandes misterios del crimenenEs
tados Unidos a saber quién mató al lí
der de los transportistas JimmyHoffa

Que sea el Irishman quien mata
a Hoffa en la película le permite a
Scorsese y a un bri
llante De Niro intro

ducir en el persona
je algo parecido a la
lealtad y la traición
algo parecido a la
culpa pues Hoffa

había llegado a ser lo mas parecido a
un amigo que el Irishman había teni
do en su vida

Pero ni siquiera laverdad puede ale
garse aquí para sembrar humanidad
en el personaje un matón siniestro
que dice en la misma película no arre
pentirse de nada pues la versión de
Brandt ha sido desmentida nada me

nos que por el hijo adoptivo del propio
Hoffa https bit ly 2RD0uP4

Se trata de unaversión que el propio
Irishman fabricó y difundió poco an
tes de morir probablemente por dine
ro yque fue desmentidatambiénporel
FBI pues los rastros de sangre dejados
en el lugar donde supuestamente ma
taron a Hoffa según el Irishman no
coincidieron con el ADN del propio
Hoffa El Irishman simplemente ha
bría matado ahí a otro de sus muchos
asesinados

Con lo cual re

greso a mi molestia
esencial con el film
humanizar a estos

matones inducir
nos a la simpatía con
ellos conceder rasgos de lealtad cul
pa amistad dilemas morales a quien
la misma pantalla nos está mostran
do como un sicópata frío una máqui
na de matar incapaz de ninguna de
esas cosas

Humanamente admirable en el film
solo es la hija del Irlandés que descu
bre de niña el monstruo que es su pa
dreyno le hablael resto de sus días

Humanamente
admirable en el film solo

es la hija del Irlandés
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1 Presidente de la República reconoció
ayer que el gobierno federal enfrenta
serios problemas para dispersar 300 mil
millones de pesos de los programas de
dádivas perdón sociales que opera en el
país porque no existe la infraestructura
bancaria para que los beneficiarios reci

ban puntualmente sin intermediarios su dinerito Anunció
que para remediar esta delicada situación va a ofrecerle
a los bancos comerciales acuerdos para que amplíen las
sucursales garantizándoles una buena cantidad de billetes
para que repartan y el cobro de comisiones razonables

Lo que quiere el gobierno es contar con 13 mil sucursa
les en el país para que los beneficiarios de los programas
Sembrando Vida Adultos mayores Personas con disca
pacidad Jóvenes destruyendo perdón construyendo el
futuro becas de nivel básico medio superior y superior y
varios más estén felices de contentos evitar la suspicacia
de que les estánjineteando su lana y que cada que visite
algún poblado no le reclamen que no les llega el billete

En un principio alguien le vendió al Presidente la idea de
que el nuevo Banco del Bienestar antes Bansefi creado
el 19 de julio de este año y que supuestamente tiene la

encomiendas de repartir todos
los recursos de los programas
sociales podría abrir siempre
y cuando le asignaran recursos
por más de 2 mil millones de
pesos las 13 mil sucursales a
las que se refirió el primer man
datario Pero al parecer en el
presupuesto para el 2020 no le

dieron tal cantidad De otro modo nadie se explica por qué
pedirles ayuda a los bancos comerciales Pero además el
negocio de la mayoría de estas nobles instituciones no es
dispersar dinero ni cobrar comisiones sino otorgar créditos
con tasa de interés leoninas a personas que tengan buena
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capacidad de crédito y no a los que reciben cantidades de
2 mil a 5 mil pesos mensuales cuando mucho

El problema dicen los enterados no es el número
de sucursales si quisieran hacerlas rápidamente y con
eficiencia podrían utilizar las 27 mil tiendas de Diconsa
y las 10 mil de Liconsa que hay en el país incluyendo las
zonas de alta marginacidn sólo se requeriría una pequeña
inversión para adecuarlas El fondo del asunto es el botín
de los 300 mil millones de pesos que funcionarios de la
Secretaría del Bienestar quieren repartirlos a su manera
Recientemente se informó que la dependencia firmó un
contrato con la empresa ATM para adquirir 70 mil cajeros
automáticos mismos que serían distribuidos en todo el país
incluyendo los lugares más apartados de la civilización

Y quién alimentaria con dinero a los cajeros Quién les
daría mantenimiento Quién los vigilaría que no se los
lleven Preguntaría cualquiera Pues esos serían otros
negocios paralelos que obviamente dejarían mucha lana

Alguien le habrá explicado al Presidente de la República
lo delicado política y económicamente de la dispersión
de los 300 mil millones de pesos de los programas so
ciales Bueno la titular de la Secretaría del Bienestar sólo
se dedica a promover la siembra de árboles en México y
Centro América así que ella no sería la responsable de
manejar los dineros

LUI5ACENDA HOTMAIL COM i
LUISSOTOAGENDA
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ASTILLERO
Catorce años del montaje Caso
Vallarta Cassez T MEC cumbre

en CDMX Visitantes resolutivos
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ
Ayerse cumplieron 14 años

de un montaje televisivo judicial
que a la fecha continúa virtual
mente impune el 9 de diciembre
de 2005 las dos principales

estaciones teledifusoras del país Televisa y
Televisión Azteca pusieron en sus pantallas
un aparente éxito periodístico descomunal la
transmisión en vivo de la detención por parte
de la Policía Federal de una pareja de presun
tos secuestradores la ciudadana francesa Flo
rence Cassez y el mexicano Israel Vallaría

EN REALIDAD TAL aprehensión se había
realizado un día antes pero el genio mediá
tico del ingeniero mecánico Genaro García
Luna y su viscoso equipo operativo propició
que hubiera una recreación de los hechos
para beneficio en términos de audiencia de
las televisoras involucradas y sobre todo en
términos políticos para ese equipo que ya con
Felipe Calderón instalado en Los Pinos se
convirtió en una intocable instancia ejecutiva
y ejecutora con García Luna como secretario
de Seguridad Pública durante todo el sexenio
funerario

TAN PUBLICITADA VIOLACIÓN al debido
proceso judicial hizo que Cassez fuese decla
rada en libertad no necesariamente inocente
luego de siete años en prisión por lo cual pudo
regresar a su país El mexicano Vallaría sigue
en prisión y ya ha cumplido 14 años sin seníen
cia recluido en una prisión de máxima seguri
dad en Jalisco

A PESAR DE lo escandaloso de íal moníaje
la mayoría de los involucrados siguen ajenos a
las consecuencias de íal falsificación judicial
García Luna se mantiene en una roíunda
impunidad al igual que los miembros de su
equipo más cercano El periodisía Carlos Loreí
de Mola en cuyo programa se manejó con es
pecial vigor el moníaje se mantiene a disíancia
del íema al igual que el principal reportero
partícipe Pablo Reinah Azucena Pimeníel
productora de ese programa del moníaje
ahora es paríe del equipo de producción de las

conferencias mañaneras del presideníe López
Obrador y de oirás actividades informativas de
especial iníerés en Palacio Nacional

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador pospuso
una reunión con familiares de niños muertos o
lesionados en la guardería ABC Programada
para realizarse hoy en Hermosillo Sonora
se ha pasado al próximo 12 Julio César Már
quez padre de uno de los pequeños fallecidos
en junio de 2009 dijo que él y varios de sus
compañeros esíaban en una reunión con un
funcionario del IMSS se salió para coníesíar
una llamada y cuando regresó nos dijo que se
pospuso para el jueves porque se presentó algo
imporíaníe
AL MISMO TIEMPO se fue conociendo que
hoy se realizará en la Ciudad de México una
especie de cumbre relacionada con el íraíado
írinacional de comercio conocido como T
MEC México Esíados Unidos y Canadá los
paríicipaníes A las 12 horas sesionarán los
equipos negociadores de estos países con la
iníención de cerrar los acuerdos írabajados en
horas recieníes y que iodo quede listo para la
aprobación legislativa en Esíados Unidos que
había sido la paríe reiiceníe hasía ahora de
paríe de Donald Trump esíarán el negocia
dor principal del íema Roberí Lighíizer y el
primer yerno Jared Kushner siempre aíenío
esíe a las posibles inversiones familiares en
íemas como el energético
COMO SIEMPRE SUCEDE con esíe tipo de
acuerdos y íraíados la posíerior lecíura de la
leíra chiquiía irá revelando deíalles favora

bles o desfavorables para los iníereses de las
paries menos poderosas o condicionaníes El
hecho de sesionar en México da una impresión
política positiva para el gobierno local pero
será necesario conocer los íérminos relaciona
dos con los diferendos recieníes para valorar
los avances o reírocesos consignados en los
íexíos oficiales que se supone quedarán hoy
listos para su firma
Y MIENTRAS LA exhibición en Bellas Aries
de un cuadro que pinia a Emiliano Zapata con
tacones genera enojos y alguna exigencia de
que tal obra sea retirada hasía mañana
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Listo el T MEC bocanada de aire
para AMLO y para México
El presidente Andrés Manuel López

Obrador y con él la alicaída econo
mía mexicana no podían recibir

mejor noticia para cerrar este 2019 que la
tan ansiada ratificación y firma del nuevo
Tratado de Libre Comercio entre México
Estados Unidos y Canadá La noticia ayer
en Washington de dos acuerdos finales
primero entre los demócratas y los prin
cipales sindicatos estadounidenses y lue
go entre la líder de la mayoría de la Cámara
de Representantes Nancy Pelosi y el go
bierno de Donald Trump cayeron como
auténtico oxígeno para el gobierno de la4T
que hoy con la firma de una addenda o
apéndice del T MEC que se realizará esta
mañana en nuestro país manda el men
saje de los tres gobiernos para que los con
gresos de Estados Unidos y Canadá final
mente ratifiquen el nuevo tratado como ya
lo hizo el Senado mexicano

Para eso vienen hoy a México Robert Lig
thizer y Jared Kashner que viajaron ayer
por la tarde desde Washington además de
la ministra canadiense Chrystia Freeland
que junto con sus contrapartes mexicanas
de la Cancilleríay lasecretariadeEconomía
Graciela Márquez firmarían hoy esa ad
denda en la que se incorporan los nuevos
acuerdos y compromisos que se suscribie
ron en las últimas semanas sobre todo el
tema laboral en donde México fue el país
que más tuvo que ceder y que todavía ayer
mandó sus últimas propuestas a Washin
gton para la últimanegociación que se cerró
al mediodía Para el gobierno mexicano la
imagen hoyde la firma muyprobablemen
te en Palacio Nacional le da un golpe de
certeza a la incertidumbre de todo mi año
sobre la viabilidad del acuerdo comercial
que tanto afectó a nuestra economía

Aún se desconocen los detalles y los pun
tos finos en los que México tuvo que ceder
a fuertes presiones estadounidenses contra
industrias claves de nuestro país como el
acero y el aluminio Es muy probable que en
la contrapropuesta que mandó la delega
ción mexicana liderada por la Secretaría de
Relaciones Exteriores y con Jesús Seade co
mo único negociador haya habido algunas
concesiones a las peticiones de Washin

gton de las que ya se verán en los hechos
pero por ahora como dijo el clásico haiga
sido como haiga sido tenemos tratado ra
tificado y el hecho de que se vaya a linnar
enterritorio mexicanoconfirmaquenuestro
país supo negociar al menos la sede de la
firma a cambio de lo que concedimos que
según el compromiso público del canciller
Marcelo Ebrard no cruzaría en ningún caso
lo que él mismo llamó líneas rojas

Al final las cosas se acomodaron para las
partesy los temas que habían estado frenan
do la ratificación del tratado a México los
acuerdos le ayudan en su marcada urgencia
comercial y económica por un año de cre
cimiento cero de la economía a la adminis
tración de Donald Trump se le alineó con
otros temas como la reciente visita del fiscal
William Barr donde el acuerdo comercial
también fue moneda de cambio para otros
acuerdos en materia de seguridad y com
bate al narcotráfico mientras que la urgen
cia de los demócratas que aceleraron sus
acuerdos con los sindicatos más grandes de
EU era por desahogar primero el tema del
T MEC para dejar el campo libre a la vo
tación del impeachment en contra de
Tnimp que ocurrirá la próxima semana

Hoy veremos y sabremos qué contiene el
apéndice que firmarán los tres países y qué
se añadirá al contenido original de lo que se
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había negociado en el texto que formaron el
30 de noviembre de 2018 los presidentes de
los tres países y de qué tamaño fueron las
concesiones que el gobierno de López Obra
dor tuvo que hacer para lograr la urgente y
anhelada ratificación Pero por ahora está

claro que para el presidente y para la eco
nomía estancada sin duda la ratificación del
T MEC es oxígeno puro unanoticia cuyo ta
maño para México está entre un milagro de
la Guadalupana o el cumplimiento antici
pado de una carta a Santa Clos
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Este fin de semana en Baja California fuerzas
federales enfrentaron una realidad casi idén
tica a la que sucedió con el hijo de El Chapo

Guzmán en Culiacán el 17 de octubre realizaron un
operativo para detener a presuntos delincuentes los
detuvieron tomaron control de sus propiedades el
cártel reaccionó con furia sus leales rodearon a los
uniformadosyéstos terminaron por ceder devolvie
ron al detenido soltaron control de las propiedades
y se fueron del lugar

El video de estos hechos una edición se puede
consultar en www carlosloret com fue subido a redes
sociales por ciudadanos de la comunidad de San Fe
lipe que estáenvías de sermunicipio pero porahora
se mantiene bajo la jurisdicción de Mexicali Es bas
tióndel Cártel delMar asociado al tráfico deespecies
a la pesca ilegal de totoaba y a tener al borde de la
extinción a la vaquita marina

Lahistoriacomenzóhaceunos días Organizaciones
no gubernamentales ambientalistas fotografiaron de
cenas de lanchas pescando totoaba en la zona de re
fugio de la vaquita marina algo que está prohibido

Los bucheros como se conoce en el argot a los
pescadores ilegales de totoaba distribuyeron un vi
deo grabado desde unapanga en la que tienen varias
toteabas atrapadas en las redes ilegales Cada buche
vejiga lo venden al Cártel del Mar en 4 mil dólares
promedio yel cártel lo comercializa hasta en 100 mil
dólares en el mercado negro de China donde se cree
que tieneefectosafrodisiacosymedicinales Fotos de
la pesca ilegal y el video de la panga pueden también
consultarse en mi página

Elementos del Ejército la Marina y la Policía Fe
deral lograron detener avarios bucheros e incautar
su embarcación y sus redes No por mucho tiempo
A bordo de camionetas un grupo de hombres pre
suntamente vinculados al Cártel del Mar comienza

a seguir al vehículo oficial hasta que aparentemente
logra interceptarlo Sebajantodos de suscamionetas
Los civiles increpan a los uniformados hay gritos
jaloneos amenazas es de noche y los federales ter
minan soltando a los detenidos liberando las redes
y devolviendo la embarcación

La impunidad con la que opera el Cártel del Mar en
la zona del Alto Golfo de California no sólo tiene al
borde de la extinción a la vaquita marina que queda
atrapadaen las mismas redes que la tototaba sino que
ha puesto a México en el peligro de ser sancionado
comercialmente con un embargo pesquero que po
dría significar una crisis económica en las costas del
país Imágenes como las relatadas aquí refuerzan la
denuncia lo que se ve es pura ingobemabilidad

La única buena noticia es que especialistas repor
taron que recientemente fueron avistadas dos vaqui
tas bebés lo cual puede significar oxígeno para la
supervivencia de la especie

historiasreportero gmail com
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PURAS y duras
dudas

TRAS EL ALUD de

críticas que despertó
su actuación ayer
mismo despidieron
a los trabajadores de
la CDMX que fueron
videograbados
arrebatando mercancía

a indígenas en un
intento de desalojo
frente al Antiguo Palacic
del Ayuntamiento
Y LE LLAMARÁN la

atención al diputado
José Luis Rodríguez
Porque dicen que varios
délos arrebatados son

de su equipo cercano
y hasta fotos hay de él
comandando al grupo
en el Centro Histórico

en septiembre

ADEMÁS será
casualidad que otra
vez una acción o una
omisión de la Secretaría
de Gobierno metió en
camisa de 11 varas a

la Jefa de Gobierno
Claudia Sheinbaum

PORQUE todo mundo

sabe este grupo de
triquis trabaja para
Diana Sánchez Barrios
a quien el sámete le
cayó de maravilla como
bandera Tanto así

que presentará hoy un
performance llamado
El golpeador eres tú
T SI ES casi de dominio

público será posible
que la gente de la
Secretaria Rosa Icela
Rodríguez y del
subsecretario Arturo
Medina lo desconociera

y armara el show por
ingenuidad
CERO Y VAN
cuántas

ALGUNAS cosas

podrán andar mal
pero esta Ciudad tiene
la capacidad de no
ponerse de malas
AUNQUE aún

faltan algunos por
contabilizar dicen
que desfiles festivales
conciertos y demás
actividades de calle

lograron reunir en
este 2019 la cifra de 16
millones de asistentes

CON ESTOS números
es seguro que la
inseguridad no ha
hecho mella en la

bullanguera capacidad
de apropiarse del
espacio público
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La crisis en el Congreso de la CDMX
La crisis en el Congreso de la Ciudad de
México tiende a agudizarse luego de que
se hizo pública la renuncia de la directora
de Servicios Parlamentarios Carina Pice
no Navarro quien dejará el cargo una vez
que termine el actual periodo ordinario de
sesiones Dicha decisión fue porque los di
putados la responsabilizaron por dejar pa
sar una reforma constitucional en la que
eliminaron los derechos a la jefa de Go
bierno Claudia Sheinbaum para presen
tar enmiendas legislativas No hay que ol
vidar que por este hecho también salió el
ahora exconsejero Jurídico Héctor Ville
gas Lo cierto es que el Poder Legislativo

local tiene muchas direcciones vacantes debido a las diferencias
en la bancada mayoritaria

Ornar Las herencias en la policía
García Una de las malas herencias que recibió Ornar
Harfuch García Harfuch de su antecesor Jesús Orta

Martínez en la Secretaría de Seguridad Ciuda
dana fue el tema del balizado de las patrullas

debido a que permitió a los alcaldes pintar como quisieran las
unidades con la finalidad de realzar su labor más que por un te
ma de la propia seguridad Ahora don Omar tomó la decisión de
cambiar el pintado de las patrullas y homologarlas para evitar
confusión entre la ciudadanía Lo malo nos dicen es que se ten
drán que utilizar recursos públicos para cambiar los colores un
gasto que bien pudo evitarse
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Fiscal Anticorrupción hasta 2020
Ha quedado claro que al Congreso local y al Gobierno de la Ciu
dad no se les da eso de los nombramientos Primero padecieron
con el caso del fiscal General de Justicia capitalino y ahora nos
platican que se les pasaron los tiempos para definir quién será
el fiscal Anticorrupción y quién el contralor General del Poder Le
gislativo mismos que debieron proponerse hace una semana Y
ahora como ya tienen el tema del presupuesto encima y el perio
do termina el 15 de diciembre simplemente se decidió que sea
hasta enero cuando se vean esos temas Al cabo que el tema de
corrupción ni el de los recursos en Legislativo urgen así que la
Ciudad bien puede esperar al próximo año

PRD con ideas pero sin fuerza
Los que quieren eliminar la facultad que tiene el gobernador me
xiquense Alfredo del Mazo Maza de nombrar notarios provi
sionales son los diputados locales del PRD porque consideran
que es una forma de pagar favores políticos La legisladora Arace
li Casasola Salazar propuso una reforma legal en la materia ar
gumentando que las designaciones del mandatario estatal en tur
no violan el derecho de igualdad libertad de trabajo y el derecho
a acceder a cargos públicos Nos comentan que esa reforma para
algunos puede ser mala y para otros
buena pero el caso es que el par
tido del sol azteca no tiene fuerza
dentro del Congreso del Estado
de México y por lo tanto necesi
tará cabildearlo con las demás
fracciones parlamentarias Lo
más probable es que la reforma
termine en la congeladora
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CIUDAD PERDIDA

Acuerdos o sometimiento del Legislativo
MIGUELANGEL VELAZQUEZ

SÓLO OCUPARON UN par de minutos de
entendimiento entre legisladores para

hacer que las cosas sucedieran como es
taban anunciadas o como se deseaban o para
decirlo mejor como se habíanplanchado

ES MUY PROBABLE que con esta elección
ejemplar los diputados al Congreso local hayan
querido mandar un mensaje de acuerdo o de
sometimiento que en cualquiera de los casos
poco favorece a la ahora primera fiscal general
de la Ciudad de México Ernestina Godoy

LO ANTERIOR NO quiere decir de ninguna
manera que estemos en contra de la decisión
pero nos parece que desde la tribuna política
del Congreso sí debió hacerse un llamado se
rio contundente y de respaldo a la elegida pa
ra que limpie a fondo ese dechado de corrup
ción que fue la procuraduría y que sin remedio
obliga a la fiscalía a nacer envenenada de la
perversión que aún campea en la dependencia

LA LUCHA CONTRA la inseguridad en el
caso de Ernestina Godoy tiene dos puntas pri
mero la limpieza interna que tiene que ver con
cambiar a profundidad la mayoría de formas
con las que trabajan aquellos que dependen de
la fiscalía No no se trata de cambiar leyes al
contrario se trata de hacer que se cumpla con
la ley que ha sido olvidada por quienes tienen
en sus manos su custodia

LA FISCAL HA logrado avanzar un tramo en
esa tarea pero los resultados aún no se ven en
la calle porque la segunda punta es precisa
mente esa lograr que en la vida cotidiana los
habitantes de la ciudad sientan que por parte
del gobierno existe la protección que se requie
re para vivir en paz

HOY POR HOY si los comentarios hacia la
policía son malos y merecidos los que le tocan
a la PGJ aumentan dos rayitas y si juntamos
las dos áreas encargadas de la seguridad y los
comentarios que sobre su labor se hacen por
todas partes nos daremos cuenta de por qué
la percepción de inseguridad se siente en cada

una de las opiniones de la gente de la CDMX

EN LOS MANDOS superiores es decir por
abajito de la fiscal las cosas se han compuesto
La mayor parte de los subprocuradores ahora
tal vez subfiscales cumplen con su trabajo
pero después en cada uno de los movimientos
que debe hacer un agente investigador por
ejemplo los hechos se distorsionan o de plano
desaparecen

POR ESO PARA empezar debe ponerse un
freno a la viejas prácticas que no empezaron
el sexenio pasado pero cada vez son más dañi
nas Si la limpia interna que debe hacerse del
sistemajudicial falla a las calles de la ciudad
nunca podrá llegar la tan ansiada posibilidad
de vivir la Ciudad de México sin miedo

Depasadita
AYER A MEDIODÍA en la Central de Auto
buses del Sur los pasajeros de las unidades que
vienen de Cuernavaca fueron enterados de una
nueva forma de asalto que se está dando en ese
transporte

SE DICE QUE los asaltantes suben al trans
porte llevando consigo algunos pequeños
tambos que después se sabe están llenos con
gasolina que dejan salir a chorros por el pasillo
del autobús y amenazan con prenderle fuego
en caso de que el vehículo no frene

CON EL TRANSPORTE estacionado en algu
na parte de la carretera México Cuernavaca
los delincuentes despojan a los pasajeros de
sus pertenencias y cometen algunos ultrajes
en contra de quienes ellos escogen para luego
llevarse la unidad dicen los choferes que a
Guerrero y secuestrar al conductor

LA MUY POCA información que se tiene
al respecto es que hasta ayer había cuando
menos cuatro empleados de las líneas de
camiones desaparecidos o en manos de los
delincuentes quienes se han dado a la tarea
de hacer de la carretera un largo camino de
terror Aguas

ciudadperdida 2000 yahoo com mx
ciudadangel hotmail com
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El pasado miércoles 5 de diciembre Héctor
Villegas presentó su renuncia a la Consejería
Jurídica del Gobierno de la Ciudad de Méxi
co según él por motivos personales y la
jefa de Gobierno se la aceptó

No se dieron a conocer más detalles de

la sorpresiva salida pero llamó la atención
porque Villegas ha sido compañero de lu
chas universitarias de Claudia Sheinbaum

y se le consideraba uno de los funcionarios
más cercanos

Todo el mundo dio por hecho que las gri
llas palaciegas en el Antiguo Ayuntamiento
por fin habían dado resultado y
que quienes no querían al con
sejero que eran muchos se
habían salido con la suya me
tiéndole cosas en la cabeza a
Sheinbaum

Ahora se sabe que a Villegas
las grillas le hubieran hecho lo
que le viento a uárez pero co
metió un error de enamorado
pues por ahí circula la copia de
una bitácora que lo ubica en un
jet privado que voló de México
a San Diego ida y vuelta el fin
de semana anterior

Las malas lenguas decían
que se había ido a las com
pras del Black Friday algo así
corno el Buen Fin gringo y
que había regresado retacado
de regalos lo cual no tendría
que importarle a nadie si él
tiene cómo pagar de su bolsa
sus gustos

Incluso sin importar que en la bitácora
apareciera el nombre de su amada a quien
supuestamente le entregó un anillo de com
promiso adquirido en una de las tiendas
más fifís

El tema es que el Congreso de la Ciudad
de México y el gobierno capitalino traen un
relajo en materia de publicación de leyes
que constantemente son observadas por los
propios diputados de oposición quienes les
han dado hasta por debajo de la lengua a

los morenos

Uno de los últimos errores fue la publi
cación de una enmienda al artículo 30 de

la Constitución local al que le fueron rasu
rados los siete numerales que facultan tan
to a los diputados como a la propia jefa de
Gobierno para proponer analizar y aprobar
iniciativas

Ese pequeño error tiene ya sin uñas a
la mayoría de Morena pues si no se corri
ge a la de ya corren el riesgo de que toda
ley incluyendo el Presupuesto 2020 para
la capital y el nombramiento de Ernestina
Godoy como fiscal sea impugnable

Este tipo de problemi
llas no le importaron mucho
a Villegas quien prefirió usar
su fin de semana en compras
e impresionar a su amada con
un vuelo privado lo cual llegó
al conocimiento de Claudia
quien lo puso de patitas en
la calle

Y cuando parecía que la
sed de venganza se había
calmado desde el Zócalo pi
dieron también la cabeza de
la coordinadora de Servicios

Parlamentarios del Congreso
pues argumentaron que las
leyes se publicaban mal pero
así iban desde que salían de
Donceles

Ni modo Carina Piceno
Navarro tuvo que presentar
ayer su renuncia que se hará
válida tan luego concluya el ac

tual periodo de sesiones o sea el próximo
domingo

CENTAVITOS

El que puso de cabeza a todos fue el alcalde
de Cuajimalpa Adrián Rubalcava del que
se dijo que ya estaba amarrado para regresar
al PRD pero de inmediato panistas y verdes
cruzaron llamadas con él pues según ellos
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Circula la copia
de una bitácora

que ubica a
Villegas en un jet
privado que voló

de México

a San Diego
ida y vuelta

Héctor Villegas
renuncia a su cargo
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Se va la consentida
de Santil lán

En el Congreso de la Ciudad de Méxi
co la grilla y la disputa sobre todo en el
Grupo parlamentario de Morena están
más fuertes que nunca Y como prueba
está la renuncia de la protegida del di
putado Eduardo Santillán Carina Pi
ceno a la Coordinación de Servicios
Parlamentarios cargo que ocupó des
de el año pasado Nos dicen que Piceno
no aguantó la presión de los diputados
morenistas quienes desde hace un par
de semanas ya estaban pidiendo su ca
beza Lo curioso es que la acción ocu
rre cinco días después de que renunció
Héctor Villegas quien hasta el pasado
miércoles fungió como consejeroJurídi
co y Servicios Legales del gobierno capi
talino Sin embargo en el Congreso lo
cal quedó establecido que la gota que
derramó el vaso fue el error del dicta
men que aprobó el Pleno sobre una pro
puesta de reforma al artículo 30 de la
Constitución local el pasado 26 de no
viembre Aunque fue una serie de irre
gularidades que cometió prácticamen
te desde que inició la legislatura da

do que su inexperiencia hizo que el en
tonces presidente de la Mesa Directiva
Jesús Martín del Campo incurriera en
continuos errores Sean peras o manza
nas ya no cargó los peregrinos

La gente de Luna
cambia de camiseta

Nos cuentan que quien se está ponien
do las pilas y haciendo bien su cham
ba es el exdiputado Leonel Luna El
experredista convenció a su gente de
la Alvaro Obregón y se afilió al Parti
do Verde Ecologista El fin de semana
pasado el líder del Partido Verde en la
Ciudad de México Jesús Sesma acu
dió a la Unidad Habitacional La Pera

Xochináhuac para dar la bienvenida
a más de 4 mil personas que se incor
poraron a su instituto político Quien
siempre lo acompañó fue el señor Lu
na Coordinador Nacional Electoral y
Petra Cruz Rocha representante so
cial Don Jesús se comprometió a en
cabezar las principales causas de la
ciudadanía de la capital entre ellas la
de vivienda digna para las familias de
la Ciudad Y no se quedó ahí prometió
que seguirá recorriendo las colonias
barrios y pueblos de la Ciudad de Mé
xico para que la gente conozca el tra
bajo el Partido Verde Aunque agrade
ció el entusiasmo de los asistentes les
pidió evitar el uso de globos o de cual
quier otro plástico de un solo uso en
los eventos ya que tienen consecuen
cias negativas para el medio ambien
te Así las cosas

Cocinan aumento

para concejales
Los diputados locales están cocinando
un dictamen de reforma a la Ley Orgá
nica de las Alcaldías con el cual preten
den elevar el salario de los 160 concej a
les que integran las demarcaciones Nos
dicen que la modificación al artículo de
cimosexto transitorio plantea incluir el
cargo de concejalu homólogo en el fabu
lador de salarios para el año 2 020 y sub
secuentes Con ello se elevará de escala

fón a los 160 concejales pues hoy apare
cen con una percepción de 2 65 Unidades
de Medida UMA es decir un sueldo si
milar al de Líder Coordinador de Proyec
tos B con una percepción de 22 mil 3 89
pesos mensuales Todo dependerá de los
acuerdos puesto que en estos momen
tos los legisladores de las distintas ban
cadas están negociando las propuestas
para después dejarlas establecidas en el
Presupuesto de Egresos del 2020 que se
aprobará en los próximos días La que tie
ne menor consenso es la de los 44 mil

779 pesos al mes pues en el dictamen
de reforma a la Ley Orgánica de las Al
caldías se argumenta que un aumento
de 100 resultaría desproporcionado
Cómo la ven

El impacto anual para las arcas capitali
nas ya está calculado de acuerdo concada
propuesta para la uno implica un gasto
de5mil677mdp paraladosdel3 788
millones para la tres de 21 mil 899 mi
llones y la cuatro de 42 mil 98 8 millones

PepeCapitalino ggmaiLcom
aiPepeCapitalino
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Los trabajadores de la CDMX que fue
ron videograbados arrebatando mer
cancía a indígenas en un intento de des
alojo frente al Antiguo Palacio del Ayun
tamiento ya están sin trabajo tras el alud
de críticas que despertó su actuación

Y por lo menos le llamarán la
atención al diputado José Luis Rodrí
guez Porque resulta que varios de
los arrebatados son de su equipo cer
cano y hasta fotos hay de él coman
dando al grupo en el Centro Histórico
en septiembre

Pero no es la única suspicacia
Será casualidad que otra vez una

acción o una omisión de la Secretaría
de Gobierno metió en camisa de once
varas a la Jefa de Gobierno Claudia
Sheinbaum

Porque todo mundo sabe que es
te grupo de triquis trabaja para Diana
Sánchez Barrios a quien el sainete le
cayó de maravilla como bandera Tan
to así que presentará hoy un perfor
mance llamado El golpeador eres tú

Y si es casi de dominio público
será posible que la gente de la se

cretaria Rosa Icela Rodriguez y del
subsecretario Arturo Medina lo des
conociera y armara el show frente al
Antiguo Palacio del Ayuntamiento por
ingenuidad

Cero y van cuántas
derritefuentesamfón axn
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Urge cambiar
marco legal
de tribunales
electorales
El subsecretario de Gobierno Ri
cardo Peralta calificó como ne
cesario hacer modificaciones al

marco legal para fortalecer a los
tribunales electorales locales como

enmateria presupuestad
Tienen una serie de circunstan

cias que debemos desde la Secre
taría de Gobernación alentar para
que se pueda eventualmente tener

modificaciones legales que pue
dan garantizar su funcionamiento
por ejemplo el presupuesto ex
presó el funcionario tras sostener
un encuentro con magistrados de
la Asociación de Tribunales Elec

torales de la República Mexicana
ATERMAC

Indicó que las eventuales refor
mas en la materia deben prever
la carrera judicial de los propios
prestadores de servicio el forta
lecimiento en términos generales
del federalismo electoral así como
el tema académico

Donde las diversas universida

des públicas y privadas tengan no
solamente como una materia una
asignatura obligatoria dentro de
sus planes y programas de estu

dios sino que sea toda una cultura
electoral

Ante el presidente de la ATER
MAC magistrado César Lorenzo
Wong Mera el funcionario federal
indicó que los tribunales son vita
les para lavidanacionalyque la ins
trucción de la secretaria de Gober

nación Olga Sánchez Cordero es
mantener el diálogo permanente
con los magistrados porlo que van
a establecer reuniones periódicas
para el beneficio del país

Enfatizó que la asociación es un
estandarte de la lucha contra la im

punidad prueba de ello es que
95 de sus sentencias no son com
batidas Eso habla de la confianza
que tiene la ciudadanía en cada en
tidad federativa danielawachauf
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El IECM impulsará protocolos
contra violencia política de género

Eloísa Domínguez
El Instituto Electoral de la

Ciudad de México IECM
asumió la Presidencia del

Observatorio de Participa
ción Política de las Mujeres en la
Ciudad de México OPPMCM

A tres años de la creación de este

observatorio la consejera electoral
del IECM Carolina del Angel Cruz
destacó que se han emprendido di
versas acciones en pro de la partici
pación política del género femeni
no en la ciudad pues se ha visibili
zado la necesidad de que este sector
cuente con mayor involucramien
to en los espacios públicos

En tanto Mario Velázquez con
sejero presidente del IECM indicó
que gracias al OPPMCM ha sido
mucho el trabajo realizado en be
neficio de la paridad de género y
reconoció la participación de las or
ganizaciones de la sociedad civil
las instituciones académicas y los
partidos políticos que han colabo

rado en el empoderamiento de las
mujeres

Las instituciones que forman
parte del Observatorio y sus aliados
permitieron que en 2018 se conta
ra con una Guía para visibilizar y
prevenir la violencia política con
tra las mujeres Durante el proce

so electoral pasado se esperaba un
ejercicio complejo y que auguraba
una situación de violencia lo que
derivó en la creación de un proto
colo para erradicar y eliminar to
do tipo de violencia política en ra
zón de género Hoy ese protocolo es
una realidad y estará vigente para

el próximo proceso electoral en la
Ciudad de México refirió Veláz
quez Miranda

La transferencia de la presiden
cia del observatorio se llevó a cabo

con la participación de autorida
des del IECM del Tribunal Electo
ral de la Ciudad de México TECD
MX y de la Secretaría de las Muje
res SeMujeres

Gustavo Anzaldo Hernández
magistrado presidente del TECD
MX y presidente saliente del Ob
servatorio dijo que al IECM le toca
asumir la presidencia en una etapa
muy importante pues es el inicio
del proceso electoral en esta ciudad

Este ejercicio nos permitió ver
además del conocimiento enciclo

pédico y estadístico que obtenemos
acerca de la participación política
de las mujeres lo más importante
que es que lo que aprendemos sir

ve para futuros ejercicios enfati
zó al presentar un informe sobre su
periodo al frente del observatorio

La ministra en retiro de la SC

JN Margarita Beatriz Luna Ramos
señaló que es importante tomar
conciencia de que la igualdad es
un asunto que nos incumbe a to
dos y eso se logra permitiendo que
las mujeres lleguen en igualdad de
condiciones que los hombres a ocu
par cargos

Eva Munguía jefa de la Unidad
de Fortalecimiento de la Ciudada

nía de la SeMujeres dijo El com
promiso de esta secretaría es impul
sar el acceso de las mujeres en la to
ma de decisiones siendo el Obser
vatorio el medio para contribuir en
la igualdad de género

Al evento también asistieron

magistrados del TECDMX las re
presentaciones de las alcaldías Tlá
huac Azcapotzalco y Coyoacán de
los partidos ante el IECM PVEM
PRD y PAN de la UNAM así como
de las organizaciones civiles que
forman parte del OPPMCM

El instituto
asume presidencia
del Observatorio

de Participación
Política de las

Mujeres en la
Ciudad de México
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Advierten consejeros
sobre los riesgos de la
nueva reforma electoral

MIRNASERVÍN VEGA

La nueva reforma electoral que
se propone en el Congreso de la
Unión va encaminada a eliminar a
las autoridades electorales lo que
atenta contra el federalismo Eco
nómicamente es más caro tener un
órgano centralizado que tener órga
nos locales consideró Yuri Gabriel
Beltrán Miranda consejero del
Instituto Electoral de la Ciudad de
México IECM al participar en el
panel Desafíos de las instituciones
electorales en México

Sostuvo que los organismos pú
blicos electorales locales son un
referente de innovación en el siste
ma electoral a nivel nacional y han
logrado que los ciudadanos se acer
quen más a los institutos locales

Por su parte Benito Nacif Aziz
consejero electoral del Instituto
Nacional Electoral INE explicó
que uno de los cambios que ha ha
bido en las instituciones electorales
se dio en 2014 y fue un paso para
la nacionalización de los comicios
en la que las autoridades locales
no desaparecieron pero perdieron
facultades

Dijo que en este proceso se dio
lugar a una discusión con puntos de
vista diferentes en la que se criticó

la centralización de las elecciones
En contraste también está la visión
que piensa que es necesario desa
parecer a los órganos electorales
locales y que sean absorbidos por
la autoridad nacional

Regresar facultades

Reconoció que con la legislación ac
tual el INE no tiene la capacidad
para organizar todas las elecciones
del país Mencionó que hay marcos
de participación ciudadana muy
diversos que responden a las nece
sidades locales y tienen estructuras
que son distintas a las que tiene el
instituto que rebasan su capacidad
para poder organizar tantas elec
ciones al mismo tiempo Nuestro
sistema permite a la autoridad asu
mir alguna elección local como las
de Colima y Puebla pero sólo para
usarlo excepcionalmente

Se pronunció por regresar al
gunas facultades a los organismos
públicos electorales locales y re
forzar la coordinación con el INE
para aprovechar la experiencia y las
áreas de oportunidad

En su intervención Víctor
Alarcón Olguín investigador de la
UAM Iztapalapa dijo que existe un
ambiente político que amenaza a
las instituciones electorales
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Promueven
en coloquio
que existan
diputados
migrantes
ENRIQUE MÉNDEZ

En una mesa de diálogo convocada
por el Instituto Nacional Electoral
INE el consejero Enrique Andra

de González directivos del institu
to académicos y representantes de
organizaciones de mexicanos en el
extranjero plantearon que el Con
greso de la Unión apruebe la figura
de diputado migrante

Hemos sido relegados de la vida
pública del país indicó Juan José
Corrales presidente de Iniciativa
Migrante Y por Casa Puebla Jaime
Lucero sostuvo que los migrantes
no se pueden defender en el Con
greso porque no hay representa
ción de los nuestros aquí

Durante la mesa Acciones a fa
vor de la representación política de
la comunidad migrante en México
los participantes lamentaron que la
legislatura de la Ciudad de México
aprobó suprimir a los diputados
migrantes en la Constitución local

Es suficiente para negarles
un derecho argumentar alto cos
to del voto o baja participación de
los migrantes Creo que no La co
munidad migrante es un grupo su
brepresentado y no debe haber deci
sión importante que no los tome en
uenta planteóAndrade González

también presidente de la comisión
temporal de vinculación con mexi
canos residentes en el extranjero

Logro derribado

El director ejecutivo de Prerroga
tivas y Partidos Políticos del INE
Patricio Bayados sostuvo que se
echó abajo en la capital del país un
logro que permitía a los migrantes
ser votados Esto agregó atenta
contra el principio de progresividad
del artículo ls constitucional

Consideró que a los legisladores
corresponde romper el círculo vicio
so de que como votar es difícil no
votan tantos y parece que no tienen
interés entonces no es necesaria la
representación en el Congreso

La consejera electoral en la ciu
dad Miriam Alarcón Reyes refirió
que la reforma de la legislatura ca
pitalina aún debe ser publicada en la
Gaceta Oficialy resaltó que la figura
de diputado migrante en la capital
provenía de la reforma de 2017 y se
eliminó pese a que es la cuarta ex
pulsora de migrantes después de
Jalisco Michoacán y Guanajuato

César Astudillo del Instituto
de Investigaciones Jurídicas de la
UNAM calificó la anulación de la
posibilidad de representación polí
tica de los migrantes como una de
cisión abiertamente inconstitucional
y contraria al derecho convencional
vigente que nulifica los derechos
políticos de las personas y vulnera
uno de los principios claves de los de
rechos humanos la progresividad

Corrales concluyó que la decisión
de la legislatura local deja ver un
icto de regresión democrática
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POR DAVID MARTÍNEZ
TamarizDavid

El Congreso de la
Ciudad de México

tomó la decisión de

derogar un curul
para los capitalinos

en el extranjero lo que ha pro
vocado que se reabra el debate
respecto al tema y que sus im
pulsores rechacen la medida

El 26 de noviembre pasado
el órgano legislativo de la capi
tal eliminó la figura del diputa
do migrante con el argumento
de que no tenía una represen

tación significativa y se debían
analizar otras alternativas

Leonor Gómez Otegui di
putada local del Partido del
Trabajo PT que propuso la
anulación señaló durante su
exposición de motivos en el ple
no que la figura no era represen
tativa pues en las elecciones
federales y locales de 2018 sólo
participó el 0 36 por ciento de
los capitalinos en el extranjero

Lo anterior significa que el
IECM recibió en los comicios

del año pasado sólo 20 mil vo
tos cantidad baja tomando en

cuenta que de acuerdo con el
Instituto de Mexicanos en el

Extranjero hasta 2015 había 11 5
millones de connacionales resi

diendo en otros países
Gómez Otegui añadió que se

tendría que buscar una figura
constitucional para que exista

paridad de género en el tema
los migrantes tengan acceso a
recursos públicos así como la
garantía en el ejercicio de sus
derechos

Lo anterior aún cuando el
Instituto Electoral de la Ciudad

de México IECM concluyó los
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trabajos de analisis para la for
malización de la diputación mi
grante

La curul mencionada nació

en el 2018 con la promulgación
de la nueva Constitución de la

Ciudad de México y tiene la in
tención de que los capitalinos
en otros países puedan decidir
respecto a las políticas públicas
de la ciudad asi como votar y
ser votados

El IECM creó en abril pasa
do el Comité Especializado en
la diputación migrante el cual
elaboró un informe respecto a
la figura y el reglamento para su
aplicación Documentos que la
autoridad electoral entregó al
Congreso para su análisis el pa
sado 4 de diciembre

La consejera del instituto
Myriam Alarcón Reyes señala
que a pesar de que ya se derogó

la diputación migrante el IECM
mandó el informe al órgano
legislativo con la intención de
que los legisladores en especial
los que se manifestaron en con
tra de la reforma constitucional

que eliminó la curul puedan
revisar el texto y buscar una al
ternativa para que los citadinos
que viven en el extranjero ten
gan una representación

Faltó hacer un análisis más

profundo de la constitucionali
dad de lo que se está derogan
do menciona en entrevista
con Reporte índigo

Alarcón Reyes afirma que
el informe junto con el regla
mento entregado significó un
trabajo de más de seis meses y
también trae una proyección in
tegral para ir desarrollando los
derechos político electorales
de los migrantes chilangos

De acuerdo con los artículos

7 y 29 constitucionales la di
putación migrante tendría que
establecerse antes del próximo
proceso electoral que inicia en

septiembre de 2020 y que en
2021 renovará al Congreso y a la
titularidad de las 16 alcaldías

La funcionaría electoral in

dica que también se ha visto un
incremento en la intención de

los capitalinos en el extranjero
de participar más en la vida de
mocrática de la ciudad

Información de la Oficina

de Vinculación Electoral del
Instituto Nacional Electoral

INE con actualización hasta
noviembre pasado señala que
90 mil oriundos de la CDMX

han solicitado su credencial de

elector después de los últimos
comicios 40 mil ya fueron vali
dadas y entregadas

El proyecto de diputación
migrante del Consejo Técnico y
del IECM se basa en que a través
de una consulta los capitalinos
en otros países puedan cono
cer y elegir a un residente en
el extranjero postulado por un
partido político para que los re
presente

El partido iba a colocar en
la lista de sus candidatos plu
rinominales al ganador para
que así pudiera acceder al
Congreso
Sin votos
pero necesario

Lizbeth Márquez diputada
migrante de Zacatecas por el
Partido Revolucionario Institu

cional PRI asegura que aún
cuando la participación de
migrantes en las elecciones es
baja también tienen derecho a
contar con representantes

En la entidad se estableció

la figura desde 2003 ante los
llamados al Congreso de Zaca
tecas de diversas federaciones

de migrantes
Márquez argumenta que

el abstencionismo no solo es

un problema en el extranjero
también a nivel nacional por

lo que no es valido derogar la
diputación migrante con el pre
texto de una baja participación
en comicios

Somos un millón y medio
de zacatecanos en el estado y
un millón y medio afuera pero
no todos votaron sin embargo
tienen derechos al aportar re
cursos a la entidad y al país
declara Márquez

La legisladora migrante
quien estuvo alrededor de 10
años viviendo en Estados Uni

dos y fue representante del
Gobierno de Zacatecas en ese

país afirma que si existen par
ticipaciones bajas en eleccio
nes también se debe a las difi
cultades que se padecen para
la expedición de documentos

Ejemplifica que apenas en
2017 se comenzó a credencia

lizar a los zacatecanos residen

tes en Estados Unidos sin em
bargo ellos aportan alrededor
de mil 500 millones de pesos al
año al Estado

Datos del Banco de México

muestran que las remesas de
connacionales que viven en
otros países ascienden a 35 mil
millones de pesos anuales lo
que significa que es la segunda
fuente de ingresos a nivel na
cional

Márquez recalca que aun
que fuera un solo voto el emiti
do por un migrante se les debe
tomar en cuenta en el diseño

de políticas públicas
Como parte del trabajo rea

lizado en pro de los migrantes
en Zacatecas informa que se
ha logrado la incorporación de
los familiares de migrantes al
seguro social se ha incluido y
garantizado la educación para
hijos de deportados y actual
mente se trabaja para mejorar
y facilitar su documentación a
través de la iniciativa de Dere

cho a la Identidad
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Urge impulsar rol electoral
de mexicanos en el mundo
POR PATRICIA RAMÍREZ

El Instituto Nacional Electoral INE
advirtió que los mexicanos que viven
fuera del país no tienen menos dere
chos o derechos restringidos en com
paración con el resto de la población
y por ello se debe impulsar su partici
pación electoral

El presidente de la Comisión Tem
poral de Vinculación con Mexicanos
Residentes en el Extranjero y Análisis
de las Modalidades de su Voto del INE
Enrique Andrade González subrayó
que en la Constitución mexicana no
existe ningún límite a la participación
política de las y los mexicanos con base
en su lugar de residencia

Planteó que es necesario lograr la
figura deldiputado migrante para las elec
ciones del 2021 ya que hay países como
Colombia con 2 7 millones de migrantes
en el exterior que cuenta con cinco dipu
taciones en su Congreso al igual que
Italia o naciones como Croacia Francia
Portugal y República Dominicana

Tienen derecho de voto derecho de
ser votados como lo dispone el artículo
35 constitucional No por vivir fuera del
país se tienen menos derechos o se tie
nen derechos restringidos agregó

Mencionó que México es el segundo
país con mayor migración en el mundo
después de la India además de que en
Estados Unidos el INE ha entregado
cerca de un millón de credenciales

para votar con fotografía No debe de
haber una decisión importante en el
país que no tome en cuenta este grupo
de mexicanos dijo

Ante representantes de Organismos
Públicos Locales Electorales de organi
zaciones migrantes de partidospolíticos
del Poder Legislativo académicos y de
la sociedad civil el Consejero Andrade
destacó la importancia de la represen
tación migrante en el Congreso federal
porque es necesario darles voz voto

visibilizar su situación en México y en
Estados Unidos

Andrade González agregó que a
partir de los primeros meses del 2020
podría ya operar el sistema de voto elec
trónico para mexicanos residentes en
el extranjero y se comenzará a probai
a fin de que dé la certeza necesaria a
todos los actores políticos para que en
2021 podamos implementarlo

A su vez el director ejecutivo d
Prerrogativas y Partidos Políticos de
INE Patricio Bailados Villagómez
lamentó la decisión del Congreso de la
Ciudad de México que permitía a las y
los migrantes votar y ser votados pues
atenta contra el principio de progresivi
dad de los derechos

Aseguró que desde el INE se tiene
convicción de ser más incluyentes y toca
a las y los legisladores sentar las bases
para quitarnos de este círculo vicióse
en el que votar es difícil entonces nc

votan tantas personas y parece que nc
hay interés entonces hay que rompei
ese círculo y generar incentivos desde el
legislativo para mejorar esta representa
ción que la comunidad migrante al sen
tirse representada participe de manera
más efectiva

En la mesa Propuestas sobre la
implementación de acciones en favoi
de la representación política en la que
participaron la consejera del Instituto
Electoral de la Ciudad de México IECM
Myriam Alarcón Reyes el investigador
del Instituto de Investigaciones Jurídicas
de la UNAM César Astudillo el investi
gador del Colegio de la Frontera Norte
Víctor Alejandro Espinoza Valle el Pre
sidente de Casa Puebla Jaime Lucero y
elPresidentedeIniciativaMigrante Juan
José Corrales plantearon la necesidadde
que los partidos políticos abran espacios
a la comunidad migrante y los desafios
que ello implica

La diputada migrante por el estadc
de Zacatecas Lizbeth Ana María Már
quez Álvarez la diputada por Jalisco j
ex Presidenta de Federación de Clubes

Jaüscienses del sur de California María
Libier González y el representante de
la Coalición de Migrantes Mexicanos
Sergio Infanzón participaron en la mesa
comentada por el Consejero Enrique
Andrade con el tema Perspectivas sobre
acciones en favor de la representación
política
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SCJN facilitó
decisiones
arbitrarias de
diputados

Falta de sentencia les

permitió discrecionalidad
en recorte a presupuesto
de 2020 acusa el INE

CARINA GARCÍA
nacion élunivcrsalcom mx

El consejero presidente del
Instituto Nacional Electoral
INE Lorenzo Córdova dijo

que la falta de sentencia de la
Suprema Corte de Justicia de
la Nación SCJN para resol
ver la controversia contra la
Cámara de Diputados por el
recorte presupuesta de 2019
le permitió a ésta decisiones
con márgenes de discrecio
nalidad y arbitrariedad tam
bién para 2020

Por eso además de cance
lar cuatro proyectos el orga
nismo modificará a la baja 21
planes más y aun así el INE
comenzará 2020 con un dé
ficitpresupuestal que tendre
mos que cubrir a lo largo del
año No son las mejores con
diciones pero eso es lo que
decidió la Cámara de Diputa
dos y este instituto lo acata
rá lamentó

Recordó que dado que en el
año en curso le fueron recor
tados 950 millones de pesos
de su presupuesto el INE re
currió a la Corte

Hay un litigio en la SCJN
para determinar cuáles son
las reglas y las condiciones
con las cuales la Cámara de
Diputados puede tomar estas
decisiones sin caer en los

margenes de discrecionali
dad y arbitrariedad con las
que hoy opera la discusión
presupuestal dijo Córdova

Durante la Junta General
Ejecutiva el organismo apro
bó ayer los planes de ajuste a
su Cartera Institucional de
Proyectos mismos que dis
cutirá en Consejo General es
te miércoles con el fin de ab
sorber el recorte de mil 71 5
millones de pesos a su
gasto para 2020 decretado
por los diputados

De 110 proyectos se elimi
naron cuatro y se modifican
21 es decir 32 2 de lacartera
institucional
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De INE partidos y cosas peores
Elgobierno López Obrador ha

trazadounaestrategiade do
ble filo sobre los temas elec

torales que como puede resultarle
exitosa puede llevarlo a una crisis
con alcances constitucionales

El cálculo de Palacio Nacional es
amarrar sí el gasto del Instituto Na
cional Electoral INE que preside
Lorenzo Córdova pero a la vez cas
tigar las prebendas de que disfrutan
los partidos políticos con lo que se
espera atraer el beneplácito público
En ambos frentes se espera tormen
ta pero según fuentes consultadas
el equipo presidencial dispone de
algunas armas secretas de las que
puede echar mano si las cosas se
complican en demasía

Esta semana la Cámara de Dipu
tados emprenderá la tarea enco
mendada a Mario Delgado coordi
nador de la bancada de Morena pa
ra reducir 50 el dinero destinado
a los partidos políticos un reclamo
acumulado por décadas acaso des
de que se definió el modelo de que
el Estado deba subsidiar por interés
público la vida de los partidos con
cantidades que no han dejado de
crecer hasta superar los cinco mil
millones de pesos el próximo año
cuando habrá una minúscula acti
vidad electoral

Estas cantidades brincaron en
forma inopinada en 1996 con ajus
tes legales e incluso constituciona
les promovidos por los propios par
tidos representados en el Congreso
bajo el falaz argumento de que la de
mocracia es muycostosa Lo que re
sultó enormemente oneroso fue el

apetito de los políticos para auto
promocionarse y el de las empresas
televisivas para capturar no solo ex
traordinarias tajadas del erario sino
también convertirse en grandes
electores

Un recorte de la mitad de los di
neros entregados a las diversas fran
quicias partidistas tendrá como pri
mer afectado a Morena hoy en el
gobierno que de acuerdo con estu
dios en este campo vería multipli
carse por cuatro las llamadas pre
rrogativas que recibiría a partir de
2020

Los clásicos dirán que será de pro
nóstico reservado la reacción que
Morena y las otras agrupaciones
varias de ellas agónicas como el

PRD busquen oponer a una deter
minación de esta naturaleza inclu
so apelando a una controversia
constitucional

Por lo que toca al INE los comi
sionados encabezados por Córdova
se han alineado en un discurso so
bre el riesgo de que este órgano del
Estado que representa un contra
peso esencial sea sometido bajo el
recurso de los ajustes presupuésta
les Ilustran este hecho en que el
Congreso federal no les autorizó el
aumento que solicitaron s bien el
monto de sus recursos crecerá mar
ginalmente con respecto a otros
años Y lo hará en 2020 cuando co
mo se dijo habrá solo par de elec
ciones aisladas si bien hacia finales
de año deberán comenzar los pre
parativos para el proceso 2021 ese sí
de grandes proporciones

Documentación recopilada por

operadores gubernamentales da
cuenta sin embargo de los excesos
en los que incurre el gasto del INE
tanto en el ámbito de sus funciona
rios como engenerosas partidaspa
ra contratar asesores externos o pa
ra contratar con terceros lo que de
bería hacerse con los robustos equi
pos internos Una pugna desborda
da nos dotará de un nueyo circo

ahora en el campo electoral
APUNTES Jared Kushner yerno

del presidente Trump ha sido por
tres años el mensajero confidencial
de lo que jamás se podrá decir en
público De allí que su nueva visita
a México solo puede entenderse co
mo el cierre de una negociación ex
tremaparaque se autorice el T MEC
o se le declare en vida latente hasta
finales de 2020 cuando hayan
transcurrido los comicios presiden
ciales en Estados Unidos Nueva
mente el tema caerá en la mesa del
canciller Marcelo Ebrard ooo A
unas cuantas semanas de iniciado
el gobierno de Jaime Bonilla gober
nador morenista de Baja California
ya no genera dudas sobre si exten
derá su mandato a cinco años sino
que quizá no logre sostenerse los 24
meses para los que fue electo Dos
funcionarios clave de su adminis
tración fueron echados ya del cargo
luego de descubrirse su ansiedad
por enriquecerse El secretario ge
neral de Gobierno Amador Rodrí
guez Lozano encontró sensato
reaccionar con insultos en contra
del semanario Zeta que hizo las de
nuncias correspondientes y se ase
guró de injuriar la vida personal de
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su directora la acreditada periodis
ta Adela Navarro Acabó pidiendo
una disculpa que difícilmente al
guien le podrá conceder ooo La cri
sis de equilibrios en Morena y sus
aliados dentro del Congreso de la
ciudad de México abrió lapuertapa
ra que el coordinador parlamenta
rio del PAN Mauricio Tabe enca
bece la Junta de Coordinación Po
lítica Anoche presentó un balance
que lo acredita con destreza para la
prestidigitación circense

rockroberto gmail com
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Morena acusa uso de
programas sociales
con fines electorales
Disputa en la 4T
Denuncian a 17 servidores
públicos que reparten
becas para prepasy
apoyos a tercera edad
RUBÉN MOSSO
CIUDAD DE MÉXICO

LaFiscalíaEspecializadaen De
litos Electorales FEDE inició
carpetas de investigación por
17 denuncias interpuestas por
miembros del partido de Mo
renay de otras personas contra
servidores públicos federales
que también militan en dicho
instituto político a quienes se
responsabilizaporlautilización
de recursos deprogramas socia
les confines electorales

Funcionarios del gobierno
federal revelaron que los ser
vidores públicos denunciados
guardan relación con los pro
gramas de becas para prepara
torias y apoyos para la tercera
edad por mencionar algunos
mismos que asumieron el cargo
en lapresente administración

Enlasúltimas semanas More

nahadenunciado que delegados
y coordinadores encargados de
programas de desarrollo en di
versos estados delpaís utílizanlos
programasconfines electorales

En octubre pasado la secre
taria del Bienestar María Lui
sa Albores dijo en la Cámara
de Diputados que los casos de
supuesto proselitismo con pro
gramas sociales por parte de

funcionarios son investigados
por el Órgano Interno de Con
trol y la Coordinación General
de Programas para el Desarro
llo de dicha dependencia

Ahora la Fiscalía Especiali
zadaen Delitos Electorales que
depende de la Fiscalía General
de la República señaló que se
han iniciado las carpetas corres
pondientes y se están realizan
do las investigaciones y diligen
cias necesarias para deslindar
las posibles responsabilidades
en que pudieran haber incurri
do los funcionarios federales

Lafiscalía conestricto apego
al debidoprocesoynecesaria se
crecía mantendrá informada a
la opiniónpúblicade los avances
que se vayan registrando Toda
vez que esta Fiscalía de Delitos
Electorales no permitirá de mo
do alguno que prevalezca la im
punidad en los procesos electo
rales y en las conductas respec
tiva advirtió la dependencia en
uncomunicado
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MaríaLuisaAlbores secretariadel Bienestar ARIANAPÉREZ
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Promete #EconomíaCDMX
más crecimiento

LO

económico en 2020
La mandataria local Claudia
Sheinbaum afirmó que hay
varios proyectos para que en
2020 el crecimiento sea mayor
al 0 7 por ciento de este 2019
POR DAVID MARTÍNEZ

TamarizDavid

La jefa de Gobierno de la
Ciudad de México Clau
dia Sheinbaum afirmó

que para 2020 habrá un creci
miento superior al 0 7 por cien
to de este año

El año que entra estamos
preparados para que crezca
más pero ahí sí coincidimos
con el presidente de la Repúbli
ca una parte es el crecimien
to pero es importante que
haya más inversión Hoy sale
en un periódico que la Ciudad
de México tuvo una inversión

histórica en inversión extran

jera es la meta más alta que se
haya conseguido en la historia
de la ciudad y evidentemente
requerimos más inversión para
mayor generación de empleo
que es lo importante señaló
Sheinbaum

Añadió que además de la in

versión histórica que hubo en
la capital se crearon empleos
que no fueron registrados ante
el Instituto Mexicano del Segu
ro Social ni tampoco se evaluó
dentro de los índices de creci

miento los microcréditos que
otorgó el Gobierno de la capital

Por otra parte indicó que ha
brá inversión pública en 2020
que atraerá mayor inversión
privada

Ahí hay un presupuesto
muy grande de inversión públi
ca Siempre la inversión públi
ca trae inversión privada por
ejemplo en el caso de Vallejo
ahí ya hay varias inversiones en
puerta privadas declaró

Además consideró que tam
bién las inmobiliarias podrán
tener certidumbre de construir

en la capital gracias a los pro
gramas que serán presentados
próximamente

Va a ser publicada ya el Pro
ceso de Consulta Pública para los
grandes desarrollos en la ciudad

y eso también va a dar mucha
certidumbre tanto a la ciudada
nía que es lo que más nos impor
ta Bueno nos importa todo pero
la ciudadanía ha demandado

mucho que haya certidumbre en
cuanto a la consulta ciudadana

de grandes desarrollos como el
propio desarrollador que tam
bién requiere certidumbre in
formó la mandataria local

No obstante recalcó que el
crecimiento de construcciones

y desarrollos en la capital no
seráexcluyente

Ya va a ser publicada el Pro
ceso de Consulta Pública para
los grandes desarrollos en la
ciudad y eso también va a dar
mucha certidumbre tanto a la
ciudadanía que es lo que más
nos importa Bueno nos impor
ta todo pero la ciudadanía ha
demandado mucho que haya
certidumbre en cuanto a la con

sulta ciudadana de grandes de
sarrollos como el propio desa
rrollador que también requiere
certidumbre explicó
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Lamandataria
adelantó que se
hará inversión
para la atracción
de capital privado
enlaCDMX
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ALCANZA APENAS 34 7 DE CALIFICACIÓN IMCO

Gasta el GCDMX
con simulación y
discrecionalidad
AURELIO SÁNCHEZ HILDA ESCALONA ARTURO PASZA

Refutan autoridades a congresistas opositores que es un ejercicio
de austeridad y rendición de cuentas análisis revela que se
subestiman ingresos y se ejerce más de lo autorizado
El cumplimiento del presupuesto

de egresos es un acto de simula
ción y discrecionalidad conside
ran legisladores de oposición del
Congreso local mientras que las

autoridades del Gobierno de la Ciudad de

México aseguran que es un ejercicio de aus
teridad y de rendición de cuentas

Con base en los resultados del índice
de Información del Ejercicio del Gasto
IIEG 2019 del Instituto Mexicano para la

Competiüvidad A C IMCO que analiza
los datos de 2018 el Gobierno de la CDMX
tiene una calificación de 34 7 en el cum

plimiento del gasto cuando la media na
cional es de 66 7 lo que lo ubica en el últi
mo lugar de todas las entidades

En el cumplimiento presupuesta tiene
calificación de 5 en el Contable de 67 9
pero en la Programática es de cero

Se apunta en el análisis del IMCO que
durante 2018 se subestimaronn los ingre
sos y se gastó más de lo presupuestado
apunta que la Ciudad de México tuvo in
gresos de 22L2 miles de millones de pesos
con un gasto aprobado de 214 1 miles de
millones de pesos sin embargo ejerció
230 2 miles de millones de pesos es decir
8 adicional

Y en los rubros en los que más se gas

tó en el año analizado fue en Comunica
ción Social donde se excedió 35 más
de lo aprobado en infraestructura fue
10 mientras que en gasto burocrático y
servicios básicos gastó 8 más de lo
presupuestado
EL GCDMX GOBIERNA CON LA
CULTURA DE LA MENTIRA PAN
Una vez más el Gobierno de la Ciudad de

México GCDMX se conduce con la poli
tica de la mentira y trata de chama
quear a los diputados del Congreso local
tras la entrega y revisión inicial del Pa
quete Financiero 2020 acusó el diputado
panista Mauricio Tabe

Ante la falta de la verdad el PAN mos
tró su preocupación por la subestimación
y caída de los ingresos propios y federales
lo que revela condiciones económicas ad
versas para la Ciudad de México a corto
plazo El legislador advirtió un decremen
to cercano al uno por ciento del Producto
Interno Bruto P1B durante los primeros
dos trimestres del año mientras que el
tercero ni siquiera está presentado

Al ser entrevistado por LA PRENSA el
Presidente de la Junta de Coordinación
Política JUCOPO Mauricio Tabe indicó
que el papel de este CCDMX es corregir el
Presupuesto de Egresos y no pase lo mis

mo del año pasado
Nos habían prometido que cuando

llegará López Obrados y por tratarse del
mismo partido a la Ciudad de México le
iba a ir bien y era una total mentira
apuntó el congresista Tabe

Recordó que los diputados de Morena ni
una coma le movieron qué sentido tendrá
prestarnos a un teatro o simulación O mo
dificamos las formas de decidir el Presu

puesto o el próximo año vamos a tener la
misma critica y los mismos resultados

Acuso que el Gobierno ha engañado al
Congreso local vía la subestimación de los
ingresos en diversos rubros citando como
ejemplo el impuesto Predial y los ingresos
propios En este sentido fueron 119 mil mi
llones reportados en la Cuenta Pública y
109 mil millones aprobados en Ley de In
gresos 2019 es decir se estimaron 10 mil
millones de pesos menos de lo que se re
cibió en el año anterior

Y lo peor es que para 2020 están pro
poniendo 1H mil millones es decir preten
demos tener ingresos menores de los que
ya sabemos que recibimos en 2018 esto
refleja que los datos presentados no co
rresponden a la realidad

Tabe alertó del aumento de impuestos
pese a que el Gobierno local asegufáSB
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que no habría creándose uno nuevo a la
Venta Final de Alcohol al Juego y en el
Hospedaje en este último del 3 al 3 5 por
ciento lo que tendrá impacto sobre la ac
tividad económica

En nueve meses de esta administra

ción estamos peor que de la administra
ción anterior en su último año en materia

de Impuesto sobre Adquisición de Inmue
bles dijo

I mentó los recortes en áreas imporlan
tes como el Fondo Público de Atención al
Ciclista y al Peatón 10 el DII CDMX

10 la Secretaria de la Mujeres 5 la
SFMOVI 5 Protección Civil 5 SE
DEMA 5 C5 40 y SACMEX 10

En este último reprobó el subejerclcio
en 2019 y la deducción presupuesta al
Sistema de Aguas por casi dos mil millo
nes de pesos para 2020 siendo que el Go
bierno peleó por más inversión hídrica y
el PAN acompañó dicha solicitud Lo mis
mo ocurrió con loS Derechos Humanos
donde hay un Presupuesto estancado

Tabe reportó que de enero a septiem
bre de 2018 se registraron 98 mil millones
de pesos mientras que en 2019 hubo 93
mil es decir cinco mil millones de pesos
menos de ingresos federales

Nos preocupa la debilidad de las fi
nanzas públicas de la ciudad no sólo en la
caída de los ingresos propios sino tam
bién en la caída de los ingresos federales
estoy siendo muy objetivo con relación a
la situación crítica

De acuerdo al Informe Programático
de Avance Presupuestad los ingresos tri
butarios de 2018 también reflejan caídas
y en 2018 se tuvieron 47 mil 557 millones
de pesos y para 2019 47 mil 85 millones
siendo una disminución ligera pero des
pués de 15 años y tras una crisis mundial

El grave error de la política económica
del gobierno federal y de la ciudad ha sido
ese peleaban contra el demonio del neoli
heralismo y se han enredado en lo peor de
ese demonio en la contracción del gasto
público y eso ha generado deterioro en la
actividad económica

AUSTERIDAD CLAVE PARA QUE
RINDA EL PRESUPUESTO
La Jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum
Pardo explicó que su administración pre
sentó un presupuesto de 238 mil millones

de pesos de ingresos y sobre él está el
Programa de Egresos que ya fue presenta
do al Congreso entró el paquete y se hace
un ajuste interno de mayor austeridad en
el gasto para que puedan funcionar todos
los proyectos de inversión

Entrevistada la mandataria local ex
plicó Solo para platicarles el próximo
año tenemos la terminación del Cablebús

de Gustavo A Madero y de Iztapalapa el
Troblebús Elevado sobre Ermita Iztapala
pa la compra de más trolebuses la com
pra de más autobuses de la Red de Trans
porte de Pasajeros por mencionárseles
solo algunos temas en movilidad

Además indicó que viene la termina
ción de tres puentes dos de ellos vehicu
lares y uno de ellos se termina a finales de
este año También tenemos una obra

muy importante en agua potable y en dre
naje que se va a ir notando cada vez más
en la ciudad

La política de este gobierno es la aus
teridad por lo que se busca en las licita
ciones obtener el menor costo con el más
alto beneficio Sheinbaum Pardo recordó
los edificios con redensificación tendrán

un ahorro de 600 millones de pesos gra
cias a que se reconstruyó el esquema de
reconstrucción

Otro de los ahorros que obtuvo el Go
bierno de la Ciudad de México fue a tra

vés de la renegociación del contrato de
servicios de Internet con Telmex con un

ahorro de poco más de 300 millones de
pesos en los servicios relacionados con
las cámaras de seguridad del Centro de
Comando Control Cómputo y Contacto
Ciudadano C5 conectividad de edifi
cios públicos y acceso a Wifi en espacios
públicos

Como se recordará el 21 de julio pasado
durante el informe que la funcionaría rindió
en la Plaza de las Tres Culturas por los 200
días de su administración mencionó que
hasta ese momento se habían ahorrado al

rededor de 25 mil millones de pesos al reali
zar la reasignación de contratos en servicios
y reducir los sobrecostos

Cancelamos contratos innecesarios

para mantenimiento por 853 millones de
pesos y redujimos el costo en 600 millo
nes de pesos en la reconstrucción con re
densificación los costos por demolición

disminuyeron de 3 mil pesos a 500 pesos
por metro cuadrado afirmó la morenista

La Jefe de Gobierno Claudia Sheinbaum
explicó que la asignación para la renta de
patrullas de la Secretaría de Seguridad Ciu
dadana a una empresa se hizo mediante
una subasta inversa logrando un ahorro de
mil millones de pesos tras declarar desierta
una invitación restringida para proveedores
de este servicio Sin embargo dijo que su
gobierno está abierto a cualquier denuncia
que se presente por este tema

Además para lograr más ahorros en
esa estructura gubernamental se redujo
en más de 15 como producto de la revi
sión de cada una de las plazas con el fin de
identificar aquellas con funciones dupli
cadas sin impacto o sin justificación

RECAUDACIÓN AJUSTES Y
PRÁCTICAS TRIBUTARIAS
Con la previsión de un endeudamiento
neto del 1 7 el gobierno de la Ciudad de
México tendrá ingresos para el 2020 del
orden de los 238 mil 975 8 millones de pe
sos que no implicará incrementos reales a
impuestos

la titular de la Secretaría de Adminis

tración y Finanzas de la capital del país
I uz Elena González Escobar confirmó que
la estrategia a seguir será el combinar el
potencial recaudatorio local y los ajustes
a las prácticas tributarias sin dejar a un
lado los ingresos de origen federal

Ello irá encaminado a enfrentar los re

cortes dentro del presupuesto y a atender
por supuesto las prioridades que son
educación movilidad agua medio am
biente salud y seguridad

Resulta que los ingresos totales estarán
integrados por un 46 7 de los propios un
51 6 de los federales y el endeudamiento
neto en tanto que para el siguiente año un
compromiso principal hacia los ciudada
nos es que los impuestos no tendrán in
cremento real alguno

González Escobar difundió que el pro
yecto económico para el 2020 tiene nue
vas medidas con iniciativas coherentes
puntuales y prudentes a fin de que los in
gresos no decaigan

Como en su momento lo dijo ante los
integrantes del Congreso de la Ciudad de
México definió se cumplirá lajjromesa
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de apoyar la economía familiar y el patri
monio de los ciudadanos no habrá incre
mentos reales para el 2020 no aumenta
remos la carga tributaria a las empresas
porque tampoco incrementaremos el Im
puesto Sobre Nómina

La funcionaría quien adelantó que al
finalizar diciembre se contempla que la
capital del país tenga un crecimiento su
perior al promedio nacional y se ubique
en el rango del 0 7 notificó que se tie
nen tres medidas para fortalecer las fi
nanzas

Prevé la administración pública local
mejorar la coordinación fiscal metropoli
tana especialmente con el Estado de Mé
xico así como la eficacia tributaria y dis
minuir la evasión fiscal

Además está el transitar hacia un nuevo
modelo de gestión tributaria menos liti
gioso expedito y amable con el contribu
yente aclaró la responsable de la adminis
tración y área financiera de la metrópoli

Dio cuenta que para evitar la elusión y
evasión fiscal en la Ciudad de México se
iniciará el próximo año un nuevo proceso
de emplacamiento de los automotores
que irá acompañado de homologar con el
Estado de México el impuesto vehicular
con una tarifa fija de 3

Señaló que en materia de impuesto
vehicular la capital del país pierde una
cantidad importante de recursos y que lo
que no se cobra en la vecina entidad a
nosotros nos afecta en la base fiscal de
ahí que sea pertinente razonable y via
ble comenzar una ruta de homologación
en varios rubros empezando por la te
nencia vehicular

INGRES GRES

LA CDMX en el 2018 tuvo ingresos
de 221 2 miles de millones de pesos
con un gasto aprobado de 214 1 mi
les de millones de pesos sin em
bargo ejerció 230 2 miles de millo
nes de pesos es decir 8 adicional

Clj CLAUDIA SHEINBAUM
m JEFA DE GOBIERNO

II Programa de Egresos que
ya fue presentado al Congreso
entró el paquete y se hace un
ajuste interno de mayor
austeridad en el gasto para
que puedan fimeionar todos
los provectos de inversión La

política de este gobierno es la
uusleridud por lo que se busca
en las licitaciones obtener el
menor costo con el más alto
beneficio
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CDMX defiende alzaa
impuesto a hospedaje

Sheinbaum alega que se homologa con los de otras entidades
# La Ciudad tendrá el monto más bajo en ese gravamen justifica
SALVADOR CORONA

mctropoli eluniversaI com mx

Luego de que el sector hotelero y
las plataformas de hospedaje co
mo Airbnb amagaran con no pa
gar el aumento de impuesto del
5 la jefa de Gobierno de la Ciu
dad de México Claudia Shein
baum aseguró que el incremento
será el más bajo en comparación
de otras entidades del país e indicó
que el Congreso local tendrá la úl
tima palabra sobre el tema

En el caso de hoteles como en
otros casos se están homologando
el impuesto vamos a seguir sien
do de las entidades de la República
que menos cobra por estos dere
chos por este tema Morelos tiene
un porcentaje más alto y Estado de
México igual más alto pero es par
tede lahomologación pero aún así
es más bajo detalló

A pregunta expresa sobre el
amago de hoteleros y Airbnb de no
pagarlo en caso de que se incre
mente dijo que en el caso de la
aplicación también corresponde a
la homologación de los impuestos
con otras entidades

El nuevo incremento seríatam
bién para hoteles es un pequeño
porcentaje mayor pero como uste
des saben la últimapalabra la tiene

el Congreso de la Ciudad de Mé
xico indicó

Cabe mencionar que hoteleros y
Airbnb pidieron el apoyo de dipu
tados locales para que no se incre
mentara el impuesto por hospeda
je de 3 5 a 5 esta solicitud fue
a través de la presidenta de la Co
misión de Turismo del Congreso
local Patricia Báez Guerrero Los
de Morena PT PES y PVEM se ne
garon a firmar la petición para que
la administración de Claudia
Sheinbaum Pardo acepte retirar
esa medida en el paquete econó
mico 2020 comentó la panista

El pasado 28 de noviembre la ti
tular de la Secretaría de Adminis
tración y Finanzas de la Ciudad de
México Luz Elena González indi
có que van por la homologación
con la zona metropolitana en la re
caudación de impuestos especial
mente como sucede en el Estado
deMéxicoen la tenenciavehicular
casinos y venta de alcohol

Al explicar el contenido del Pa
quete Económico 2020 ante el ple
no del Congreso capitalino dijo
que es necesario homologar polí
ticas por cuestiones de seguridad
salud medio ambiente y fortaleza
económica con otros estados

También detalló que rubros que
formarán parte de la homologa

cion como lo son el 3 de tenencia
vehicular a unidades nuevas con

valor superior a 250 mil pesos el
impuesto de 10 a casinos y 4 5
en la venta de alcohol

El presidente de la Cámara Na
cional deComercio ServiciosyTu
rismo de la Ciudad de México Na
than Poplawsky Berry manifestó
que el impuesto de hospedaje debe
conservarse en 3 para la indus
tria hotelera y no 5 como se pro
pone en el Presupuesto para 2020
para cobrar más a la plataforma
Airbnb Lo anterior al considerar
que no es momento de impactar a
la industria turística

Crecerá la inversión La manda
taria capitalina aseguró que en
2020 la inversión crecerá ya que
que este año la capital del país tuvo
este año una inversión extrajera al
ta así como una mayor genera
ción de empleos

ES EL MONTO que busca el Go
bierno cobrar de impuesto por
hospedaje en hoteles y platafor
mas como Airbnb
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LEYO EL ENMASCARADO DE LATA EN LA SECUNDARIA 166

Sigue Sheinbaum con la campaña
No es Costumbre es Violencia

HILDA ESCALONA

La jefa de gobierno motivo a los
jóvenes a la lectura para despertar
su imaginación y ejercitar su cerebro
Para llevar la campaña Lunes

por la educación para la paz y
No es Costumbre es Violencia
la jefa de Gobierno Claudia
Sheinbaum Pardo visitó la se

cundaria diurna número 166 Alfonso Re

yes ubicada en Alvaro Obregón 27 colo
nia San Bernabé Ocotepec en la Alcaldía
Magdalena Contreras

La mandataria comentó a los jóvenes la
importancia de leer libros pues estos des
piertan la imaginación y ejercitan el cere
bro Junto con los menores la funcionarla
leyó el libro El enmascarado de lata que
les dejó la enseñanza de un niño que presu
mió rompiendo un secreto de su padre

Este libro nos enseña que no es bueno
difundir secretos de otros no crean en la
burla que les lleguen a hacer otros respé

tense mutuamente les pidió
También les comentó que cada lunes lle

van la campaña de la no violencia contra las
mujeres a las escuelas públicas pues se trata
de un tema del cual casi no se habla

Por ejemplo ahorita que ustedes están
en el noviazgo deben saber que tienen que
ser respetadas por los jóvenes

La mandataria les comentó que si su no
vio o amigo les dice qué ropa usar y cómo
peinarse no es costumbre es violencia

Otro ejemplo que les dio es que si su
pareja los aleja de sus amistades también
es violencia porque cada quien puede te
ner las amistades que desee

Si te pega jugando no es costumbre
es Violencia tampoco debe pedirte tu ce
lular para ver con quién estás hablando
eso está mal y si les quiere dar un beso y
ustedes no quieren también es violencia

Sheinbaum Pardo dijo a los niños que
les dejan una pulsera para que no se olvi
den de la campaña y les recordó que el
respeto está en un clic por lo que les pidió
que no buleen a nadie a través de las redes
sociales
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I Fadlala Akabani
Secretario de Desarrollo Económico de la CDMX

Los empresarios si
confían en el actual
Gobierno de CDMX

Hombres de dinero no ven inseguridad dice
Explica que se busca impulsar el autoempleo

JOEL RUIZ

metropoliH elumversal com mx

Los empresarios extranjeros
yde lacapital del país sí con
fían en estegobierno asegu

ra el titular de la Secretaría de De
sarrollo Económico Sedeco de la
Ciudad de México Fadlala Akaba
ni quien también reconoce que la
administración central está en un
proceso de recomposición con los
desarrolladores inmobiliarios
quienes al principio de lagestión se
sorprendieron por las nuevas dis
posiciones que eran necesarias

ENTREVISTA

Rechaza que entre los hombres
de dinero exista la percepción de
que en la Ciudad de México se esté
viviendo una crisis de seguridad y
que sea uno de los factores para no
invertir por el contrario destaca
enel último trimestre del año se re

porto una inversión extranjera di
recta del orden de los 6 mil 525 mi
llones de dólares de los cuales 80
fueron para el ramo inmobiliario

Orgulloso de su formación como
comerciante de muebles en la zona
de la lagunilla y la experiencia que
ello le ha dado manifiesta que la
meta de su gestión es lograr un
equilibrio entre la zona oriente
donde habita la gente de escasos
recursos con los del centro po
niente objetivo que de lograrse
permitirá a la capital del país tener
un mayor crecimiento

En su plática con EL UNIVER
SAL explica que son tres los ejes de
su gestión en la Secretaría de De
sarrollo Económico impulsar el
autoempleo apoyar a las Pymes y
hacer de la capital de la República
el centro financiero de América La
tina por excelencia

Para conseguir su primera meta
Akabani Hneide dice que el próxi
mo año contará con un presupues

to de300 millones depesos que se
destinaránencréditosde10 mil pe
sos a personas que deseen iniciar
un negocio principalmente en las
alcaldías Iztapalapa Tláhuac Xo
chimilco Milpa Alta y algunas co
munidades de Cuajimalpa

Los principales proyectos de los
que estamos hablando son gastro
nomía gelatinas dulces típicos li
cores florería comida aftiera de
sus casas distribución de algunas
mercancías como ropa plásticos y
zapatos precisó el funcionario

Este año que termina otorgaron
43 mil apoyos a las personas de los
cuales 6 mil ciudadanos lograron
incorporarse a la formalidad

La única forma de sacar de la
pobreza a las personas es que ellas
mismasgenerenriquezay esto sólo
se puede lograr impulsando la ac
tividad económica que realizan
por muy pequeña que sea enfá
tiza el secretario quien menciona
que le preocupa la situación de las
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Pequeñas yMedianasEmpresas de
la capital del país dado que 80 de

las que se crean en un plazo de cin
co años desaparecen

Si se aprovechan bien tienen un
gran potencial dice porque en la
Ciudad de México y la zona metro
politana hay 28 millones de habi
tantes es el área consumidora más
grande de Latinoamérica y la ter
cera en todo el continente después
de Nueva York y la superficie co
nurbada de Los Ángeles y sus con
dados alrededor Se tiene un enor
me potencial que desarrollar

Comenta que su idea es conec
tar a las Pymes con la cadena pro
ductiva de las industrias que hay
en la Ciudad principalmente en
la zona de Vallejo
Qué tan importantes son las

Pymes para la Ciudad
El 90 de los empleos que tiene

la Ciudad son por Pymes Es un
porcentaje muy alto pero cierran
en un lapso de cinco años por tres
situaciones financiamiento capa
citación y la falta de acompaña

miento desde la autoridad

Estegobiernoestápeleadocon
los empresarios

No Estamos reconstruyendo es
ta relación de confianza con el sec
tor inmobiliario noporque sehaya
lastimado por nuestra parte sino
porque entramos a un proceso de
revisión de los permisos que sí ge
neró una inquietud en el gremio de
los desarroüadores inmobiliarios
pero era natural que se revisaran

Incluso el funcionariocapitalino
mencionaqueenelpróximoaño se
construirán ocho nuevos edificios
sobrePaseo de la Reforma avenida
de los Insurgentes y los corredores
para vivienda de clase media que
anuncióhaceunas semanas las jeta
de Gobierno de la Ciudad Claudia
Sheinbaum Pardo

Hay confianzapara invertiren
la capital del país

Sí Nosotros somos la entidad
del país que ha recibido la mayor
cantidad de inversión extranjera
directa y se va principalmente al
sector inmobiliario

Al tercer trimestre de este año la
inversión extranjera directa fue de
26 mil 525 millones de dólares y a
la Ciudad de México le tocaron 6
mil 528 millones de dólares Por
centualmente hablando ingresó
25 1 del total

Para Fadlala Akabani dichos
montos hablan mucho de la con
fianzaque se tiene en la Ciudad de
México y su gobierno lo que le
permitirá cumplir con su tercera
meta que es la de hacer de la ca
pital del la República mexicana el
centro financiero por excelencia
de América Latina
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Acceden a redes sociales en más de 13 mil sitios públicos pero se sumarán más

Abren W F libre en CDMX
Sugieren expertos
cuidar la seguridad
ya que datos
quedan expuestos
ALEJANDRO GONZÁLEZ

El acceso a redes sociales
como Instagram WhatsApp
Facebook Twitter yYouTube
a través del internet gratuito
que fiie instalado en sitios pú
blicos de la Ciudad de Méxi
co opera satisfactoriamente

Recientemente el Go
bierno de la CDMX conclu
yó la instalación de más de
13 mil sitios con conectividad
WiFi gratuita aunque se su
marán más

Grupo REFORMA hi
zo un recorrido por diversos
puntos de la Ciudad como
Paseo de la Reforma la colo
nia Roma Polanco y Del Va

lle en donde se constató que
el acceso al WiFi funciona de
forma adecuada para realizar
actividades que no impliquen
mayor consumo de datos co
mo lo hace la reproducción
de una película

Aunque se navega sin

problema en redes sociales
los videos tardan más en car
gar y en repetidas ocasiones
se desconecta de la red cuan
do se reproducen

Se pudo constatar que en
la mayor parte del tiempo el
promedio de velocidad es de
entre un megabit por segun
do Mbps y 1 5 Mbps ya que
ésta depende del uso y satu
ración de cada punto de ac
ceso Los términos advierten
que es para uso básico es de
cir mensajería correos nave
gación en redes y web

Para conectarse a los si
tios basta con identificar la

red y aceptar los términos y
condiciones pues no es ne
cesario un registro Cabe se
ñalar que el uso es ilimitado
aunque cuando el usuario
cambia de punto de conexión
debe conectarse de nueva

Y aunque hacer uso del
WiFi instalado en las cámaras
de videovigilancia del C5 y
plazas públicas como la Glo
rieta de Insurgentes no im
plica que el usuario otorgue
datos personales éstos sí po
drían estar expuestos como
en cualquier otra red pública
pues los ciberdelincuentes

aprovechan para atacar
Roberto Martínez in

vestigador y analista sénior
de Kaspersky América Lati
na comentó que un atacante
puede a través de software
interceptar la comunicación
entre un usuario y el módem
de la red WiFi Ello le permi
te acceder a todos los datos
que viajen como credenciales
de correos y redes e incluso
cuentas bancadas

Básicamente estamos
hablando de la información
que viaje por la red Hay soft
ware que permite clonar pá
ginas web por ejemplo de
una red social y redirecciona
a los usuarios a sitios malicio
sos Esto ocurre en cualquier
red pública y aún más cuan
do ésta no tiene métodos de
seguridad comentó

Especialistas en ciberse
guridad recomendaron evitar
hacer transacciones porque
puede ser inseguro

Martínez explicó que un
filtro de seguridad podría ser
pedir usuario y contraseña
aunque no da total garantía
En el caso de los puntos Wi
Fi del Gobierno de la Ciudad
de México el acceso es libre
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y cuesta dar conexion 156 mdp a Gobierno local
ALEJANDRO GONZÁLEZ

El Gobierno de la Ciudad de
México pagó 156 millones de
pesos a Telmex para que és
te ofreciera entre otros ser
vicios internet gratuito en
sitios públicos y cámaras de
videovigilancia

En diciembre de 2018 el
Gobierno local adjudicó de
manera directa el contrato
pues aseveró que era necesa
rio para garantizar continui
dad de servicios además de

que significó ahorros al erario
La ciudad obtuvo un

ahorro económico de 103 mi
llones de pesos incrementos
sustanciales en calidad del

servicio y beneficios adicio
nales sin costo con valor de
204 millones de pesos afir
mó vía comunicado

Dicho contrato previo co
nectividad en 14 mil 588 pun
tos a lo largo del 2019 con ac
ceso gratuito ainternet con un
valor de 1L5 millones de pesos

Asimismo el contrato es

tipuló conectividad de 34 mil
enlaces de datos y voz en
oficinas públicas de la CD
MX con la garantía de al me
nos 20 Megabits por segundo
Mbps a lo largo del 2019 y

la mudanza digital de los ser
vicios de telefonía así como
la absorción de los costos de
obra civil

También estipulo conec
tividad redundante de respal
do para funciones estratégi
cas del Gobierno de la ciudad
como finanzas seguridad pú
blica y protección civil

Igualmente previo servi
cios adicionales sin costo co
mo conectividad de 150 pila
res 96 espacios públicos con
WiFi y 56 bibliotecas digitales

El Gobierno local indicó
en enero de 2019 que la ad
judicación directa se realizó a
Telmex ya que contaba con la
infraestructura necesaria pa
ra la prestación del servicio y
a otros les hubiera sido técni
camente imposible hacerlo
en 26 días naturales
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Inicia chatarrizacion de 650 taxis
AMALLELY MORALES

El fin de semana se chatarri

zaron los primeros 390 taxis
de los 650 que se van a des
truir informó la Secretaría de
Movilidad Semovi

La inversión total para la
sustitución de taxis será de 41
millones 50 mil pesos que se
obtuvieron del Fondo para
el Taxi la Movilidad y El Pea
tón que fue transparentado
hace unos meses

La Semovi indicó que las
unidades chatarrizadas son
modelo 2009 o anteriores
por lo que ya habían rebasa
do su vida útil y serán susti
tuidas por nuevos vehículos
que emiten menos contami
nantes y son más eficientes

Para realizar el cambio
de vehículo en el marco del
apoyo económico que recibi
rán los concesionarios es ne
cesario un trámite que hasta
el momento ya fue concluido
por 154 taxistas

En total se van a entregar
171 cheques de 100 mil pesos
para obtener coches eléctri

i La Secretaria de Movilidad destino 41 millones de pesos
a programa de sustitución de unidades

eos o híbridos El resto de
apoyos 479 serán de 50 mil
pesos para comprar automo
tores de alta eficiencia

Xa inversión tiene como
objetivos principales el re
ducir el número de contami
nantes emitidos al medio am
biente y facilitar viajes más
cómodos y seguros para las
personas usuarias informó
la Semovi

De acuerdo con datos de

la Semovi en total se necesi
tan chatarrizar 30 mil unida
des en la Ciudad por lo que
el objetivo para el primer año
era de 6 mil

Aunque no se logró la
meta el Secretario de Movi
lidad Andrés Lajous asegura
que durante la anterior Ad
ministración sólo se sustitu
yeron 90 taxis que ya habían
cumplido con su vida útil de
10 años de servicia
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Por romena ambulantes de
54 organizaciones ocuparán
27 calles del Centro Histórico
ALEJANDRO CRUZ FLORES

Al menos 10 mil comerciantes
ambulantes de 54 organizaciones
fueron autorizados para vender en
calles de la zona oriente del Centro
Histórico durante la romería navi
deña y de Reyes Magos informó la
secretaria de Gobierno de la Ciudad
de México Rosa Icela Rodríguez
Velázquez

En tanto afuera del Antiguo Pa
lacio del Ayuntamiento continúan
instaladas decenas de artesanos in
dígenas quienes señaló la funciona
ría insisten en vender sus productos
en el Zócalo pese a que está prohibi
do sin embargo dijo que continuará
apostando al diálogo

Aunque admitió que la mayoría
ha rechazado las opciones que se
les han ofrecido para vender en es
ta temporada como una romería
especial para artesanos en el Monu
mento a la Revolución y la plaza de
Santa Domingo en el primero de
300 espacios que se acondicionaron
sólo 26 están ocupados

La romería en el Centro Histó

rico se inicio el pasado sábado y se
extenderáhasta el 7 de enero en un
horario de 10 a 18 horas y se fijó en
las condiciones establecidas desde
2003 explicó Rodríguez Velázquez

Señaló que el acuerdo a que se
llegó con las organizaciones es
que los vendedores se instalarán
por tramos en las 27 calles donde
se autorizó la venta en vía pública
como Correo Mayor Manzanares
Roldán Talavera y Jesús María con
el propósito de que haya orden

Señaló que establecieron compro
misos paragarantizar la protección
civil seguridad y no afectar al co
mercio establecido como mantener
limpias las vialidades no obstruir
las entradas de los establecimientos
mercantiles y no afectar las activida
des de escuelas y museos

Al señalar que sólo dos grupos
de comerciantes no aceptaron el
acuerdo manifestó que el gobier
no ha sido muy enfático en pedir a
los vendedores que eviten ofrecer
dinero a servidores públicos para
evitar actos de corrupción

En cuanto al conflicto con los

artesanos indígenas la secretaria
insistió en el que gobierno ha privi
legiado el diálogo de allí que con los
20 grupos provenientes de diversas
entidades del país se han tratado
temas relacionados con vivienda
plazas para artesanías y romerías
en este último subrayó se ha incre
mentado el padrón pues de 600 pa
saron a mil 600

Respecto de lo ocurrido el do
mingo pasado cuando personal de
la secretaría despojó a algunos de
ellos de su mercancía mencionó
que a lo largo de la administración
han sido dados de baja 30 servido
res públicos adscritos al área de
reordenamiento de la vía pública
por diversos motivos

Rosa Icela Rodríguez señaló que
se trabaja en una estrategia integral
para el reordenamiento del comer
cio ambulante la cual dijo va ade
lantada por lo que estimó que se
presentará a más tardar en febrero
la cual incluye recuperar espacios
para la instalación de plazas con el
esquema de permisos administrati
vos temporales revocables
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Elementos de la Secretaría de
Seguridad Ciudadana rodean a
vendedores ambulantes que se
instalaron en la acera de la calle

Moneda en el Centro Histórico
Foto Cristina Rodríguez
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Dan de baja a
30 servidores
por incidentes
con informales

SALVADOR CORONA

metropoli ehmiversal com mx

La titular de la Secretaría de Go
bierno Rosa Icela Rodríguez in
formó que 30 de 70 funcionaros
han sido dados de baja por varios
incidentes en operativos de reor
denamiento en la vía pública in
cluidos los que desalojaron de for
maviolenta a indígenas el sábado
pasado en el Zócalo capitalino

Es compleja la situación del
reordenamiento en vía pública
aquí y en todas las alcaldías pero
vamos a seguir dialogando con los
pueblos indígenas detalló

En conferencia de prensa al dar
detalles sobre las romerías que se
instalarán en el Monumento a la
Revolución explicó que los 30 ser
vidores públicos fueron dados de
baja a lo largo del primer año de
administración porque algunos
faltaban otros por malas prácticas
como corrupción cansancio y
otros recibieron amenazas de co
merciantes y líderes

El comercio informal es una
práctica que hay calles lugares
donde no se pueden establecer y
sin embargo ahí están Siempre
está la camioneta pasando po
niendo multas y demás pero rein
ciden a los lugares no es una si
tuación fácil aseguró

Sobre el grupo de indígenas que
solicitan vender sus mercancías
en el Centro Histórico específica
mente frente al Antiguo Palacio
del Ayuntamiento lamentó lo su
cedido y explicó que se han nega
do a vender en el Monumento a la
Revolución a pesar de que hay
300 lugares y en Plaza de Santo
Domingo otros 150 espacios
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Perdonan a Magistrado
castigo por caso Abril

CRISTINA HERNÁNDEZ

El Magistrado Héctor Jimé
nez López libró las sanciones
por el caso Abril a pesar de
haber sido él quien ordenó
la modificación de la medida
cautelar contra Juan Carlos
García ex esposo de Pérez
Sagaón y haber rechazado
la reclasificación de delitos
menores por el de intento de
feminicidio

El Magistrado de la Cuar
ta Sala Penal fue quien revisó
las apelaciones del Ministerio
Público y la defensa de Gar
cía Sánchez tras la audiencia
celebrada el 25 del septiem
bre en la que el hombre era
imputado por tentativa de
feminicidio

Su resolución resulto
en beneficio del ex CEO de
Amazon y Grupo Elektra
quien obtuvo la libertad ba
jo la medida cautelar de fir
ma periódica durante la du
ración del proceso

Mientras que los jueces
de control Federico Mosco
y Luis Alejandro Díaz fue
ron suspendidos acusados
de no actuar con perspectiva
de género y poner en riesgo
a la víctima

La Procuraduría de Jus
ticia dio vista al Consejo de
la Judicatura capitalina que
anunció las sanciones para
los jueces pero no para el
Magistrado y abrió una in
dagatoria ante la Fiscalía de
Servidores Públicos

El Juez Mosco había dic
tado la prisión preventiva que
fue modificada y el Juez Luis
Alejandro Díaz sólo acató la
orden del Magistrado de
cambiar la medida

Abril Pérez asesinada el
25 de noviembre había de
nunciado a su ex esposo tras
ser golpeada en enero pasado

i El Magistrado Jiménez
López

Suspenden sólo a juzgadores tras liberación de ex esposo

Queda en jueces
sanción por Abril

Recae en funcionario

de Cuarta Sala Penal

la decisión de retirar

prisión al imputado
CRISTINA HERNÁNDEZ

En la cadena de decisiones
judiciales que llevaron a la
libertad del ex esposo de
Abril Pérez Sagaón asesi
nada el 25 de noviembre en
Coyoacán los únicos san
cionados fueron los jueces

De acuerdo con los ex

pedientes del caso a los que
REFORMA tuvo acceso el
responsable de haber cam
biado la medida de prisión
preventiva contra Juan Car
los García fue el magistrado
Héctor Jiménez López

Sin embargo el Consejo
de la Judicatura local deter
minó la suspensión única
mente de losjueces Federico

Mosco y Luis Alejandro Díaz
Abril Pérez denunció que

fue golpeada por su ex espo
so en enero El Ministerio
Público determinó imputar

al hombre el delito de femi
nicidio en grado de tentativa

En una audiencia rea
lizada el 25 de septiembre
el Juez de Control Federico
Mosco determinó que la ten
tativa de feminicidio no pudo
ser probada por el Ministerio
Público y vinculó a proce
so al acusado y dictó prisión
preventiva oficiosa

Tanto el Ministerio Pú

blico como la defensa ape
laron la resolución del Juez

Jiménez López magis
trado de la Cuarta Sala Pe
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nal reviso las apelaciones y
en su resolución reafirmó
que no hubo una intención
de García Sánchez de matar

a su ex esposa
Los datos de prueba que

fueron proporcionados por
las partes fueron suficientes
para establecer tal y como
lo determinó el Juez que sí
existió la realización de ac
tos ejecutivos de llevar a ca
bo una agresión pero no con
el ánimo o intensión sic de
que una persona perdiera la
vida además no se materia
liza la totalidad de los actos
ejecutivos propios e idóneos
tendientes a causar la priva
ción de la vida señala el fallo

El magistrado añade que
el MP no recabó los datos su
ficientes ni constató la exis
tencia material de los obje
tos señalados y solo sostuvo
la acusación con testimonios
de la victima y sus hijos

En la misma resolución
Jiménez López concede el
cambio de medida cautelar
solicitado por la defensa da
do que no se comprobó el
objeto con el que la víctima

fue agredida ni la intención
de asesinarla

Y ordenó a un Juez de
Control la modificación de la
prisión por la medida caute
lar de firma periódica

El Juez de Control Luis

Alejandro Díaz fue el encar
gado de acatar esa disposi
ción que puso en libertad al
ex esposo de Abril Pérez

Tras el asesinato de la
mujer la Procuraduría acu
só a los jueces y magistrados
de no actuar con perspectiva
de género y poner en riesgo
a la víctima y abrió una in
dagatoria ante la Fiscalía de
Servidores Públicos

Además presentó la que
ja ante el Consejo de la Ju
dicatura que en resolución
avalada por el presidente del
Tribunal Superior de Justicia
Rafael Guerra decidió sus
pender a los jueces pero no
sancionó al magistrado

Abril Pérez SagaÓn denun
ció golpes de su entonces
esposo Juan Carlos García
El MP lo acusó de tentativa
de feminicidio
Un juez reclasificó el delito
y le dio prisión preventiva

Un magistrado cambio
la medida y lo liberó
Abril fue asesinada
en la Alcaldía Cqyoacán
El Consejo de la Judicatura
suspendió a dos jueces
pero no al magistrado
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Participan 3 mil agentes
en Bienvenido Peregrino

POR JONATHAN BAUTISTA

jonathan bautista contrareplica mx

La Secretaría de Seguridad
Ciudadana de la Ciudad de

México SSC CDMX imple
mento el operativo Bienve
nido Peregrino 2019 con la

participación de tres mil 134 efectivos
los cuales serán encargados de resguar
dar la integridad física y patrimonial de
los más de ocho millones de feligreses
que se esperan en 2019

La dependencia precisó que dicha
medida es con motivo del 488 aniver

sario de la aparición de la Virgen de
Guadalupe el 12 de diciembre de 1531
por lo que las autoridades capitalinas
también desplegaron 127 vehículos 20
motopatrullas ocho grúas y un helicóp
tero que vigilarán las inmediaciones del
recinto ubicado en la alcaldía Gustavo
A Madero

La SSC notificó que el operativo de
seguridad y vialidad comenzó el pasa
do viernes y concluirá el próximo 13 de
diciembre

De igual forma incluirá un dispositi
vo para resguardar la integridad física
de los más de 50 mil feligreses que acu
dirán a las diferentes capillas iglesias

y centros religiosos de las 16 alcaldías
de la capital

Ante ello explicó destinará dos
mil 11 policías los cuales contarán
con el apoyo de 377 vehículos cuatro
grúas 13 ambulancias tres unidades

especiales y un helicóptero
A partir de las 12 de la noche del día

martes 10 de diciembre se desplegará
al cien por ciento el dispositivo en las
inmediaciones de la Basílica de Guada

lupe la cual se dividirá en cinco polígo
nos de responsabilidad para garantizar
la seguridad de los feligreses

De manera paralela y en aras de
evitar el colapso de vialidades se irn
plemeritará un dispositivo de vialidad
orientado a regular el tránsito vehicular

así como la protección de las personas
en su movilidad peatonal por lo que
se efectuará el cierre permanente al
tránsito vehicular en el polígono de la
carretera de antera Ferrocarril Hidal
go Talismán y alzada de los Misterios

De acuerdo con la afluencia de

peregrinos se efectuará cierre en los
siguientes polígonos en una primera
etapa Euzkaro Talismán Ferrocarril
Hidalgo Robles Domínguez Noé Ave
nida de los Insurgentes
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GODOY SE PERFILA PARA
SER FISCAL POR 4 AÑOS

POR JONATHAN BAUTISTA

jonathan bautista contrareplica mx

La omisión de Adminis

tración y Procuración de
Justicia del Congreso ca
pitalino avaló a Ernestina
Godoy como titular de la

Fiscalía General de Justicia déla Ciu
dad de México para un periodo de
cuatro años a partir del 10 de enero
de 2020

Esta instancia legislativa someterá a
votación ante el pleno el dictamen que
fue avalado por unanimidad luego de
considerar la trayectoria profesional
así como académica de los integrantes
de la terna además de requisitos cons
titucionales y legales exigidos

En la sesión extraordinaria especial
Godoy incluso contó con el voto a favor
de los únicos dos diputados de oposi
ción presentes los legisladores blan
quiazules Christian Vori Roehrich y
Diego Orlando Garrido

La comisión resolvió que la actual

procuradora capitalina reúne las ca
racterísticas de idoneidad para desem
peñar el cargo de fiscal

Ante ello el legislador morenista
Eduardo Santillán dio a conocer el do
cumento final del proceso de selección
e indicó que el pasado 6 de diciembre
se llevaron a cabo las entrevistas de las

personas que integraban la tenia remi
tida por la Jefa de Gobierno capitalina
la cual estaba conformada por Juan
Manuel Daza Gómez Ernestina Godoy
Ramos y Femando Vázquez Herrera

Por su parte el legislador local pa
nista Jorge Triaría en entrevista para
ContraRéplica explicó que para la
toma de protesta de la nuera fiscal no
hay procedimiento porque es la pri
mera vez que se lleva a cabo y además
en teoría tendría que ratificar el pleno
una designación de la Jefa de Gobier
no pero como mandó una terna por
lo que en consecuencia ahora habrá
que votar un dictamen de la comisión
de justicia
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No sé cómo lo tenga pensado el di
putado Saritillán pero actualmente no
hay protocolo o alguna sesión especial
para este efecto explicó

Triaría aseveró que la toma de pro
testa podría ser el día de hoy porque si
nos esperamos más pues ya entra la
comisión permanente y ésta ya no le
va a poder tomar protesta

Describió también que en el dado
caso de que tuviera que tomar protesta
tendría que ser en el Congreso ya que

es un nombramiento hecho por el con
greso supongo yo que toma protesta
frente al pleno aunque la ley no es cla
ra al respecto pero quiero entenderlo
así ya que no nos han informado nada
de que después de la votación de hoy
donde por supuesto habrá debate ella
va tener que llegar a tomar protesta

Sostuvo que no tiene que ser inme
diatamente después de la votación ya
que va a ser una sesión larga y en cual
quier momento se puede incluir en el
orden del día o en alguna otra sesión
antes de que termine el periodo

Godoy Ramos nació en la entonces
delegación Giauhtémoc el 17 de enero
de 1954 Estudió la licenciatura en De

recho por la Universidad Nacional Au
tónoma de México y de 1979 a 1980 fue
docente de teoría general del Estado

De 2000 a 2008 estuvo como direc

tora general jurídica y de Estudios Le
gislativos de la Consejería Jurídica y de
Servicios Legales local

También ocupó el cargo corno
Coordinadora de Asuntos Jurídicos
en la Procuraduría Social del Distrito
Federal

En 2015 tomó protesta corno di
putada federal en la LXIH legislatura
de San Lázaro El 17 de septiembre de
2018 tomó protesta corno diputada del
I Congreso de la Ciudad de México y
fiie nombrada Coordinadora del Grupo
Parlamentario de Morena

En noviembre de 2018 pidió licencia
al Poder Legislativo para asumir el car
go de Procuradora General de Justicia
local
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Plantean diputados no aumentar número de alcaldías
Analizan elevar el
sueldo de concejales
de 22 mil 389 pesos a
entre 35 mil y 40 mil
brutos mensuales
Hay consenso en
Morena Yuriri Ayala
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

La Comisión de Alcaldías y Límites
Territoriales aprobó el dictamen so
bre la Ley de Territorios de la Ciu
dad de México a fin de dar certeza

a las personas que se encuentren
dentro de un conflicto territorial

El documento establece que el
número de demarcaciones territo
riales se mantendrá en 16

Asimismo ordena la creación
de la Comisión de Límites Terri
toriales como entidad colegiada

integrada por servidores públicos
cuyas atribuciones ocupan los lími
tes internos y con otras entidades
federativas También se sientan las
bases para la generación e integra
ción de la cartografía oficial de la
capital

Por otraparte diputados analizan
incrementar el sueldo de los conce
jales al nivel de un subdirector cuya
percepción oscila entre 35 mil y 40

mil pesos brutos mensuales
El sueldo de los concejales es de

265 unidades de medida y actuali
zación UMA es decir 22 mil 389
pesos sin embargo los legislado
res buscan homologarlo pues es el
único cargo que se calcula con base
en UMA

La presidenta de la Comisión de
Alcaldías y Límites Territoriales
Yuriri Ayala manifestó que en el
grupo de Morena hay consenso
para incrementar el sueldo de
los concejales y reconocerlos en

el tabulador de sueldos y salarios
de mandos medios superiores u
homólogos

En días pasados este diario
publicó que diputados aprobaron

en comisiones un tabulador de re
muneraciones para los concejales
de las 16 alcaldías no obstante
detectaron opacidad y falta de
transparencia en los sueldos de los
funcionarios debido a que no hay
información clara en las demar
caciones Azcapotzalco Coyoacán
Iztacalco y Milpa Alta

Además hay alcaldías como
Cuajimalpa y Xochimilco que
otorgan a sus concejales sueldos
mayores a los que establece la ley

Lo que estamos buscando es que
se cree esta figura y de ahí se ponga
el ingreso que tengan los concejales
lo que nos permita tener los mismos
ingresos para todos en la ciudad
dijo la morenista
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Modifica
G Chavira
proyecto de
Planeación
ISRAEL ORTEGA

La diputada de Morena Gua
dalupe Chavira presentó pa
ra su aprobación en el Pleno
un dictamen de Ley de Pla
neación distinto al que ha
bían acordado votar los di
putados para la sesión de co
misiones del 4 de diciembre

Lo anterior fue calificado
como una irregularidad en el
proceso de elaboración de es
ta ley por diputados del PAN

Consideramos que po
dría ser vulnerado el proce
so y nos dimos a la tarea de
conseguir una fe notarial en
donde se haga la distinción
de ambos documentos se
ñaló la diputada del PAN Ga
briela Salido

El 2 de diciembre las co
misiones de Administración
Pública que encabeza Cha
vira y la de Planeación que
encabeza el panista Federi
co Dóring sesionaron y se
suspendió la sesión porque
la morenista había llevado
un nuevo dictamen a discu
sión que distribuyó dos ho
ras antes

En esa reunión los legis
ladores acordaron dar el pla
zo que marca la normativa
interna del Congreso de 48
horas y se reunieron el miér
coles a las 14 30 horas para
discutir el proyecto de Ley

Sin embargo el dictamen
que aprobaron los diputa
dos de Morena ese miércoles
no es el mismo que se había
acordado votar sino que es
una versión cotí varios artí
culos cambiados y más pági
nas que se distribuyó poste
riormente

Entre las modificaciones
se añadieron las funciones
para el Instituto de Planea
ción y se cambió la manera
en la que éste se relacionará
dentro de la Administración
pública respecto a la Jefatu
ra de Gobierno explicó la di
putada Salido en conferencia

i La diputada Gabriela Salido
explicó la irregularidades
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Renuncia titular de Servicios Parlamentarios
ISRAEL ORTEGA

La morenista Carina Piceno
quien fue nombrada sin cum
plir con los requisitos para el
cargo el año pasado renun
ció ayer a la Coordinación
de Servicios Parlamentarios

En un oficio la todavía
coordinadora pidió a la Mesa
Directiva del Congreso que
su renuncia sea efectiva al
día siguiente de la conclusión
del periodo de sesiones por
lo que continuaría en el car
go hasta el próximo domingo

Por este conducto me
permito presentar a usted
mi renuncia al cargo de coor
dinadora de Servicios Par
lamentarios del Congreso
indica la renuncia de Picena

A partir del día 16 de di
ciembre por así convenir a
mis intereses

Para ejercer el cargo era
necesario tener tina edad mí
nima de 30 años y experien
cia académica en la mate
ria aunque los diputados de
Morena decidieron designar
la dijo en su momento la en
tonces coordinadora Ernesti
na Godoy

Son compañeros que han
estado trabajando aquí que
tienen experiencia que tie
nen disposición que han es
tado colaborando sin recibir
ningún recurso externó Go
doy el 10 de octubre de 2018

Durante su paso por la
Legislatura Piceno participó

en la entrega de doctorados
Honoris Causa que se entre
garon a morenistas y a la con
ductora de televisión Laura
Bozzo en el Legislativo local

i Piceno hara efectiva su
renuncia el 16 de diciembre
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Cadena perpetua para feminicidas
propone diputada local del Verde

CINTHYA STETTIN
CIUDAD DE MÉXICO

Con el propósito de inhibir to
talmente laviolencia contra las

mujeres la vicecoordinadora
del Partido Verde en el Congre
so de Ciudad de México Teresa
RamosArreóla propusouna ini
ciativa para castigar con cadena
perpetua a quien cometa el deli
to de feminicidio

En entrevista la legisladora
puntualizó quelapenairíade70
a 140 años de prisión por lo que
se reformaría el artículo 148 BIS
del Código Penal para la capital

Ha habido eventos trágicos
enrazón de género tan es así que
el mespasado lajefa de Gobierno
Claudia Sheinbaum decretó la
alertadeviolenciacontraíamujer
ycomo nohansidosuficientes es
tas acciones estamos presentan
do estamedida Voyporlacadena
perpetuaafeminicidas apuntó

Refirió que la pena se impon
drá sin importar si existe o no al
gún tipo de relación entre lavíc
timayelvictimario yes que en la
actualidad la sanción penal es
privación de la libertad y se san
ciona con entre 35 y70 años

Afirmó que conunasentencia
mayor si bien no se elimina el
daño causado a las víctimas que
sobreviven y sus familiares se
tiene la certeza de que los delin
cuentes no volverán a cometer
otro delito

Ninguna mujer debe sen
tir miedo de salir a las calles de

nuestra ciudad y aunque se ne
cesitan implementar más ac
ciones incrementar las penas
contribuirá a inhibir la conduc
taantisocial de estos detestables
delincuentes No se trata de ver

si son muchas o pocas las vícti
mas ytampoco tenemos por qué
esperar a que la cifra aumente
resaltó

En Ciudad de México 33 mu
jeres fueron asesinadas entre
enero y agosto de 2019 según el
dato más recientehecho público
por el Gobierno de la Ciudad de
México

Ofrecen disculpas
La comunidad estudiantil de la

Universidad de Guanajuato le
vantó el paro que mantuvo por
seis días y anuncian que las acti
vidades se reanudaránhoy

Se les informaque trashaber
se cumplido las cláusulas urgen
tes estipuladas en el convenio ta
les fueron las disculpas públicas
departe de las autoridades el des
pido de la directora delprograma
UGéneroylaratificacióndelasfir
mas de las cuatro autoridades so
licitadas publicadas en el Perió
dico Oficial del Estado de Gua

najuato la Gaceta Universitaria
yla Gaceta Municipal se levanta
el paro iniciado el pasado 4 de di
ciembre informaron mediante
uncomunicado

Por la mañana el Ejecutivo
estatal Diego Sinhue Rodríguez
Vallejo brindó una disculpapú
blica a lasvíctimas de acoso en el
estado tal y como fue solicitado
por los estudiantes de laUniver
sidad de Guanajuato que llevan
más de cinco días enprotesta

A la disculpa se sumaron el
rectorgeneral de la Universidad
de Guanajuato Luis Felipe Gue
rrero Agripino y el alcalde de
Guanajuato Alejandro Navarro
Saldaña

Con información de Héctor

Eduardo PadillayAbrahamJiménez
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ABUSOS POLICIACOS EN 2018

Emite CDH cuatro
recomendaciones
contra SSC y PGJ
Son por violaciones graves a derechos
humanos contra 77 personas señala
BERTHA TERESA RAMÍREZ

Ante víctimas de violencia policia
ca en hechos que tuvieron lugar
en 2018 en la demarcación Alvaro
Obregón y en San Juan Ixhuatepec
municipio de Tlalnepantla estado
de México la Comisión de Derechos
Humanos CDH capitalina emitió
cuatro recomendaciones dirigidas a
la Secretaría de Seguridad Pública
hoy Secretaría de Seguridad Ciuda
dana y a la Procuraduría General
de Justicia del Distrito Federal hoy
de la Ciudad de México

Se trata de las recomendaciones
20 21 22 y 23 2019 sobre violacio
nes graves a los derechos huma
nos como tortura tratos crueles
inhumanos y degradantes tortura
sexual a mujeres daños a bienes
detención y retención ilegal y arbi
traria entre otras formas de vio
lencia perpetradas en el contexto
de intervenciones policiales de la
entonces SSP en las colonias Las
Golondrinas y Primera Victoria
en Alvaro Obregón y San Juan Ix
huatepec señaló Nashieli Ramírez
Hernández titular del organismo

Las autoridades policiales vio
laron los derechos a la integridad
personal la seguridad jurídica la
libertad de expresión el acceso a
la justicia la libertad y seguridad
personales de 50 víctimas directas
y 27 indirectas es decir 77 perso
nas entre las que se encuentran 17

niñas niños y adolescentes una vic
tima que murió y dos que perdieron
un ojo indicó

La recomendación 20 2019 está
relacionada con actos violentos de
policías adscritos a la Unidad de
Protección Ciudadana UPC Pla
teros que tuvieron lugar el 19 de
julio de 2018 en las calles Grullas y
Petirrojo de la colonia Las Golon
drinas en Alvaro Obregón luego
de que los agentes acudieron a la
zona para verificar un reporte por
disparos de armas de fuego

Desde su llegada los policías
presentaron una actitud hostil y
violenta intentaron entrar en un

negocio usando la fuerza dañaron
dos vehículos en la vía pública y
agredieron a tres personas Parti
cularmente grave fue la muerte de
una mujer que dejó en la orfandad
a cuatro menores de edad

La recomendación 21 2019 se re
fiere a la intervención policial el 11
de noviembre de 2018 en San Juan
Ixhuatepec luego de que tras recibir
la solicitud de apoyo por el robo a
una gasolinera en la Ciudad de Mé
xico elementos de la UPC Ticomán
buscaron y persiguieron el vehículo
donde viajaba el supuesto asaltante
hasta la colonia mencionada

La investigación de la que derivó
esta recomendación advierte que
aproximadamente 250 policías de

la entonces SSP adscritos a las po
licías Preventiva Auxiliar Metropo
litana y de Tránsito se presentaron
en las calles de esa colonia en 60
patrullas 20 motopatrullas grúas
y vehículos de los denominados
costeros

Agrega que los policías irrum
pieron con violencia por diversas
calles golpearon a personas que en
contraron a su paso ingresaron de
manera violenta e indebida y causa
ron daños y destrozos en negocios y
viviendas dispararon armas de fue
go incluso a quemarropa hiriendo
a tres personas

La recomendación 22 2019 se
refiere a tortura tratos crueles
inhumanos y degradantes y otras
formas de violencia perpetradas en
intervenciones policiales de la SSC
también está dirigida a la PGJ

La recomendación 23 2019 se
debe a la intervención policial en
la colonia Primera Victoria el 8 de
junio del 2018 cuando un grupo
de 100 policías adscritos al sector
Plateros se internaron en ésta con
rostros cubiertos bastones metáli
cos y toletes y a su paso agredieron
físicamente a hombres mujeres y
adultos mayores y ocasionaron des
trozos provocando angustia y zozo
bra en esta colonia que en los años
recientes se ha hecho notar por las
manifestaciones y protestas por la
ampliación de la línea 12 del Metro
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Llama la CNDH al
Senado a instalar
el Sistema Nacional
Anticorrupción
DE LA REDACCIÓN

En el Día Internacional contra la
Corrupción que se conmemoró
ayer la Comisión Nacional de
los Derechos Humanos CNDH
exhortó al Senado a concretar la
instalación del Sistema Nacional
Anticorrupción

Aunque en un primer comu
nicado llamó a los legisladores a
designar al titular de la Fiscalía
Especializada en Combate a la
Corrupción cuando desde hace
nueve meses fue nombrada para
ese cargo María de la Luz Mijan
gos Borja la comisión envió otro
texto posteriormente pero ya sin
ese exhorto

La CNDH expresó su preocupa
ción por la gravedad de los proble
mas y las amenazas que plantea la
corrupción para la estabilidad y
seguridad de las sociedades al so
cavar instituciones y los valores de
la democracia ética yjusticia así
como comprometer el desarrollo
sostenible y el imperio de la ley

Destacó que este flagelo el
soborno el robo y la evasión im

positiva cuestan al año 1 26 billo
nes de dólares para los países en
desarrollo mientras en el caso de
México llega a los 347 mil millo
nes de pesos equivalente a 9 por
ciento del producto interno bruto
de acuerdo con cifras de Forbes

Además señaló que es un obs
táculo para la erradicación de
la pobreza al desviar los fondos
destinados al desarrollo socavar
la capacidad de los gobiernos de
ofrecer servicios básicos e incre
mentar la desigualdad y la impu
nidad

La CNDH destacó que es apre
miante que los gobiernos federal
y locales así como la sociedad en
general sumen esfuerzos en es
ta lucha por lo que respecta a la
plataforma digital nacional pidió
que se efectúen las acciones nece
sarias para su instalación

Resaltó que de acuerdo con el
Barómetro Global de la Corrup
ción en América Latina y el Caribe
de la organización Transparencia
Internacional el nivel del percep
ción de la corrupción en México
ha descendido en meses recientes
pero el reto sigue siendo enorme
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Y CNDH PROPONE PLATAFORMA DIGITAL PARA COMBATIRLA
La Comisión asegura que es esencial contar con información
sistematizadapara sancionar a los que incurran en esafalla
POR MARÍA CABADAS
María cabadas 5 contra replica mx

La Comisión Nacional de los Derechos

Humanos que encabeza Rosario Piedra
Ibarra propuso la creación de la Plata
forma Digital Nacional para prevenir
detectar y sancionar actos de corrup
ción que cuestan al país 347 mil millo
nes de pesos anuales y representan el 9
por ciento del Producto Interno Bruto

Indicó que contar con información
sistematizada un marco jurídico fun
cional y articulación iriteriristituciorial
son esenciales para alcanzar diversas
nietas que forman parte de los Obje
tivos de Desarrollo Sostenible de la

Agenda 2030 entre ellas la meta 16 5
reducir considerablemente la corrup
ción y el soborno en todas sus formas
16 6 crear a todos los niveles institu

ciones eficaces y transparentes que
rindan cuentas y 16 10 garantizar el
acceso público a la información y pro
teger las libertades fundamentales de
conformidad con las leyes nacionales y
los acuerdos internacionales

Y es que resaltó que ese delito es un
obstáculo para la erradicación de la po
breza al desviar los fondos destinados
al desarrollo socavar la capacidad de
los gobiernos de ofrecer servicios bá
sicos incrementa la desigualdad y la
impunidad y en términos económicos
desalienta la inversión y los apoyos ex
tranjeros

Por ello celebró la aprobación por la
Cámara de Diputados del dictamen que
reforma el artículo primero transitorio
del Decreto que modifica el Código Pe
nal federal en materia de combate a la

corrupción
Destacó que de acuerdo con el Ba

rómetro Global de la Corrupción en
América Latina y el aribe de la organi

zación no gubernamental Transparen
cia Internacional el nivel de percepción
de la corrupción en México ha venido
en descenso en los últimos meses el
reto sigue siendo enorme

Indicó que en ese documento en el
que se presentaron resultados de 2017
61 por ciento de los mexicanos respon
dió que la corrupción había aumenta
do mientras que en 2019 disminuyó al
44 por ciento

En 2017 sólo el 6 por ciento dijo
que había disminuido mientras que
en 2019 el porcentaje es del 21 por
ciento cifra que es alentadora pero aún
no suficiente porque sólo se trata de
percepción y aunque es indicativa de
un ambiente social propicio las con
diciones para introducir cambios lo
más importante es la implemeritación
de acciones positivas que reduzcan de
manera efectiva la corrupción seña
ló la omisión Nacional de Derechos
Humanos

La titular de la CNDH Rosario Piedra Especial
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Insisten en
anomalías ex
aspirantes a
dirigir CNDH

JESSICA XANTOMILA

Ex candidatos a dirigir la Comisión
Nacional de los Derechos Humanos
CNDH denunciaron ante el rela

tor especial sobre la situación de los
defensores en esa materia de la Or
ganización de las Naciones Unidas
Michel Forst y la Alianza Global pa
ra las Instituciones Nacionales de
Derechos Humanos violaciones en
el proceso de elección para la presi
dencia de ese organismo en el que
Rosario Piedra Ibarra ganó

En conferencia de prensa Rosa
linda Salinas dijo que han solicitado
a esas instancias que se establezca
un diálogo con el Estado mexicano
para determinar las acciones que
vulneran el procedimiento y de
qué manera se compromete la au
tonomía de la CNDH

Destacó que al rechazarse las
solicitudes de amparo que pro
movieron de manera individual
para impugnar la elección con el
argumento de que el artículo 61 de

la Ley de Amparo indica que este
recurso no es válido contra nom
bramientos del Congreso se viola
la declaración de los derechos de los
defensores porque nos deja sin un
recurso adecuado y suficiente para
poder defendernos

Otro ex aspirante Carlos Pérez
Vázquez indicó que cada uno ha
presentado quejas ante tribunales
colegiados de circuito ya que co
mo demuestran los documentos
en los que se basó la reforma al
procedimiento de nombramien
to aprobada en 2018 y aplicada
en esta ocasión el Congreso de la
Unión por unanimidad reconoció
que los candidatos inconformes
con irregularidades cometidas en
el mismo tienen pleno derecho a
inconformarse incluso mediante
un juicio de amparo

Por su parte Alejandro Vázquez
solicitó al presidente Andrés Ma
nuel López Obrador una reunión
para exponer las razones de la im
pugnación del nombramiento de la
CNDH
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El INAI entre el Estado el gobierno
y la sociedad organizada

La democracia exige a las
instituciones ubicarse ante

la mirada de la sociedad y
despejar las dudas que la gente
tiene sobre su verdadera uti
lidad Todas las instituciones

deberían pasar por el ángulo de
ese cuestionamiento La pre
gunta debe ser de qué modo la
institución puede ser útil a cada
ciudadano que la necesite y
por consecuencia cómo puede
estar en la condición de servirle
El INAI también debe atender

esas urgencias
La nueva era republicana de

México obliga al INAI el insti
tuto de la transparencia como
se le identifica a precisar sus
vínculos con las demás institu

ciones y con las organizaciones
de la sociedad civil que defien
den causas comunes Es necesa

rio que se distinga al INAI entre
las instituciones del Estado en su

conjunto las dependencias que
efectúan las tareas del gobierno
y las OSCs que vigilan y asumen
causas para defender la demo
cracia participativa y las liberta
des públicas

El INAI cabeza del Sistema
Nacional de Transparencia
SNT como organo garante

nacional del acceso a la informa

ción y de la privacidad a partir de
los datos personales debe hacer
ejercicios de asimilación para
conducirse con acierto frente a la
desconfianza de la sociedad en

las instituciones porque preci
samente el nicho de oportuni
dad para demostrar su utilidad
a los creyentes y a los escépticos
está más cerca ahora que vivi
mos la era de la subrayada aus
teridad republicana siendo esta
época un inmejorable momento
para contribuir con el raciona
miento convertida en la filosofía

principal del nuevo tiempo
Por qué Por una sencilla ra

zón no puede haber austeridad
comprobable sin transparencia
que acredite de manera incon
trovertible los ahorros en cada

rama del árbol burocrático y del
gubernamental

Naturalmente el INAI al rea
lizar su oficio debe ser sensible

y más austero aunque sostene
mos que hemos sido guiados
por la austeridad desde 2017 a
consecuencia de los sismos de

septiembre en 2018 iniciamos la
ruta de hacer más con menos

en 2019 recibió un ajuste del
21 en su presupuesto y para
2020 y 5 adicional

Un comportamiento institucio

nal como el que sugiero implica
un desempeño notoriamente
adecuado para defender su mi
sión y de modo representativo
en favor de la que efectúan los
organismos semejantes de los
32 estados incluida la Ciudad
de México Los organismos de
control externo como el INAI

realizan vigilancia y corrigen ac
tuaciones u omisiones de las de

pendencias del gobierno deben
adaptarse a las angosturas pre
supuéstales sin reducir la calidad
de sus servicios y eso los coloca
en serios aprietos

Pero el acicate de funcionar

a pesar de las condiciones de
restricción elevará el sentido

social de sus tareas y esa será
la mejor vía para el paulatino
conocimiento de su labor ante

la población Y después de un
conocimiento generalizado de
sus servicios y de haber tenido
en ellos un comportamiento
adecuado podrá el INAI y las
autoridades locales semejantes
conseguir su amplia aceptación
para después conquistar su plena
justificación

Por lo pronto urge que no haya
confusiones sobre su naturaleza

orgánica de institución del Es
tado que no forma parte del go
bierno y que tampoco es una de
aquellas imprescindibles organi
zaciones de la sociedad civil
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Dice Delgado encomendarse para lograr votos

Dejan al final
gasto partidista
Preven diputados
discutir recorte

el último día

del periodo
MARTHA MARTINEZ

Sin acuerdo entre los grupos
parlamentarios la fracción de
Morena en la Cámara de Di
putados dejará para el último
momento del periodo ordina
rio de sesiones la discusión
del dictamen en materia de
reducción de financiamien
to público a partidos políticos

Después de la reunión
de la Junta de Coordinación
Política Jucopo Mario Del
gado indicó en conferencia
de prensa que este será el
último tema que abordará
el pleno el jueves 12 de di
ciembre y se encomendó a
la Virgen de Guadalupe para
lograr los votos necesarios
para su aprobación

Delgado informó que en
las últimas tres sesiones del
actual periodo la Cámara de
Diputados revisará también
temas polémicos como las
reformas en materia de fuero

amnistía y congelamiento de
cuentas

El líder morenista dijo
que hoy se votará la minuta
del Senado en materia de fue
ro la cual subirá de manera
directa al pleno por tratarse
de un tema analizado con
anterioridad

Delgado detalló que ma
ñana también celebrarán una
sesión solemne con motivo
del 45 aniversario de la Uni
versidad Autónoma Metro
politana UAM

El presidente de la Juco
po dijo que el próximo jue
ves durante la última sesión
del periodo el Pleno de San
Lázaro votará la reforma a la
Ley de Instituciones de Cré
dito que sustancia la facultad
de la Unidad de Inteligencia
Financiera UIF para blo
quear cuentas bancarias e
iniciar procesos de extinción
de dominio

El morenista informó
que el último tema de la se
sión será la discusión de la
reforma constitucional que
busca reducir en un 50 por

ciento el financiamiento pu
blico a los partidos políticos

Delgado afirmó que su
partido ha avanzado en con
vencer a las diversos banca
das sobre las bondades de la

iniciativa de la cual él mismo
es promovente

No obstante se encomen
dó a la Virgen de Guadalupe
para poder sacar adelante la
reforma constitucional

Ese va a ser el último
tema a votar en este perio
do ahí y lo que Ies decía la
semana pasada espero que
la Virgencita de Guadalupe
nos ayude a convencerlos y
a juntar los votos el próximo
jueves expresó

El coordinador parla
mentario adelantó que por
acuerdo de la Jucopo la
Mesa Directiva solicitará a
la Suprema Corte de Justicia
de la Nación una prórroga
hasta febrero ya que esta ha
bía establecido como plazo
máximo para subsanar las
deficiencias detectadas en la
Ley Federal de Remuneracio
nes de Servidores Públicos
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VAN POR 50 DE PRERROGATIVAS

Presiona Morena a

aliados para avalar
recorte a partidos

Por J Gerardo Mejia
MARIO DELGADO
presidente de la Jucopo
señala que el Presidente le
pidió convencer al PT PES y
PVEM para sacar la reforma

RECONOCE que aun no
hay consenso para alcanzar
la mayoría calificada ajuste
quitaría 2 6 mmdp a institu
tos políticos

consenso acerca del dictamen aprobado
por la Comisión de Puntos Constituciona
les el 29 de octubre pero consideró que va
por buen camino y se mostró confiado en
que sí la vamos a poder sacar adelante

El legislador aseguró que dichareforma
es algo que la sociedad está pidiendo es
un acto de congruencia con la austeridad
que ha venido impulsando el proyecto
del Presidente de la República ha puesto
el ejemplo con el Gobierno

partidos políticos
Me ha pedido que hable una vez más

con los partidos aliados a Morena con
el Partido del Trabajo con el Partido En
cuentro Social con el Partido Verde Eco
logista de México para tratar de conven
cerlos porque queremos que esta reforma
salga adelante detalló Delgado Carrillo
respecto a la reunión que sostuvo con el
titular del Ejecutivo en Palacio Nacional

El legislador admitió que aún no hay

Por José Gerardo Mejía
jose mejia razon com mx

El Presidente de la República
Andrés Manuel López Obrador
solicitó a Mario Delgado líder de
Morena en la Cámara de Diputa

dos y titular de la Junta de Coordinación
Política Jucopo hablar con las bancadas
aliadas a los guindas para convencerlos de
aprobar el recorte a las prerrogativas de los

EL PRESIDENTE de la Jucopo en San Lázaro admite que
no hay consenso pero confía en que pasará las elecciones
no se ganan con dinero sino con autoridad moral asegura

Pide AMLO a Mario Delgado convencerlos

Para recorte a partidos
van porvoto de aliados
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Explicó que el argumento con el que
pretende convencer al resto de los parti
dos es que las elecciones no se ganan con
dinero sino con autoridad moral misma
que obtendrán en caso de dar su aval al
recorte de más de 2 6 mil millones de pe
sos para los partidos Consideró que el
ejemplo lopuso Morena en 2018 cuando
ganólos comicios pese ano serel que más
recursos recibió ese año

Morena venció almodelo del despilfa
rro de recursos públicos en las elecciones
o sea que ellos que compraron despen
sas láminas acuérdense lo que decía el
Presidente en campaña chivos marranos
puercos todo eso aseveró

Para que la iniciativa sea aprobada re
quiere dos terceras partes de los votos en
el pleno de San Lázaro por tratarse de una
reforma constitucional actualmente con
la aprobación únicamente de Morena y
el PES el recorte presupuestal a partidos
políticos se perfila para obtener hasta 285
votos 57 por ciento de los sufra
gios en el caso de que todos los
diputados acudieran a la sesión

El dictamen que se perfila
que sea votado en el pleno esta

semana modifica el artículo 41 de la Carta

Magna en materia de Financiamientos a
Partidos Políticos para que la cantidad se
fije anualmente multiplicando elnúmero
total de ciudadanos inscritos en el padrón
electoral por el 32 5 por ciento del valor
diario de la Unidad de Medida y Actuali
zación en lugar del 65 por ciento como se
lee en el texto vigente para ser repartido
entre los institutos políticos

Delgado Carrillo informó que laJucopo
también acordó subir al pleno esta sema
na los dictámenes sobre la Ley de Amnis
tía un dictamen sobre Alerta de Género
otro de inclusión financiera para jóvenes
la minuta de fuero y el de Marina Mercan
te aunque una hora después anunció vía
Twitter que se pospondría

Respecto a la discusión por el fuero
adelantó que los diputados ratificarán su
postura de apego a la iniciativa del Presi
dente y no la del Senado porque restrin
ge los delitos en los que pueden serjuzga

dos los legisladores
Mientras que el dictamen

de Ley de Amnistía se perfilaba
P313 ser discutid0 h Y en Ia Co
misión de Gobernación

70
Porciento de los re
cursos se asignan por
resultados electorales

EL LÍDER de
Morena en la

Cámara baja zq
con el Ejecutivo

federal en Palacio
Nacional ayer

ME HA PEDIDO el
Presidente que ha
ble una vez más con
los partidos aliados
a Morena con el PT
con el PES con el
PVEM para tratar de
convencerlos

Mario Delgado
Presidente de la
Jucopo en San Lázaro
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Insisten diputados
en mantener su

fuero pero el de
AMIO sí lo acotarán
ENRIQUE MENDEZ

La Cámara de Diputados volverá a
rechazar la decisión del Senado de
acotar el fuero a los legisladores al
Congreso y en la sesión de este lu
nes se aprobará nuevamente la deci
sión de que sólo el Presidente pueda
ser juzgado además de por traición
a la patria por actos de corrupción
delitos electorales y los que ameri
tan prisión preventiva oficiosa

Asimismo la Mesa Directiva soli
citará a la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación una prórroga hasta
febrero de 2020 para aprobar la
nueva ley de remuneraciones de los
servidores públicos debido a que no
hay acuerdo y no le dará tiempo a los
diputados a aprobarlo esta semana

De esa forma la ley aplicaría has
ta 2021 pero al explicar la agenda de
las tres últimas sesiones del periodo
Mario Delgado Morena acotó que
los salarios del próximo año ya están
determinados en el presupuesto

Respecto del fuero del Presidente
y los legisladores refirió que la mi
nuta que les devolvió el Senado por
segunda ocasión que sí incluye el
desafuero a los legisladores por ese
catálogo de delitos será abordado
este martes en el pleno

Sostuvo que si la cámara acepta

incluir a los integrantes de las dos
cámaras del Congreso en el mismo
catálogo de delitos que al Presiden
te se restringen los delitos en los
que pueden ser juzgados

Delgado argumentó que ac
tualmente diputados y senadores
pueden ser juzgados por cualquier
delito y de aprobarse la minuta
del Senado se generaría un sobre
fuero y lo que vamos es en sentido
contrario en eliminar fueros y pri
vilegios Incluso presentó como
ejemplo el desafuero del diputado
de Morena Cipriano Charrez a
solicitud del Ministerio Público de
Hidalgo por el delito de homicidio
culposo de un taxista que insistió
no se habría aprobado con la adición
que incluyó el Senado porque de es
tar vigente la reforma los legisla
dores sólo podrían ser juzgados por
delitos graves

Informó que en la sesión de ma
ñana miércoles se discutirá el dic
tamen de ley de amnistía y para el
jueves Morena insistirá en la refor
ma para reducir a 50 por ciento el
financiamiento público a partidos
políticos así como otorgar a la Uni
dad de Inteligencia Financiera la
atribución de extinción de dominio
a cuentas bancarias aunque en am
bos temas no hay consenso con las
otras bancadas
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APROBARON 12 DE 14 DICTÁMENES DEL MANDATARIO

Diputados de la 4T pausan
73 de sus proyectos por
priorizar los del Ejecutivo

Listos para concluir anticipadamen
te estejueves su primerperiodo de
sesiones del segundo año de labo
res los autodenominados constitu
yentes de la fuerza parlamentaria
de la 4T en la Cámara de Diputados
dejan congeladas y pendientes el
72 8 por ciento de sus iniciativas
presentadas y han aprobado sólo
el 11 9 por ciento

De mil 324 iniciativas presenta
das por Morena PT PES yPVEM
han sido aprobadas sólo 158 fueron
desechadas 45 yotras 156 retiradas

Por los desacuerdos con la opo
sición ylos incidentes en el trabajo
legislativo aprobaron 12 de las 14

importantes yprioritarias iniciati
vas del presidente Andrés Manuel
López Obrador en sus ya 16 meses
de trabajos parlamentarios pero
dejan en las gavetas de San Láza
ro 965 de las que los legisladores
morenistas y aliados llevaron a la
tribuna

Satisfechos por haber recupera
do ya la dignidad la imagen y la
credibilidad del legislador dice
el coordinador de Morena Mario
Delgado los diputados se van de
vacaciones desde estejueves 12 de
diciembre cuando el periodo debe
concluir el 15 de diciembre según
marca la Constitución

Areserva de las ya programadas
para esta semana del paquete de
iniciativas del Presidente sólo les

faltan dos Ley de Amnistía en
favor de las personas en contra de
quienes se haya ejercitado o pudie
re ejercitarse acción penal ante los
tribunales del orden federal que
no sean reincidentes respecto del
delito por el que están indiciadas
por los delitos cometidos antes de
la fecha de entrada en vigor de la
esa Ley y el Proyecto de Decreto
por el que se reforma el artículo 4
de la Constitución en materia de

bienestar que eleva a nivel de la
Carta Magna los apoyos a adultos
mayores discapacitados ybecas a
estudiantes

De las 2 mil 831 iniciativas que
hasta el momento han presentado
todos los partidos elEjecutivo Con
gresos locales de legisladores sin
partido y ciudadanos 833 fueron
de Morena 233 del PES 203 del
PTy55 del PVEM
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Diputados piden
prórroga a SCJN

Busca definir salario del Presidente argumentan
# Solicitan hasta el próximo periodo ordinario
CARINA GARCÍA

nacion eluniversal com mx

La Cámara de Diputados so
licitará a la Suprema Corte de
Justicia de la Nación SCJN
una prórroga hasta el próxi
mo periodo ordinario de se
siones para emitir los pará
metros con los que se fijará el
salario del Presidente que se
rá el tope de percepciones pa
ra todos los servidores públi
cos del país

Así el próximo año es po
sible que se viva el mismo es
cenario de este 2019 con una
cascada de amparos se esti
man en cerca de 30 mil y de
recursos de inconstituciona
lidad ante laCorte de aquellos
funcionarios que no quieran
sujetar sus percepciones al lí
mite de loque gana el Jefe del
Ejecutivo federal reconoció
el presidente de la Junta de
Coordinación Política Juco
po de la Cámara Baja Mario
Delgado Carrillo

En mayo pasado al resolver
recursos de inconstitucionali

dad en contra de la Leyde Re
muneraciones avalada que
topó el salario de funcionarios
públicos al que gana el presi
dente Andrés Manuel López
Obrador 108 mil pesos la
SCJN ordenó a la Cámara de
Diputados fijar parámetros
objetivos para establecer cuál
debe ser esa percepción

Delgado Carillo expuso que
al no estar a tiempo estos pa
rámetros ordenados por la
Corte las percepciones de los
servidores públicos que apli
caránen2020 serán las queya
están ajustadas en el Presu
puesto de Egresos de la Fede
ración para el año entrante

Sin embargo admitió que
por la ausencia de esos pará
metros ordenados por la Su
prema Corte habrá funcio
narios que otra vez acudirán
al amparo y recursos ante la
SCJN para inconformarse

En octubre pasado la Cá
mara de Diputados aprobó
reformas constitucionales
para establecer que todo
servidor público incluidos

los de organismos autóno
mos deben sujetarse a ese
límite pero se debía acatar
la sentencia de la Corte para
hacerlo aplicable

Tras reunión de la Jucopo
Delgado Carrillo aseguró No
vamos a tener lista la legisla
ción en materia de remune
raciones novamos a alcanzar
a dictaminar la Corte nos dio
hasta este periodo para ha
cerlo y para no incumplir va
mos a solicitar una prórroga
Lo hará la presidenta de la
Mesa Directiva Laura Rojas
Nos estamos lijando como
nuevo plazo febrero es de
cir el próximo periodo ordi
nario de sesiones

Confió en que unavez que
se apruebe lanueva leyse van
a sobreseer los amparos que
estén en curso Pero sí vamos
a ver seguramente que se va
a repetir la historia de 2019
donde para el presupuesto
2020 los sueldos que vienen
ahí a algunos no les parezca y
van a recurrir a la Corte y al
amparo subrayó
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La Cámara de Diputados solicitará a la Suprema Corte una ampliación del plazo para que los
diputados establezcan las reglas de los nuevos salarios de los funcionarios públicos
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PAN denuncia
ante la FGR a
titular de ASEA

Lo acusa de
ejercicio ilícito
del servicio
público detalla

CARINA GARCÍA
nadon eluniversaLcom mx

La fracción del PAN en San

Lázaro presentó una denun
cia fomial ante la Fiscalía An

ticorrupción de la Fiscalía
General de la República
FGR en contra de José Án

gel Carrizales director Ejecu
tivo de la Agencia de Seguri
dad Energía y Ambiente
ASEA del Sector Hidrocar
burospor ejercicio ilícito del
servicio público

La diputada Silvia Garza
acusó al funcionario nom
brado el 25 de noviembre pa
sado de ocupar un cargo sin
satisfacer todos los requisitos
legales por lo que incurre en
un delito tipificado en el Có
digo Penal Federal

Carrizales quien antes
aplicóyfue rechazadodos ve
ces por el Senado para ocupar
el cargo en la Comisión Regu
ladora de Energía CRE in
cumple el artículo30 fracción
III de la Ley de la Agencia Na
cional de Seguridad Indus

trial y de Protección al Medio
Ambiente del Sector Hidro
carburos que establece como
requisito haber desempeña
do cargos de alta responsabi
lidad cuando menos cinco
años en actividadesprofesio
nales en el sector público o
privado sustancialmente re
lacionadas con las materias
objeto de la agencia

Esto porque el ñmcionario
sólo trabajó dos años como
ingenieroespecialista técnico
C en la Unidad de Seguridad
Industrial y Protección Am
biental de Pemex de 2011 a
2013 Luego fue asesor de Ser
vicios Generales de la Secre

taría de Finanzas del Gobier
no del Distrito Federal de
2013 a 2015

Después fue directorde Re
cursos Humanos y de la ofi
cina particular del presidente
de Morena de 2015 a 2018 y
subcoordinador de la Ayu
dantía del presidente Andrés
Manuel López Obrador de
diciembre de 2018 y hasta an
tes de ser nombrado en la
ASEA por lo que no sólo no
cubre los requisitos de ley si
no que comete un ilícito se
gún la diputada

Debido a que el único acer
camiento profesional en ma
teria ambiental de Carrizales

López ha sido de dos años y
en un cargo que no es de alta
responsabilidad como esta
blece la ley existe certeza
fundada de que el nombra
miento resulta contrario a los
requisitos legales paraocupar
el cargo de director de ese or
ganismo desconcentrado
estableció la legisladora

En su denuncia por posi
bles hechos delictuosos Gar
za Galván aseguró que el fun
cionario carece del perfil pro
fesional establecidoen lanor

ma legal
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Aplazan debate para
ampliar facultades
de Marina en puertos
Mario Delgado pidió ayer a la Co
misión de Gobernación posponer
la sesión programada para hoyen
la que se dictaminaría la iniciativa
de Morena que pretende darle
más facultades a la Secretaría de
Marina en la administración de

los puertos
El proyecto causó polémica

pues la SCT a cargo de JavierJi

menez Espriu es la encargada de
la operación yadministración de
los puertos yMorena sostuvo que
bajo la SCT hay inefíciencias

Por la mañana el presidente
AMLO había respaldado la ini
ciativa pues dijo debe haber más
control aunque rechazó una
militarización

ESTABA PROGRAMADA PARA VOTARSE HOY

Frenanreformaqueda
másfacultades aSemar
enoperacióndepuertos
La iniciativa es de Morena que acusa que bajo el control de SCT hay ineficiencia
Mario Delgado líder
de los diputados
morenistas dice que
se va a revisar mejor

9
VICTOR CHÁVEZ
vchavez elfinanciero com mx

Para revisar mejor el dictamen y
escuchar más opiniones el grupo
parlamentario de Morena en la
Cámara de Diputados decidió ayer
posponer la discusiónyvotación del
dictamen de reformas a diversas

leyes que buscan otorgar nuevas
facultades a la Secretaría de Marina

en la operación de los puertos
Con el argumento de que la Secre

taría de Comunicaciones y Trans
portes SCT mostró inefíciencias
ambigüedad ydejó vacíos legales
en la operación de los puertos los
legisladores proponen reformas a
las leyes Orgánica de laAdministra

ción PublicaFederal de Navegación
yComercio Marítimos yde Puertos
para dar facultades en comercio
seguridad contratos recursos ofi
cinas ypersonal a la Semar

Sin embargo ante las diversas
reacciones en contra de diputados
de oposición yluego de unareunión
privada con el presidente Andrés
Manuel López Obrador Mario Del
gado líderde los diputados de More
na escribió enTwitter Mepermito
informar que le he pedido a la Co
misión de Gobernación posponer
la sesiónprogramada paramañana
hoy en la que se dictaminaría la

iniciativaqueunifica la autoridad de
los puertos en la SEMAR

La iniciativa es de los diputados
de Morenayno de la dependencia
sin embargo Delgado explicó que
esta reforma no es sólo de un grupo
de legisladores sino a nombre de
toda la bancada y se trabajó junto

con el Ejecutivo
Indicó que estámuylejos de mili

tarizar los puertos es para reforzar
la seguridad eliminar la duplicidad
yconsolidar una autoridad maríti
maúnica LaMarina tendránuevas

facultades y la SCT se liberará de
algunas La propuesta recibió el
apoyo de la presidenta de la Comi
sión de Marina Mónica Almeida
López delPRD

El dictamen argumenta que con
la reforma de 2016 se generó una
mejora administrativa en los trá
mites que se prestan a la comuni
dad marítima cuando se otorgó
a la Marina el control de la Unidad

de Capitanías de Puerto yAsuntos
Marítimos

Por el contrario resalta la SCT
creó algunos vacíos legales en
materia de seguridad yprotección
portuaria que limitan su ejercicio
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previendo que esto pueda afectar la
seguridad de los puertos y el desa
rrollo del comercio marítimo na
cional e internacional en México

Además con la operación de la
SCT se dificulto el ejercicio efi
ciente de la Autoridad Marítima

Nacional y hubo ambigüedad en
las leyes yreglamentos en materia
de seguridad y protección portua
ria por lo que resulta necesario
concentrar todas estas atribucio

nes en la Secretaría de Marina a

fin de estar en total posibilidad de
responder a las exigencias que el
país y la comunidad marítima re
quieren en la materia

Por eso subraya es necesa
rio que el Poder Ejecutivo ejerza
una Autoridad Marítima Nacional

fortalecida a través de la Marina
con el fín de evitar la duplicidad de
funcionesyel dispendio de recursos
humanos yfinancieros de la admi
nistración pública federal además
de dotarde imparcialidad los trámi

tes que se brindan a la comunidad
marítimay de esta manera impul
sar el desarrollo marítimo del país

La iniciativa establece que los re
cursos humanos financierosyma
teriales con que cuenta la Secretaría
de Comunicaciones yTransportes
incluidas las oficinas de servicios

a la marina mercante para la eje
cución de las atribuciones que por
virtud de este decreto cambian a la

Secretaría de Marina se transferi
rán a ésta en su totalidad

REUNIÓN Mario Delgado y Andrés Manuel López Obrador ayer en Palacio
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Control de capitanías de puertos

Garantizar la seguridad

Combatir el tráfico de drogas

Adiestrar programar y proyectar todas
las acciones vinculadas al eventual uso

del personal naval para sus principales
tareas defensa del territorio y soberanía
nacional garantizar la seguridad interior e
instrumentar el Plan Marina para desastres

Vigilar e inspeccionar el cumplimiento
de las leyes mexicanas y el Derecho
Marítimo Internacional en el mar territorial

y la zona económica exclusiva

Dirigir a la Armada en caso de guerra

Administrar las relaciones y derechos
laborales del personal civil y naval que
trabajen para ella

La seguridad marítima en cuanto a
salvamento búsqueda y rescate se trate

Dirigir la industria naval del país

Construir conservar y disponer de toda
la infraestructura naval requerida para
el cumplimiento de sus obligaciones
incluyendo el asesoramiento para las vías
de comunicación civil que tengan un
eventual uso para la defensa

Asesorar a otras secretarías cuando esté

de por medio la seguridad nacional

Dirigir los sistemas navales de educa
ción y salud

Administrar el sistema de justicia naval

Comandar la guardia costera

Supervisar y salvaguardar las embarca
ciones mercantes y de pasajeros

Fomentar e instrumentar trabajos

de desarrollo científico o tecnologico
vinculados al mar

Vigilar la conservación de las áreas
naturales protegidas

Funciones extra
que se le otorgarían

Administrar la totalidad de los asuntos
marítimos en México

El desarrollo de la marina mercante
nacional

La facultad de expedir todo tipo de
permisos en esta materia

Otorgar permisos para el estable
cimiento y explotación de servicios
relacionados con las comunicaciones y
transportes por agua con embarcado
nes o artefactos navales

Coordinar la implementación de las
acciones necesarias con las demás

dependencias para el cumplimiento de
las disposiciones nacionales e internacio
nales en materia marítima en el ámbito
de su competencia

Otorgar autorización de inspectores a
terceros para que realicen la verificación
y certificación del cumplimiento de las
normas que establezcan los Tratados
Internacionales y la legislación nacional
aplicable manteniendo la supervisión
sobre dichas personas

Los recursos humanos financieros
y materiales con que cuenta la SCT
incluidas las oficinas de servicios a la

marina mercante para la ejecución de las
atribuciones que por virtud de este de
creto cambian a la Secretaría de Marina
se transferirán a ésta en su totalidad
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Demandan apoyo federal en Guanajuato
MAYOLO LOPEZ

El diputado federal panista
Juan Carlos Romero Hicks
demandó que haya respaldo
de las fuerzas federales para
contener la ola de violencia
que azota a Guanajuato

Veo con preocupación
las cosas Estoy atento a lo
que las autoridades en su
ámbito de competencia va
yan realizando El origen
principal de todo esto es de
lincuencia organizada y es un
delito federal Los homicidios
son del fuero local y son muy
preocupantes pero hay que
reconocer que el huachicol
no se está resolviendo y tam
poco la delincuencia organi
zada planteó en entrevista

Tero hay una exigencia

mayor de la población tanto
a la autoridad municipal co
mo estatal para que en el ám
bito de sus atribuciones ten
gan mejor capacidad de res
puesta y mejor coordinación
con el Gobierno federal Pero
no solamente eso se necesita
la voluntad que hasta hoy es
muy tenue del Gobierno fe
deral para el combate de la
delincuencia organizada No
hay resultados

Por separado el repre
sentante del Gobierno de
Guanajuato en la Ciudad de
México Luis Felipe Bravo
Mena aseguró que la violen
cia aumentó tras la salida de
la Marina de la entidad

El funcionario explicó
que el Gobernador Diego

Sinhue esta haciendo un es
fuerzo extraordinario a partir
de las últimas semanas para
atenuar la violencia

Hubo un momento muy
difícil cuando se retiró a la
Marina de los estados En

Guanajuato la coordinación
entre la Marina y las fuer
zas locales era muy eficaz
precisó

Hubo una instrucción
de que la Marina se retirara
de los lugares que no fueran
costas y entonces el trabajo
con Marina era muy buena
Es un elemento que coinci
de con un momento en que
se vuelve a exacerbar el nivel
de violencia de los grupos cri
minales resumió
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DIPUTADOS PRESENTARÁN INICIATIVA

Buscarán elevar a
70 el límite para
deducir intereses

ZENYAZEN FLORES
zflores elfinanciero com mx

Con el fin de mantener y atraer
nuevas inversiones en México

que impulsen a la economía los
grupos parlamentarios de Morena
yMovimiento Ciudadano en la Cá
mara de Diputados preparan una
iniciativa que plantea aumentar de
30 a 70 por ciento el límite para la
deducción de intereses la cual será
presentada en el próximo periodo
ordinario de sesiones

La iniciativa firmadaporlos coor
dinadores de Morena Mario Delga
do y de Movimiento Ciudadano
Tonatiuh Bravo plantea reformar el
primerpárrafo de laFracciónXXXII
delArtículo 28 delaLeydel Impues
to Sobre laRenta ISR para quedar
como sigue no serán deducibles
los intereses netos del ejercicio que
excedan del monto que resulte de
multiplicar la utilidad neta fiscal
ajustada por el 70 por ciento

Se trata de un aumento respec
to del límite de deducibilidad de

intereses de 30 por ciento que pro
puso la Secretaría de Hacienda en
la pasada Miscelánea Fiscal y que
precisamente se publicó este lunes
9 de diciembre en el Diario Oficial
de la Federación

Se debe incrementar la tasa a

la que hace referencia el primer
párrafo del Artículo 28 de la Ley
del Impuesto Sobre la Rentaya que
si bien deben existir limitaciones

a la deducibilidad de intereses por
parte de empresas también es cierto
que los esquemas pueden mejorar
se para favorecer el crecimiento
económico en México suscribe
la iniciativa

Juan Manuel Franco socio de
BDO México dijo que la propuesta
será una buena noticia para el sec
tor privado ya que las empresas
tendrán mayor flujo de recursos
y se minimiza el impacto a aque
llos contribuyentes a los que les
aplique tal disposición siva firme
esta iniciativa considero que es un
buen logro

Guillermo Mendieta socio del
despacho Mendieta y Asociados
calificó la propuesta como regalo
de Navidad ya que la iniciativa
reconoce un estancamiento de la

economía por lo que aumentar el
límite de deducibilidad de intereses

dará un respiro a los contribuyen
tes tener una menor restricción
para deducir intereses además
servirá para dar confianza a la in
versión extranjera
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CANAL DEL
CONGRESO
ESTRENA 2
SEÑALES
Abren la transé
v amplian cobertura
estrenan el 45 2y el 45 3
REDACCION

Con el objetivo de ampliar la señal para
que toda la audiencia pueda tener libre
acceso a los debates que se suscitan al
interior de la arriara de Senadores y de
Diputados la señal del anal del Con
greso Ceneral fue ampliada

Mediante un convenio entre la omi

sión Bicameral del anal del Congreso y
el Sistema Público de Radiodifusión del

Estado Mexicano SPR se acordó que el
canal tuviera una señal abierta y que su
alcance se extendiera a diversos estados

del país
Jenaro Villamil Rodríguez presidente

de la SPR informó que el acuerdo forma
parte de una estrategia de multiprogra
rnación del sistema público que garan
tiza que los ciudadanos tengan acceso a
los debates y contenidos que se produ
cen en el congreso

SPR está en su deber y obligación

de llevar esta señal a los lugares donde
más se pueda enfatizó

Por otra parte Mónica Fernández
presidenta de la Mesa Directiva de la Cá
mara Alta dijo que el convenio permite
ampliar la cobertura de la señal del Con
greso a once ciudades más en diversas
entidades por lo que a partir de ahora
más mexicanos y mexicanas de todas las
latitudes tienen la señal del anal del
Congreso corno un medio de informa
ción del trabajo legislativo lo que abona
a la mayor difusión parlamentaria corno
elemento de transparencia y rendición
de cuentas concluyó
NUEVA IMAGEN

orno parte de la renovación el canal
tendrá una nueva imagen así corno dos
señales más por el 45 2 y el 45 3 que
comenzarán a operar a partir de 2020

En la plataformas multimedia tam
bién se implemeritarári nuevas meto
dologías que incorporen los diseños
gráficos y coloridos y una nueva barra
de programación en la que se contempla
la paridad de género a la hora de desig
nar presentadores
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Gastan más
en monitoreo

SENADO DE LA REPÚBLICA
La Cámara alta erogó

un millón 595 mil

997 6 pesos para el
monitoreo de prensa

escrita redes y
medios electrónicos

POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

leticia robles gimm com mx

A pesar de que en los años
2016 2017 y 2018 la Mesa Di
rectiva del Senado consideró
justificado gastar en prome
dio 17 millones de pesos
anuales en pagar a una em
presa privada el servicio de
monitoreo de tiempos ofi
ciales que ya lo proporcio
naba de manera gratuita la
Secretaría de Gobernación
en este 2019 el Senado can
celó ese servicio millonario

En contraste aumentó en
135 el pago del monitoreo
de medios impresos radio
televisión electrónicos y re
des sociales respecto de lo
que gastaban los senadores
de las LXII y LXIII Legislatura

De acuerdo con la re

lación oficial de gastos en
Contratos Pedidos y Servi
cios desde el 1 de enero has
ta el 30 de septiembre del
2019 la LXIV Legislatura del
Senado acordó no refrendar
el contrato con la empresa
3W Educación que durante
tres años consecutivos obtu

vo ganancias de 49 millones
375 mil 980 pesos a pesar
de que la propia Auditoría
Superior de la Federación
ASF había planteado la ne
cesidad de que el Senado no
pagara ese servicio

Fue en el último trimestre
del 2015 cuando el Senado
entonces en la LXIII Legis
latura signó un contrato por
20 millones 880 mil pesos
para que desde el 1 de enero
y hasta el 31 de diciembre del
2016 la empresa 3W Educa
ción realizara el monitoreo

del uso y aprovechamiento
de los tiempos oficiales en
radio y televisión a nivel na
cional otorgados al Senado

Cuando Excélsior dio a
conocer este contrato en

2016 y que ese servicio ya lo
tenía el Senado por parte de
la Secretaría de Gobernación
el entonces presidente de la
Mesa Directiva el panista
Roberto Gil Zuarth aseguró
que se trataba de un servicio
ordenado por la Contraloría
Interna del Senado sin em
bargo en enero del 2017 la
ASF recomendó que no se
ratificara el contrato

Sin embargo en 2017 y
2018 el Senado volvió a con
tratar a 3W Educación En la

relación de gastos de 2019
no existe ya el contrato con
3W Educación

Pero mientras en 2015 las
LXII y LXIII Legislatura gasta
ron 678 mil 832 pesos en todo
el año para pagar el monito
reo de información del Sena
do en radio televisión prensa
escrita y medios electrónicos
que en 2016 ese servicio lo
utilizó por 459 mil 360 pesos
anuales y luego lo suspendió
en 2017 y 2018 en este 2019
el Senado pagó un millón
595 mil 997 6 pesos del 1 de
mayo al 31 de diciembre de
este año
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RECINTO LEGISLATIVO

Paga Senado 102 mdp para corregir sede
La Cámara alta realizó
contratos para arreglar
desde los plafones y
alfombras hasta los
elevadores

POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

leticia robles gtmm corrí mx

Después de ocho años de
evidenciar fallas en su fun
cionamiento provocadas
por el deficiente servicio de
elevadores las constantes
inundaciones en épocas de
lluvia y las alergias desatadas
entre su personal por el tipo
de alfombra que se colocó
de manera original el Sena
do debió pagar 102 millones
de pesos en este año para
corregir todos esos errores

Para los trabajos de re
mozamiento co i pspondien
tes al suministro y aplicación
de una pintura ambiental
mente responsable para cu

brir muros y plafones de
los edificios sede y admi
nistrativo de la Cámara de

Senadores que realiza Im
permeabilizantes y Manteni
miento de Inmuebles SA de
CV se destinaron 35 millones
237 mil 900 pesos

El Senado se mudó a la
nueva sede en Insurgen
tes y Reforma el 12 de abril
del 2011 y justo un mes des
pués se registró la primera
inundación que incluyó una
cascada en las oficinas del

entonces grupo parlamenta
rio de Convergencia

Para corregir ese proble
ma el Senado contrató a la
empresa Especialistas en
Acabados Profesionales SA
de CV para que a más tar
dar el 31 de diciembre de
este año se resuelva con una
erogación de 26 millones 565
mil 856 pesos

Otro problema fueron las
alfombras porque a pesar de

las labores de limpieza su
material fue difícil de mane
jar y comenzó a generar aler
gias Por ello se cambiaron
todos los pisos con el apoyo
de la empresa Constructora
Mozaco por un monto de 34
millones 584 mil ocho pesos

Otro problema fue el de
los elevadores pues a pesar
de tener nueve para uso de
personas y cuatro para carga
su servicio es deficiente por
lo que ya comenzó la cons
trucción de nuevos elevado
res para lo cual contrató a
Gestión y Edificación Inmo
biliaria SA de CV por cinco
millones 77 mil 960 pesos

Remozamiento

El costo sólo por los
trabajos para la aplicación
de pintura de la actual
sede ascienden a 35 2

millones de pesos
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Aprobaría Senado al vapor
iniciativa para frenar regulación
de contaminación de plásticos
Pretenden dar
albazo mediante uso
faccioso de su mesa
directiva señala
Greenpeace

El Senado buscará aprobar hoy
la iniciativa de Ley General de
Economía Circular LGEC no
obstante que es un obstáculo
para una regulación efectiva
que contenga la contaminación
por plásticos y abre el camino
para el desarrollo de prácticas
como la termovalorización de
los desechos plásticos advirtió
Greenpeace Consideró que eso
se da a pesar de los altos riesgos
que implica para las comunidades
locales y al medio ambiente se
quiere hacer parecer que ésta es
una forma limpia y renovable de
obtener energía

Advirtió que esto genera disper
sión normativa en la regulación
de la gestión de residuos sólidos
y de otros asuntos ambientales
Recordó que el jueves pasado
la mesa directiva del Senado au
torizó un cambio de turno que
permitió a la Comisión de Medio

Ambiente sustituir a la Comisión
de Economía en el proceso de dic
taminación de la citada iniciativa
y la primera comisión convocó a
reunión de comisiones unidas y
formuló el proyecto de dictamen
correspondiente en menos de 24
horas

Señaló que la alteración del
orden de trabajo sin cumplir con
requerimientos mínimos del pro
ceso legislativo evidencia la inten
ción de dar un albazo mediante el
uso faccioso de la mesa directiva
del Senado para rectificar el turno
a conveniencia con la finalidad de
aprobar la iniciativa de una nueva
ley sin el análisis necesario

Recordó que la rectificación del
turno entre comisiones ocurrió el
mismo día en que los senadores
Jorge Carlos Ramírez Marín PRI
y Ricardo Monreal Morena jun
to con representantes de la indus
tria de los plásticos anunciaron el
Acuerdo Nacional para la Nueva
Economía de los Plásticos que
las organizaciones Greenpeace
Oceana y la Alianza México sin
Plástico rechazaron por precipi
tado por ignorar casi un año de
trabajo con distintos actores bajo
el formato de parlamento abierto

De la Redacción
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En horas el acuerdo
del nuevo T MEC

Ya es tiempo planteo AMLO
Escucho cosas buenas Trump
La votación se acerca Trudeau

El Senado mexicano y la Cámara baja de
Estados Unidos ajustan sus calendarios para
aterrizar lo más pronto el convenio trilateral
El presidente de EU reconoce que hay

aceptación de los sindicatos de su país
López Obrador dice México ha cumplido
Hoy llegan a la GDMX Ereeland Kushner
Lightizer y Martha Barcena embajadora
mexicana según agencias Ebrard confirma
Graciela Márquez prevé una pronta votación
a fin de que el nuevo convenio entre en vigor
en el primer semestre del próximo año

Eloísa Domínguez 1

T MEC negociadores
se reúnen hoy en México

Acuerdo con sindicatos de EU afianza proceso de ratificación que tiene como fecha
límite el 20 de diciembre Llegan Kushner y Lighthizer por EU y Ereeland por Canadá

Eloísa Domínguez
Luego de que el presiden

te Andrés Manuel López
Obrador se pronunciara
en su conferencia matu

tina sobre que ya es el momento
el tiempo adecuado y convenien
te para que los demócratas de Es
tados Unidos aprueben el Trata
do de Libre Comercio con México

y Canadá T MEC las negocio
nes sobre el tema en la Casa Blan

ca avanzaron con señales positi
vas de una próxima aprobación

Marcelo Ebrard secretario de
Relaciones Exteriores confirmó
ayer por la noche en su cuenta
de Twitter que este martes a las
12 00 horas habrá un encuentro

de los equipos negociadores de
México Estados Unidos y Cana
dá para dar a conocer los avan
ces alcanzados en torno a la mo

dernización del Tratado de Li

bre Comercio entre los tres paí
ses T MEC

Por parte del gobierno estadu
nidense viaja a la Ciudad de Méxi
co el poderoso asesor y yerno de
Donald Trump Jared Kushner y
Robert Lighthizer representan
te comercial del vecino del norte

Por parte de Canadá arriba a
la capital del país Chrystia Freen
land viceprimera ministra y por
parte de México asiste al encuen
tro Martha Bárcena embajado
ra mexicana en EU junto con el
canciller Marcelo Ebrard Todos

ellos serán recibidos por el presi
dente López Obrador en Palacio
Nacional

La política también es tiem
po es el momento de tomar ya la
decisión porque de lo contrario
se va a acercar la decisión a los

procesos electorales que como
sucede y lo hemos dicho aquí en
todos los países democráticos des
piertan pasiones y queremos que
no se vincule que no se mezcle
este asunto tan importante para
la economía de las tres naciones

con el tema político electoral Lo
digo muy respetuosamente dijo
en su conferencia López Obrador

Por la tarde las negociaciones
avanzaron favorablemente entre

los congresistas demócratas lide
rados por Nancy Pelosi y el presi
dente Donald Trump

Los demócratas lograron un
acuerdo prelimi
nar con los sin

dicatos y la Casa
Blanca en torno a
la nueva versión
del Tratado de Li
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bre Comercio de
América del Nor
te de acuerdo con
diversas agencias
de noticias

Trump dijo ante
la prensa estadu
nidense Vamos

muy bien con el T MEC He escu
chado por parte de los sindicatos
que esto luce muy bien

Por ello este martes los tres
países evalúan los nuevos deta
lles antes de la posible ratifica
ción que se estima podría darse el
próximo 20 de diciembre en me
dio de una crisis política donde
Donald Trump están en la mi
ra precisamente de Nancy Pelo
si que lo ha sometido a investiga
ción por delitos de espionaje

Postergar la ratificación del
T MEC se daba desde Estados Uni

dos por parte de los sindicatos de
aquel país que presionaron a la

legisladora demó
crata de darle luz
verde si no se tenía

la garantía de pro
tecciones para fre
nar la exportación
de mano de obra
hacia México

En este senti

do López Obrador
dijo Ya nosotros
hemos cumplido
cabalmente y con
sideramos que es

un buen acuerdo para nuestras
naciones muy conveniente para

el pueblo de Estados Unidos pa
ra el pueblo de Canadá y para el
pueblo de México

El acuerdo fue firmado por los
tres países en noviembre de 2018
en Buenos Aires Argentina por
ello el jefe del Ejecutivo externó
que él hacía un llamado cordial
respetuoso a que después de un
año de un poco más ya se con
cluya esta etapa

Es el tiempo es el momento
se puede hacer y yo estoy optimis
ta muy optimista de que podemos
lograr este acuerdo indicó el in
quilino de Palacio Nacional

Justin Trudeau primer minis
tro canadiense aseguró que la
votación del T MEC se acerca
Estoy muy contento de escuchar

todos los avances que hacemos
Uno de los temas en que EU

y Canadá han presionado a Mé
xico para llegar al umbral de la
firma de la ratificación comer

cial del T MEC es que nuestro
país necesita una reforma labo
ral la cual fue aprobada el pa
sado 11 de abril y en el Presu
puesto de Egresos de la Federa
ción 2020 se dispusode más de
mil 401 mdp para arrancar la
primera etapa de la implemen
tación de la reforma laboral en

los estados sobre todo para lo
que tiene que ver los tribuna
les de justicia laboral que sus
tituirán a las juntas locales de
arbitraje

Alas 12 00 horas

en Palacio Nacional
se anunciarán

los avances

alcanzados

Secbetabia pe Economía

Entraría en
funciones el primer
semestre de 2020

Márquez Colín
La secretaria de Economía Graciela

Márquez Colín anunció que es
tamos en los últimos momentos
para la ratificación del Tratado
Comercial entre México Estados
Unidos y Canadá y si el proceso
sigue su curso será en el primer
semestre del próximo año cuando
el T MEC esté en funciones
S fsque la ratificación es en los
próximos días y la Cámara de
Representantes de Estados
Unidos logra la votación a fa
vor antes del 20 de diciembre
estaríamos hablando de que en
el primer semestre del 2020 ten
dríamos ya la puesta en marcha
del T MEC explicó

La FUNCIONARIA FEDERAL DETALLÓ que el
gobierno mexicano sólo está a la

espera de que se concrete el pro
ceso legislativo en el que el Con
greso de Estados Unidos y poste
riormente el de Canadá ratifiquen
el T MEC para arrancar el análisis
de los agregados o adéndum que
se pactó en el tema laboral ace
ro y aluminio medio ambiente y
medicamentos
VamosAtener que revisar qué es
lo que cambió de lo que aprobó el
Senado mexicano en junio pasa
do a esta nueva versión y pedirle
al Senado que empiece el proce
so legislativo en México explicó

En tanto el Senado de la Repúbli
ca se mantiene atento para reali
zar el análisis correspondiente al
adéndum que se realice a los do
cumentos

Estamos en la mejor disposición
vamos a estar atentos a cuáles
son los resultados a si hubiere
alguna acción algún adéndum
algún nuevo acuerdo que tuvie
ra que tomarse en cuenta es
te Senado de la República va a
estar atento todo el tiempo en
sus 24 horas para poder hacer
la tarea de análisis responsa
ble que nos corresponde ase
veró la presidenta del Senado
Mónlca Fernández

Una vez que llegue el llamado Pro
tocolo de enmiendas al T MEC
o adéndum el Senado en México
lo enviará a comisiones para que
siga el proceso legislativo respec
tivo donde se revisará el texto y
en su caso se apruebe el adén
dum Alejandro Páez
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Y PAN REVISARA CAMBIOS
AL ACUERDO COMERCIAL
Achialvn í irc ciííí í fr c fiií íií7fCííc7ofi deberá
cumplir cabalmente con el proceso legislativo

POR JONATHAN BAUTISTA

jonathan bautista contrareplica mx

El grupo parlamentario del Partido
Acción Nacional PAN en el Senado in
formó que analizará las modificaciones
propuestas al Tratado México Estados
Unidos Canadá T MEC antes de cual
quier adición al documento

Vamos a analizar con profundidad
las modificaciones del #TMEC Exigire
mos y trabajaremos para que la ratifica
ción de este tratado sea bajo los procesos
debidos y sin cambios a modo indicó la
bancada a través de Twitter

En un comunicado los panistas ad
virtieron que cualquier addendum o
modificación al T MEC deberá cumplir
cabalmente con el proceso legislativo en
el Senado de la República

Esto quiere decir que las propuestas

de cambio tienen que pasar por el aná
lisis y aprobación de las comisiones así
como del pleno

La bancada encabezada por el sena
dor Mauricio Kuri agregó que estará en
espera de la información necesaria para
el análisis correspondiente

En opinión del senador panista Gus
tavo Madero el gobierno se vio forzado
a hacer concesiones para apurarla deci
sión sobre el T MEC en Estados Unidos
en aras de tener buenas noticias en ma
teria económica

Consideró que a México se le impo
nen nuevas condiciones y las acepta
aunque haya una negociación con líneas
rojas que se dice que no se van a cruzar

El domingo el canciller Marcelo
Ebrard presentó ante senadores los cua
tro ternas que están en proceso de ne
gociación
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PAN entrega plan
de presupuesto
CECILIA NAVA

El PAN capitalino entregó ayer su pro
puesta de Presupuesto Económico
2020 denominada Re evolución Sus

tentable para la CDMX a la jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México tal
como lo anunció su Presidente Andrés
Atayde

la Oficialía de Partes de Gobierno de

la ciudad recibió el documento que se
fundamenta en tres directrices mini

mizar el gasto discrecional vía subesti
mación de ingresos el uso intensivo del
gasto público en inversión pública y
basar el gasto en el desarrollo humano
sustentable

La economía está mal lamentable
mente pinta para peor y es algo que le
recriminamos con respeto pero tam
bién con mucha firmeza al gobierno
que encabeza Claudia Sheinbaum Par
do lamentó Andrés Atayde líder local
del PAN en entrevista con este diario

1 a dirigencia blanquiazul explicó
que la propuesta de Presupuesto Eco
nómico 2020 es un documento con cri

terios técnicos que busca re inventar la

movilidad re evolucionar la capital e
impulsar una re invención social sus
tentable

Para demostrar que sí hay de otra
Acción Nacional propone una estima
ción de Ingresos Públicos que limite el
uso discrecional de los recursos vía su
bestimación y una serie de política pú
blicas que permitan mejorar la calidad
de vida de las y los habitantes de la Ciu
dad de México explicaron a través de
un comunicado

Vemos una política de seguridad en
la jefa de Gobierno que anuncia mu
chos planes muchas conferencias de
prensa pero que en el día a día no se
está traduciendo en una mejora de la
seguridad reveló Atayde

M ANDRÉS
ATAYDE
LÍDER LOCAL

La economía está mal
lamentablemente pinta
para peor y es algo que fe
recriminamos con respeto

 RD.  2019.12.10



Pág: 152

.

 

 

.

 

 

Partidos Políticos Nacionales

 

.

 

 

 

 

 

 

 

 



Pág: 153

Celebra PT con
respaldo a la 4T
ALEJANDRO SUAREZ

En el marco de su 29 aniversario el Partí
do del Trabajo PT reiteró su compromiso
en la lucha contra el régimen neoliberal y
en apoyo a la Cuarta Transformación que
encabeza el presidente Andrés Manuel
López Obrador

Reiteramos el compromiso de la diri
gencia y militancia de este instituto políti
co en estos 29 años de lucha en contra de
los regímenes y políticas neoliberales que
sumieron al país en la corrupción explo
tación económica y desigualdad social
se posicionó el partido en comunicado

El PT recordó que desde el año 2000
ha venido de la mano con López Obrador
primero como candidato a la Icfatuia de
Gobierno del entonces Distrito Federal y
después en tres elecciones presidenciales
hasta lograr la Vitoria el pasado 2018

Por eso mantiene el compromiso de
respaldar el proyecto del actual presiden
te para conseguir la cuarta transforma

ción de país
El Partido del Trabajo fiel a sus princi

pios seguirá luchando desde sus diferen
tes trincheras con el gobierno federal y de
la mano de las clases populares para lo
grar la Cuarta Transformación del país
agregó el partido

Actualmente el PT es uno de los alia
dos de Morena en el Poder Legislativo lo
cual permite al partido del presidente
mantener mayoría en ambas Cámaras
para impulsar las reformas propuestas
por el Ejecutivo federal

Al respecto el Partido del Trabajo afir
mó que seguirá con la bandera de la de
fensa de la clase popular para conseguir
acortar las brechas que hay en la sociedad
mexicana

El Partido del Trabajo es aJia
do de Morena en el Poder Legis
lativo lo que permite impulsar
las reformas del Ejecutivo
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DEFINIRAN EN 2020

PRD cambiara nombre
a través de encuesta

Liderazgos empujan que la dirigencia
nacional del partido para que recaiga
en figuras externas como José Narro
con quien ya platican del tema

ABIGAÍL CRUZ

Durante el primer trimestre
del 2020 el PRD definirá su
nuevo nombre entre los que
destaca PAIS en una en
cuesta a sus militantes del

país y que será la piedra angular de la re
fundación de este partido para competir
en el proceso electoral de 2021

Actualmente los liderazgos de las co
rrientes que de Cacto sobreviven al inte
rior de este partido se trabaja en un acuer
do político para que la dirigencia nacional
recaiga en un perfil externo y entre los
nombres que se barajan están el del ex
rector de la Universidad Nacional Autó
noma de México UNAM José Narro
quien renunció a su militancia priista lue
go de no lograr esta posición en ese insti
tuto político

En entrevista con El Sol de México
Guadalupe Acosta Naranjo uno de los in
tegrantes de la comisión Diálogo y Acuer
do que avalará el registro de militantes
externos señaló que él es uno de los que
impulsa que el Sol Azteca asuma el nom
bre de PAÍS

Y explicó que por ahora continúa el
acercamiento con intelectuales exmili
tantes de otros partidos y ciudadanos que
están pidiendo participar en el proceso de
transformación del PRD Entre los que
destacan están José Narro Demetrio Sodi
Beatriz Pagés y Gabriel Quadri

Además el PRD está tratando de con
vencer a que se sumen a este partido los
liderazgos de Coparmex

La Comisión Diálogo y Acuerdo está

integrada por el gobernador de Micho
acán Silvano Aureoles Jesús Ortega
Héctor Bautista Ornar Ortega y Guadalu
pe Acosta Naranjo

En ese sentido el integrante de la Di
rección Nacional Extraordinaria DNE del

PRD Angel Ávila Romero señaló que la
decisión de cambiarle o no el nombre a
este instituto político se definirá a través
de una encuesta cuyo resultado estaría
listo a principios del próximo año aunque
ve complicado llevarlo a cabo por la cer
canía de las elecciones y las alianzas que
habrán de firmarse ante el proceso electo
ral en los estados de Coahuila e Hidalgo

El cambio del nombre se tiene que
discutir en el Congreso Nacional Tiene
que haber encuestas estudios de opinión

mandamos a hacer algunas pero nos van
a dar resultados el próximo año Hay que
valorar si una nueva marca se puede posi
cionar en un año o no esa es la gran discu
sión explicó Ávila

Y aseguró que conoce encuestas donde
el PRD es conocido por los ciudadanos y lo
ponen por encima de institutos como el
Partido del Trabajo PT Por ello él ve
complicado el cambio de nombre del Sol
Azteca debido a la cercanía de las eleccio
nes de 2020 y 2021 en donde se prevén
alianzas con otras fuerzas políticas

El fundador de la extinta expresión Ga
lileos Guadalupe Acosta proyectó que en
el Congreso Nacional máximo órgano de
liberativo en el partido programado en
abril de 2020 habrá debate y discusión

En este momento nosotros hemos
sostenido diversas reuniones con intelec
tuales exmilitantes de otros partidos así
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como integrantes de organizaciones que
no lograron reunir los requisitos para for
mar un nuevo partido político así como
con empresarios detalló Acosta

Para los liderazgos visibles del PRD es
claro que se requiere inyectar el ímpetu
de nuevos cuadros Hoy todos los parti
dos viven una crisis y el PRD vive una cri
sis severa agregó
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ASEGURA FERNANDO GONZÁLEZ

Amenazan
a profes que
se van a RSP
El partido de la maestra Elba Esther Gordillo ya cumplió
con los requisitos para el registro el INE debe avalarlo
ELENA MICHEL

El presidente nacional de las Re
des Sociales Progresistas RSP
Fernando González Sánchez
asociación que de acuerdo con
su registro ha cumplido con los

requisitos mínimos de ley para convertir
se en partido consideró que el nombre de
Elba Esther Gordillo abona a este movi
miento y denunció que los maestros han
tenido que acercarse tímidamente por
que han sido amenazados por autoridades
educativas y liderazgos del SN I E

De acuerdo con los números de la aso
ciación han afiliado a más de 350 mil
simpatizantes y realizado las 20 asam
bleas estatales que se piden por ley Sin
embargo será hasta el otro año cuando el
Instituto Nacional Electoral INE certifi
que esta información

1 a maestra es una mujer amorosa
una mujer de Estado donde no caben la
venganza la revancha ni pasiones meno
res que no tienen que ver con los objeti
vos de Estado explicó González Sánchez
en entrevista con El Sol de México

El dirigente de Redes Sociales Progre
sistas detalló que la apuesta en 2021 será
ser competitivos a escala municipal y es
tatal ya que aseguró es ahí donde se gana
sudando la camiseta y no con grillas que

le resultan abstractas a los ciudadanos

Queda claro que la maestra es un ac
tivo por estructura para formar un parti
do pero no se convertirá en un pasivo

No cree que su nombre pueda pegar a la
marca de un nuevo partido

Ella no es candidata ni dirigente del
partido Yo creo que aprovechar todas sus
virtudes que tiene muchísimas aprove
char toda su experiencia su valiosa capa
cidad para entender el poder y la política
hace que la curva de aprendizaje de los
políticos nuevos sea más corta y la gente
que viene pisando fuerte desde abajo
mejore su capacidad de representación y
el ejercicio político

Y agregó Nosotros creemos que su
cercanía y experiencia es un gran valor
que nos unifica a todos

Los maestros se están sumando a las
Redes

Muchos dirigentes y maestros se han
sumado a las Redes algunos de una ma
nera tímida y desconcertante porque han
sido amenazados por autoridades educa
tivas y dirigentes estatutarios sindicales
actuales Pero los maestros de manera in
dividual sin asumirse como gremio han
acudido como ciudadanos y dirigentes a
sumarse al movimiento Y son una fuerza

muy representativa e importante
El exsubsecretario de Educación Bási

ca en el gobierno de Felipe Calderón Hi
nojosa explicó que el nuevo partido bus
cará promover una clase política experta
en políticas públicas y tiene como objeti
vo presentarse como una opción centro
moderada ante los ciudadanos que de
fienda la clase media la propiedad priva
da el defender el libre mercado y la equi
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dad social

Morena ha polarizado a México
buscan ser una opción más moderada

Yo creo que la sociedad ya estaba
muy polarizada El movimiento que llevó
al Presidente a ganar las elecciones sólo
está viviendo las consecuencias de esta

polarización
Se debe buscar construir gobiernos

más centrados para recuperar el centro
político con mayor claridad eso es parte
de lo que en RSP creemos Una sociedad
fuerte pero también creemos en la pros
peridad y el progreso producto de las li
bertades y del respeto de la propiedad pri
vada y libre comercio

González Sánchez destacó la impor
tancia de trabajar de la mano con los em
presarios porque ellos son los que gene

ran empleo e inversión en el país y delineó
la visión de Redes Sociales Progresistas
sobre política económica Necesitamos
un Estado fuerte que promueva la equidad
social a partir de finanzas sanas y un sis
tema tributario progresista que desgrave
el capital y el trabajo y comience a gravar
de mejor manera el consumo

O FERNANDO GONZÁLEZ SÁNCHEZ
PRESIDENTE NACIONAL DE RSP

Muchos dirigentes y
maestros se han sumado
a las Redes algunos
de una manera tímida

El dirigente de Redes Sociales Progresistas detalló que la apuesta en 2021 sera ser competiti
vos a escala municipal y estatal omar flores
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Partido de Elba recibiría
41 5 millones de pesos
ALEJANDRO SUÁREZ

I uego de celebrar 20 asambleas esLalales
Redes Sociales Progresistas RSP co
mienza la etapa final para cumplir ante el
Instituto Nacional Electoral los requisitos
necesarios para obtener el registro como
partido nacional De lograrlo la agrupa
ción afín a Elba Esther Gordillo recibirá 41

millones 573 millones de pesos para los
últimos cinco meses del año

La primera prueba que deberá de su
perar RSP es la certificación de las asam
bleas estatales por parte del Instituto Na
cional Electoral 1NE ya que de acuerdo a
la Ley General de Partidos Políticos para
alcanzar el registro deberá de demostrar
que realizó al menos 20 estatales

El segundo requisito que deberá de
cumplir con la autoridad electoral es el de
una afiliación mínima un número que
ronda en los 266 mil mexicanos registra
dos en la Lista Nominal de electores

Para ambos requisitos RSP tiene hasta
el 31 de enero para entregar tanto las actas
de las asambleas como los registros de
afiliación ante el INE que una vez que los
haya recibido deberá de revisarlos

En el caso de las afiliaciones el Institu
to revisará uno por uno para comprobar
que en realidad se alcanzaron los 266 mil
afiliados y el partido en formación no en
tregó simulaciones de registros como
ocurrió con algunos aspirantes a candida
turas independientes durante el proceso
electoral de 2018

A la par de esta revisión el INE tam
bién tendrá que realizar la fiscalización de
los gastos de Redes Sociales Progresistas
así como de sus documentos principales

estatutos y plataforma electoral
En el caso de la fiscalización la autori

dad electoral tendrá que revisar que los
ingresos y egresos durante el periodo de
afiliación y de celebración de asambleas
estén apegados a la ley es decir que sean
de origen lícito y de personas autorizadas

El INE tendrá todo el primer semestre
para hacer esta certificación ya que en
junio tendrá lugar la sesión del Consejo
General para otorgar los registros a los
nuevos partidos políticos En caso de que
le den visto bueno al partido de Elba Es
ther tendrá vigencia a partir de julio y su
primera prerrogativa económica le será
dada en agosto

A partir de ese mes y en lo que resta
del año recibirá ocho millones 314 mil 775
pesos mensuales además de espacios en
radio y televisión Para el 2021 ano de
elecciones federales recibirá dinero no
sólo para sus actividades sino para sus
campañas

266
MIL mexicanos registrados en la
Lista Nominal de electoras como
mínimo deben de estar afiliados

Jl
DE ENERO tiene como fecha límite

para entregar las actas de las
asambleas
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Elba Esther Gordillo
tiene partido nuevo
y va por el SNTE

Las Redes Sociales Progresistas im
pulsadas por la profesora Elba Esther
Gordillo consiguieron sobradamente la
militancia necesaria para solicitar al INE

su registro como partido político
Las RSP celebraron 21 asambleas estatales la ley

les exige 20 con más de 3 000 ciudadanos militan
tes ahorarealizaráunaasambleanacionalconlaque
se cerrará el trámiteparalaobtencióndelregistro

El INE tiene todo el mes de enero para analizar
la documentación y las auditorías de las asam
bleas supervisadas por su mismo personal

En febrero si se cumplió con los requisitos el
Instituto tendría que conceder su registro como
partido político

Yentonces Gordillohabríacumplido suprimera
promesa regresar a la política aunque no lo hará
personalmente

El segundo pendiente de Gordillo es la recupe
ración de la dirigencia nacional del SNTE

La profesora logró echar de la dirigencia del
SNTE a Juan Díaz de la Torre en noviembre de
2018 a quien consideró un traidor por no haber
abogado por ella en eljuicio que le inició el gobier
no de Enrique Peña enfebrero del 2013

En lugar de Díaz de laTorre quedó al frente del
sindicato magisterial Alfonso Cepeda quien se
gún un acuerdo no escrito con el Gobierno actual
tenía el carácterde interinoydebía convocarauna
elecciónnacionalmeses después

Pero no lo hizo por el contrario modificó los
estatutos desapareció la figura de presidente del
SNTE cargo que ostentaba Gordillo en el momen
to de su detención y organizó un congreso nacio
nal en el que fue reelecto hasta el 2024

Los grupos seguidores de la profesora han co
menzado la presión para obligar a Cepeda a cum
plir el pacto incluso han acudido ante el propio

López Obrador para pedir la realización de la
elecciónnacional

El Presidente sin embargo no se ha querido
meter de lleno

Se limitó a desear que los profesores resuelvan
sus problemas internos sin embargo la conver
sión a partido de las RSP cambiará el escenario
radicalmente

Las RSP se han manifestado lopezobradoristas
pero no a ciegas ni incondicionalmente

Yavendrá el tiempo de lanegociación

Minimizar el robo cometido por el embajador de
México enArgentina ÓscarRicardoValero aun
simple error humano no deja bien parado el
nombre del país

Quizá al presidente López Obrador se le hace
un pecadillo adolescente el hecho de que el
representante de nuestropaís arrastre elprestigio
nacional cualjerga de trapear

El video del robo del libro se viralizó mundial
mente a esto el canciller Marcelo Ebrard reac
cionó como era esperado con 45 días de retraso
pues el tema estuvo en los medios desde el 26
de octubre pasado pero López Obrador trató de
defender lo indefendible

Valero será destituido pero aúnno saben cómo
pueden darle una salida menos dura

Aver

O Marcelo EbrardyJesús Seade sonunos magos
de lanegociación o el Gobiernomexicanonos está
ocultando algo en las negociaciones delT MEC

Si las versiones que hablan de un acuerdo entre
Trump y los demócratas resulta cierta hoy habrá
fiesta en Palacio Nacional para recibir a la vicepri
mera ministra de Canadá Chrystia Freeland al
primeryerno de Estados Unidos JaredKushner
y al representante comercial estadounidense
Robert Lighthizer para ultimar los detalles de la
ratificación del acuerdo comercial

Lanoticia es excelente para elpaís nomásque
habrá que estar atentos a las letras chiquititas

Lasop n onesexpresadasporlos iTmtSo
columnistasson independientes leemás jjESH

y no reflejan necesariamente columnas R ffgspe
elpuntodev stade24HORAS
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Aprueban ciudadanos a
los gobernadores panistas
Resultados Resalta el caso de Carlos

Mendoza Davis de Baja California Sur
quien obtuvo los primeros lugares
en popularidad disminución de
corrupción salud entre otro rubros

La mayoría de los gobernadores emanados
del Partido Acción Nacional PAN se ubica
ron en los primeros lugares de aprobación
ciudadanay combate a la corrupción según
la última encuesta nacional llevada a cabo

porArias Consultores
De acuerdo con los resultados Baja Cali

fornia Sur con Carlos Mendoza Davis está

en el segundo lugar nacional de aprobación
ciudadana Francisco García Cabeza deVaca
gobernador de Tamaulipas se ubicó en ter
cero y Francisco Domínguez de Querétaro
en quinto

A su vez Mauricio Vila gobernador de
Yucatán obtuvo el séptimo lugar en aproba
ción ciudadana Martín Orozco Sandoval de
Aguascalientes ocupó el lugar 10 José Rosas
Aispuro de Durango quedó en el 12 y Diego
Sinhue Rodríguez Vallejo de Guanajuato
quedó enel 15 de 32mandatarios evaluados

Sobre el tema de la confianza que inspi
ran los gobernadores el mejor evaluado fue

Carlos Mendoza Davis con el segundo lugar
nacional en tercero Diego Sinhue de Gua
najuato Francisco Domínguez quedó en el
sexto Francisco García de Tamaulipas en el
7 Orozco de Aguascalientes en el lugar 10
Rosas Aispuro de Durango en el 11 y Mauri
cioVila deYucatán en el 12

En el enfoque del mejoramiento de la con
fianza de los empresarios para invertir otra
vez Baja California Sur obtuvo el primer lu
gar Aguascalientes en segundo Querétaro
encuarto Guanajuato en quinto Yucatán en
noveno Chihuahua en elnúmero 10 Tamau
lipas en 11 yDurango en 12

Sobre las percepción ciudadana de los
avances en materia económicayde creación
de empleos Baja California Sur se ubica en
primer lugar Querétaro en segundo Ta
maulipas en quinto Guanajuato en el seis
Aguascalientes ennueve Chihuahua en 11 y
Yucatán en 12

La mayoría de gobernadores panistas ex
cepto Antonio Echevarría de Nayarit están
integrados a la Asamblea de Gobernadores
de AcciónNacional la cual fue creada con el
objetivo de impulsarypromovereldesarrollo
social económico y político de los estados
miembros así los valores democráticos y la
autonomía de las entidades federativas a
nivel nacional

En la medición de Arias Consultores cuya
metodología fue la aplicación de encuestas a
12 mil 178 ciudadanos usuarios deFacebook
para conocer el desempeño de los 32 manda
tarios los gobernaadores del PAN también
se colocaronenlosprimeros lugares respecto
al mejoramiento de la seguridad pública en
sus entidades

BajaCaliforniaSurtambiénlograelprimer
puesto Yucatán obtiene el tercero Tamau
lipas ocupa el cuarto Durango se coloca en
quinto Aguascalientes en sexto y Querétaro
en séptimo respecto al mejoramiento de las
condiciones de seguridad redacción

La encuesta muestra que en la mayoría de
estados gobernados por el PAN están en el top
10 de entidades con menor corrupción

Baja California Sur gobernada
porCarlos Mendoza Tercer lugar
Chihuahua gobernada
porJavierCorral Sextolugar
Aguascalientes gobernada
por Martín Orozco Séptimo lugar
Guanajuato gobernada
por Diego Sinhue Rodríguez Octavo lugar
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Enunos años cuando dirijamos la mirada hacia
la elección de 2018 nos percataremos que su
mayor herencia fue la desaparición del sistema

de partidos entonces existente El proceso electoral de
2018 dinamitó al PRI PAN y PRD por igual Un novel
partido los hizo pedazos Lo que hoy caracteriza a los
partidos opositores es su fragmentación En solo un
año de gobierno ha quedado clara su debilidad y en
algunos ámbitos su inexistencia Los votos alcanzados
por AMLO y su coalición en 2018 transformaron la di
námicapolíticaen el país Lapopularidad presidencial
aunada a sus votos legislativos le otorgan al partido
gobernante una fuerza formidable Los contrapesos
formales e informales son pocos y algunos de ellos co
mo las calificadoras o los fondos de inversión carecen
de fuerza político electoral

El principal problema para los partidos de oposi
ción sin embargo no radica en la correlación de fuer
zas existente sino en que su porvenir se augura to
davía más desfavorable Las diversas encuestas na
cionales publicadas en días pasados retratan a una
oposición con una exigua base ciudadana El PAN la
oposición más sólida solo alcanzauntercio de la fuer
za de Morena a nivel nacional En la encuesta más
reciente de Buendía y Laredo PAN y PRI obtienen 15
y 12 de la preferencia efectiva para diputados fede
rales respectivamente Morena en cambio obtiene
51 sin contar a sus posibles aliados Números simi
lares han reportado las encuestas en vivienda de EL
UNIVERSAL y de Reforma Aunque estas cifras cam
biarán conforme se acerque la elección la distancia
entreprimeraysegundafuerza es tangrande queMo
rena tiene una alta probabilidad de llevarse el triunfo
en la gran mayoría de los 300 distritos electorales

Una variable que puede atemperar este desenlace
es la concentración geográfica de votos por parte de
la oposición como ocurría en la época dorada del
PRD En este sentido el PAN y Movimiento Ciuda

dano son los partidos que tienen un alto potencial de
convertirse en diques regionales a la hegemonía de
Morena Si logran preservar la primera posición en
los estados dondegobiernan podríancompensar sus
pérdidas en el resto del país Lasituación es más com
plicada para el PRI históricamente ha sido un par
tido conpresencianacionaluniforme Poresta razón
de mantenerse su tuerza electoral actual ganaría
muy pocos distritos de mayoría

Además de los pocos votos que recibieron los co
micios de 2018 le heredaron al PAN PRI y PRD un
pésimo posicionamiento Desde entonces sus nega
tivos han crecido y sus positivos han caído dramá
ticamente Previo a la elección 36 de los mexicanos
tenía una opinión positiva de Acción Nacional hoy
solo 22 dice lo mismo Sus negativos en cambio cre
cieron de 41 a 53 por ciento durante el mismo periodo
Su balance de opinión positivos menos negativos
pasó de 5 a 31 en 18 meses mientras que el balance
del PRI transitó de 35 a 47 Por el contrario Morena
disfruta de un balance de opinión envidiable 39

Con este posicionamiento tan negativo la pregun
ta obligada es si PAN y PRI podrán capitalizar el des
contento con la gestión lopezobradorista Si el des
contentoconAMLOnoencuentracanalespartidistas
se puede traduciren abstención Si se traduce en apo
yo a partidos con escasa fuerza difícilmente cambia
rá el resultado de la elección por lo que serán votos
desperdiciados En ambos casos el costo para Mo

rena sería mínimo

El principal riesgo para la oposición en 2021 es que
se fragmente todavía más Históricamente los par
tidos pequeños tienen su mejor desempeño en las
elecciones intermedias Hoy las encuestas ya regis
tran números muy altos para ellos 22 en el estudio
de Buendía y Laredo y 20 para Reforma incluyen
do independientes Si esta tendencia se mantiene
2021 será una pesadilla para PAN y PRI
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Asegura que sus decisiones no estarán influenciadas

Ofrece Ríos Farjat
autonomía y crítica
Busca nueva Ministra

acortar la brecha

de desigualdad
social y de derechos
VERÓNICA AYALA

Al asegurar que actuará de
manera independiente y crí
tica la nueva Ministra de la
Suprema Corte de Justicia
Margarita Ríos Farjat sostu
vo que sus decisiones no esta
rán influenciadas por su paso
por el Gobierno federal en el
que participó durante un año
como Jefe del SAT

Cuestionada sobre cómo
garantizará su autonomía en
los asuntos relacionados con
la Administración federal di
jo no ser un robot programa
do para resolver a su favor y
señaló que la ley prevé que
pueda excusarse para asun
tos fiscales donde haya par
ticipado activamente

Yo creo que la gente no
es robot o sea no es como
que te programan y vas a ha
cer vas a decidir siempre a fa
vor del Gobierno porque de
ahí vienes manifestó la abo
gada regiomontana en entre
vista con Grupo REFORMA

Creo que eso es un pre
juicio muy grande que nos
daña a todos lo comprendo
pero la gente no es robot las
personas tomamos decisio
nes y lo que más nos inte
resa a la gran mayoría es ser
independientes y ser críticos
entonces ese es mi compro

miso aquí
Tras el respaldo mayori

tario que recibió en el Sena
do el pasado jueves la nueva
Ministra manifestó sentir
se comprometida para se
guir trabajando por México
y además reconoció el per
fil de Ana Laura Magaloni y
Diana Álvarez las otras dos
aspirantes con quienes inte
gró la terna propuesta por el
Presidente Andrés Manuel
López Obrador

Yo creo que son dos abo
gadas muy inteligentes muy
competentes y talentosas
expresó

Para Ríos Farjat el ser
una de las tres Ministras en
funciones tras la reforma ju
dicial de 1994 representa un
precedente importante en
un momento en el que se
está logrando la paridad de
género en México así como
un ejemplo para millones de
niñas de que se puede desta
car en lo profesional y en la
vida pública

En la medida en que
las instituciones vayan refle
jando esa paridad numérica
también es una paridad de
capacidades las instituciones
no pueden quedarse atrás y
deben ir reflejando esos cam
bios opinó

Tras señalar que no se
trata sólo de un tema de ac
cesos y que se requiere que
las personas y las mujeres en
particular sean valoradas por
sus capacidades la también
doctora en Derecho recono

cio que no hay una igualdad
como tal y que ese sector car
ga con un bagaje histórico
cultural familiar y financiero
que no ha logrado romperse

La presencia de tres mu
jeres en la Cortea recalcó no
significa que vayan a reforzar
una perspectiva de género
en sus decisiones sino que
estén ahí para opinar de los
mismos asuntos y preocupa
ciones de todos de los temas
constitucionales penales y la
borales del País

Ríos Faijat aseguró que
ha tenido una trayectoria
constante ya que su paso
por el Poder Judicial de la
Federación como litigante
en juzgados y en despachos
privados e incluso en sus fa
cetas como docente editoria
lista de Reforma y madre han
nutrido su experiencia profe
sional y de vida

Sin embargo reconoció
que estar al frente del Ser
vicio de Administración Tri
butaria SAT ocupa un lugar
muy especial en su carrera
por su rol en la impartición
de justicia en el País

Un contribuyente que no
pague los dos pesos que deba
sino que pague uno está ge
nerando una injusticia consti
tucional porque alguien más
lo va a pagar por él explicó

El SAT es una institución
en donde se imparte justicia
cotidianamente

Afirmó que su incorpora
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ción al Gobierno se dio por
que buscaba contribuir en un
proyecto de País que se ase
mejara con su visión de jus
ticia y ahora desde su nuevo
cargo dijo buscará disminuir
la desigualdad y la pobreza
no sólo económica sino de
derechos y accesos

La justicia es ideológica
y para mi acortar la brecha

de desigualdad y que haya
más accesos y que no ten
gamos a los pobres como al
go invisible como una gran
masa externa como una ex
ternalidad económica es la
determinante del progreso
o estancamiento de un País
completo recalcó

En cuanto a los retos que
enfrenta el Máximo Tribunal

puso como ejemplo mante
ner la cohesión del orden ju
rídico en medio de las refor
mas y cambios instituciona
les del nuevo Gobierno así
como el fortalecimiento y la
autonomía institucional y la
sensibilidad para contribuir
a que haya mayores accesos
para abatir la desigualdad y
la discriminación

MM La genteitó es robot Ó
teprogramanyvas a decidirsiemprea favor del
Gobierno Las personas tomamos decisiones
yloque más nos interesaes ser independientes
yserofacos ese es núcompromiso

MM Lajusticia es ideológicayparami acortar
labrecha de desigualdadyque no tengamos a
lospobres como algo invisible como una gran
masa externa es la determinante delprogreso
o estancamiento de unPaís completo

IJttaccmliibuyentequenopaguelosdos
pesos quedeba sino epagueunp est
generandouna injusticia constitucional porque
alguien máslovaapagarpor él
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Cuenta con una maestría
en Derecho Fiscal en la
UANL

Es doctora en Política

Pública por la Escuela de
Gobierno y Transforma
ción Pública del Tecnoló
gico de Monterrey 2016

Trabajo de 1996 a 1999
en el Poder Judicial

de te Federación pero no
llegóaserjuezát

Coadyuvó a conformar
el colectivo Coalición
Anticorrupción 2016
para adoptar e imple
mentar él Sistema Estatal
Anticorrupción en NL

Ha sido profesora de I
a Facultad Libre de
Derecho de Monterrey
desde 2016

Como escritora es autora
de los poemarios Si las
horas llegaran para
quedarse 1995 y Cómo
usa los ojos 2010
Ganó el premio dé poesía
universitaria 1993
y de poesía joven de
Nuevo León 1997

El 5 de diciembre
de 2Q1S fue nombrada
pqr Andrés Manuel
López Obrador como
Jefe del SAI

Es la primera vez desde
la reforma de 1994 que
la Corte tendrá tres
ministras en funciones
pues se suma a Norma
Pina y Yasmfn Esquive
De los 26 ministros y
ministras nombrados

desde 1994 es la primera
nacida en Nuevo León
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PROMETE
AUTONOMIA
DESCARTA SUBORDINACIÓN AL EJECUTIVO
Y CONSIDERA POSITIVO Y EORMATIVO EL

TRABAJO QUE REALIZÓ AL FRENTE DEL SAT
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REDACCIÓN

PAIS HERALDOOEMEXICO COM MX

La recién electa ministra de
la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación SGN
Margarita Ríos Farjat ase
guró quejamás ha recibido

consignas por parte del Presidente
Yo no veo por qué habría una

subordinación al Ejecutivo no hay
manera de explicar eso y lo digo con
el mayor de los respetos y sensi
bilidad como un prejuicio porque
no ha existido tal subordinación
expresó

En entrevista con Adela Micha
para El Heraldo Radio la nueva
integrante del máximo tribunal y
quien se desempeñó como titu
lar del Servicio de Administración
Tributaria SAT consideró que en
ocasiones existe el prejuicio sobre
que quienes provienen del gobierno
se vuelven incapaz de pensar de
forma autónoma

Creo que la independencia y la
calidad y capacidad de criterio viene
de un lugar mucho más profundo
que del lugar en donde estés en ese
momento expuso

En contraste dijo que ve como
una experiencia positiva yformativa
haber estado en Gobierno

Pueden decir que hay intereses
en el gobierno pues es que hay in
tereses en todos lados en la expe
riencia justamente en esa sección
del gobierno es que de los que más
nos tenemos que preocupar a veces
no son los que están de manera
visible enfatizó

Señaló que en el caso del fis
co constantemente se alinean in
tereses e invariablemente se ven
afectados

En el caso particular del fisco
estás alineando constantemente
intereses e frecuentemente los pi
sas Invariablemente hay personas

que se pueden sentir lastimadas
por tratar de poner las cosas en
orden y eso a veces explica mu

chas reacciones a la larga se llaman
resistencias y es lo que vivimos en
administración tributaria dijo

La nueva ministra destacó los

perfiles de quienes integraron la
terna en la que participó y aseguró
que los senadores fueron sensatos
críticos y analíticos

Es una decisión que se toma
con base en lo que ellos consideran
correcto conveniente no como algo
que demerita a ninguna otra de las
candidatas de la terna enfatizó

Aseguró que su compromiso es
la objetividad la imparcialidad y
el respeto a la Constitución sobre
cualquier cosa Ese es el compro
miso que acabo yo de protestar
expresó

Ahora que integra la Corte ase
veró que seguirá siendo la misma
persona de siempre

Ya se sabe quién se queda
en tu lugar
Creo que no porque me tendrían
que avisar a mí para hacer la en
trega recepción

Pero se te ha preguntado
se te ha pedido tu opinión
Esa decisión no me corresponde
a mí ni opinar al respecto enton
ces yo estoy esperando que me
digan quién va a ser para empezar
a ponerme de acuerdo y hacer la
entrega recepción conforme man
data la ley

Me gustaría conocer tu
opinión sobre algo que está
muy controvertido y está a
debate y estará en la
Corte que es la Ley Bonilla
No podría adelantar ninguna opinión
porque provocaría que cuando se
discutiera me tuviera yo que excu
sar ese es el problema lo que yo
te reitero es que para mí la Consti
tución es primero Habrá que ver
nada más las particularidades una
vez que yo no he tomado poses

sión hasta enero una vez que ya
tome posesión vea el expediente o
lo analice ya procuraré que sea con
toda claridad mi manera de pensar

Cuándo estarías
ya integrándote
En enero creo que el 6 de enero 2
de enero por ahí
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Aprobación entra en
una semana tranquila
Como se preveía diciembre es un mes donde
la atención ciudadana se aleja de la política
Así la aprobación hacia AMLO liga cinco
incrementos con su valor más alto en más

de 20 días esta semana veremos festejos
guadalupanos y el Teletón que pueden
distraer más aún la atención ciudadana
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Pide López Obrador
a Pelosi decidirse ya
Estiempo Asegura el Presidente que el pacto es muy

conveniente para los tres países nosotros ya cumplimos
S FLORES Y K GUZMÁN

CIUDAD DE MÉXICO

El presidente Andrés Manuel
López Obrador urgió a la demó
crata Nancy Pelosi presidenta
de la Cámara de Representantes
de Estados Unidos a aprobar el
tratado comercial con México y
Canadá T MEC antes de que el
proceso se vincule con las elec
ciones en ese país

De manera respetuosa le so
licitaría a Nancy Pelosi que se
decida sobre este tema ya noso
tros hemos cumplido cabalmen
teyconsideramos que es unbuen
acuerdo para nuestras naciones
muy conveniente para los pue
blos de EstadosUnidos Canadáy
México expresó el mandatario

Durante su conferencia matu

tina eljefe del Ejecutivo dij o que
ya es tiempo de que se apruebe

el tratado comercialy expresó su
optimismo de que enbreve reci
ba noticias positivas

Pienso que ya es el momen
to el tiempo adecuado la políti
ca también es tiempo porque de
lo contrario se van a acercar los

procesos electorales que como
sucede en todos los países demo

cráticos despiertan pasiones y
no queremos que se mezcle este
asunto tan importante con el te
mapolítico electoral comentó

Señaló que laaprobacióndel T
MEC ya es un asunto de los legis

ladores de EUy Canadá pues en
México ya decidimos pronto

Ayudará al crecimiento
El repunte enel crecimiento eco
nómico en 2020 puede darse con
mejores políticas públicas y si
se ratifica el T MEC dijo Carlos
Serrano economista en jefe de
BBVA México
Engeneral creemos que el even

to clave que puede determinarla
trayectoriade crecimiento el año
que viene es lo que ocurra con la
ratificación del T MEC Si se rati
fica habrá un mayor ritmo de in
versiones lo que significará ma
yor crecimiento y que el clima de
incertidumbre que prevalece se
puede reducir ese será un factor
clave señaló

Luego de que el fin de sema
na se dieran a conocer los deta

lles de la negociación del T MEC
al Senador en los que se afirmó

que México no aceptara los cam
bios en el uso del acero y en lave
rificación laboral solicitados por
Estados Unidos BBVA México
no ve riesgos en la ratificación
del acuerdo comercial que prevé
ocurrapara enero próximo

No creemos que eso vaya a
significar que no se ratifique el T
MEC al final lo que se acordó es
positivo porque no eraaceptable
que se solicitara que unpaís pue
da tener inspecciones sobre otro
ytomardecisionesbasadas sobre
un criterio único es un tratado
comercial muy progresista en
cuestiones laboralesyambienta
les porlo que debería seraproba
do explicó Serrano

Por separado la Confedera
ción Patronal de la República
Mexicanapidió al Senado nopre
cipitarse enaprobarlas modifica
ciones que el país vecino del nor
tepretende realizar enel T MEC

Ensumensaje semanal el líder
del organismo Gustavo de Hoyos
destacó que México no debe co
rrer ningún riesgo en materia co
mercial ni tampoco supeditar los
acuerdosalascoyunturas internas
que ocurrenenotrospaíses
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Ganadores depremios nacionales demandanmás apoyo
# Concepción Company
se invierte en un mejor
país cuando se gasta en
educación cienciay cultura

# Sin cobijo institucional
y económico se cierran
espacios al conocimiento

# El Presidente resalta
la importancia de ese
respaldo para crear
condiciones de desarrollo

NÉSTORJIMÉNEZ
Y ALONSO URRUTIA

Más apoyo exigen
en la entrega de
premios de artes

NÉSTOR JIMÉNEZY
ALONSO URRUTIA

La entrega de los premios nacio
nales de Artes Ciencia y Cultura
efectuada en Palacio Nacional fue
escenario para que Concepción
Company Company filóloga y es
critora galardonada con el Premio
Nacional de Artes y Literatura
demandara mayores recursos a la
enseñanza y la cultura el gasto
en educación ciencia tecnología y

cultura no es gasto es como tantas
veces se ha dicho inversión para un
mejor país es invertir para mirar
hacia el futuro

Ante el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador Company
Company lanzó el cuestionamiento
que es pertinente responder una
pregunta vital es qué México que
remos para nuestros hijos y nietos
Hoy creo nadie podría responder
de forma halagüeña esta pregunta

Incluso fue más allá al demandar
fortaleza institucional para sacar
adelante al país

Sin el cobijo institucional y sin
el adecuado respaldo económico no
existe la investigación y menos exis
te la generación y sedimentación de
nuevo conocimiento Sin institucio
nes y sin respaldos económicos re
pito no es posible crear espacios
conocimiento no seríamos crea
dores sino simples maquiladores
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de las ideas de otros aseveró la
galardonada

En su intervención López Obra
dor retomó la importancia de la
educación pública y la cultura para
el desarrollo nacional planteada
por Company

Subrayó la importancia del res
paldo a las instituciones educativas
que hanjugado un rol fundamental
para que todos tengamos oportu

nidades que haya equidad que
exista movilidad social que el hijo
de una familia humilde con esfuer
zo con trabajo con estudio pueda
ascender en la escala social

Por su parte la directora general
del Consejo Nacional de Ciencia y
Tecnología María Elena Álvarez
Buylla Roces sostuvo que bajo la
actual administración ha habido
una reorientación de esfuerzos para
darle un nuevo impulso a la ciencia
básica o de frontera al destinarle en
este primer año 2 mil 53 millones
de pesos Esto contrasta con los
gobiernos neoliberales que menos
preciaron la ciencia y terminaron

reduciendo a cero el presupuesto
para esta actividad sustantiva

Por primera vez la entrega del
Premio Nacional de Artes y Litera
tura se realizó conjuntamente con la
ceremonia del Premio Internacional
Carlos Fuentes que en esta ocasión
recayó en la novelista argentina
Luisa Valenzuela quien ocupó su
intervención en Palacio Nacional
para hacer un reconocimiento al
gobierno de López Obrador y mos

trar la coincidencia con la inminente
apertura de una nueva etapa política
en Argentina con la llegada del pre
sidente Alberto Fernández

La escritora Silvia Lemus viuda
del escritor Carlos Fuentes junto
con el Presidente fueron quienes
hicieron la entrega a la escritora
bonaerense quien dejó de lado el
discurso que tenía preparado y pre
firió improvisar

Este premio tan especial me lle
ga tan al corazón no sólo por lo que
significa la enorme figura de Carlos
Fuentes y la luminosa Silvia Lemus
sino por estar acá con el Presidente
de México nada menos en este mo
mento de nuestra vida política en
Argentina Es un agradecimiento
tan enorme porque amo a México
dijo

Al felicitar a los premiados Ló
pez Obrador hizo el compromiso de
seguir apoyando la educación públi
ca para que siga habiendo equidad y
movilidad social y que todos tenga
mos igualdad de oportunidades en
México nuestra gran nación Con
dichos reconocimientos subrayó el
mandatario se reconoce la labor de
quienes con esfuerzo desde la do
cencia la academia la investigación
y la creación literaria y artística han
logrado sobresalir

En el campo de Artes y Tradi
ciones Populares fue reconocida
Carmen Vázquez Hernández por
su trabajo en la elaboración de
textiles que además de ser exhibi
dos en varios museos del país han

permitido fortalecer económica y
socialmente a las mujeres de su co
munidad en Chiapas

Abraham Oceransky Quintero
recibió el premio en el campo de Be
llas Artes al contribuir en la crea
ción construcción y adaptación de
varios recintos teatrales mientras
que en el campo de Historia Cien
cias Sociales y Filosofía se premió
a Diego Valadés Ríos por su tra
yectoria como catedrático que ha
representado un aporte al derecho
a nivel nacional e internacional

El Premio Nacional de Ciencia
y Tecnología fue otorgado al físico
José Wagner Furtado Valle por su
trabajo en el estudio de los neutri
nos mismo que podría contribuir a
la investigación sobre el origen del
universo en tanto que en el campo
de las ciencias físico matemáticas
y naturales se galardonó a María
Esperanza Martínez Romero con
siderada toda una autoridad mun
dial en sus estudios aplicados a la
biofertilización

Yunny Meas Vong quien realiza
investigaciones sobre materiales
electrocatalíticos funcionalización
de superficies y electroquímica am
biental fue reconocido en la cate
goría de Tecnología Innovación
y Diseño mismo premio que fue
otorgado al biólogo Hugo Alberto
Barrera Saldaña quien diseñó un
método de diagnóstico para iden
tificar si un infante reaccionará a
tratamientos con hormonas de
crecimiento

En Palacio Nacional el
presidente Andrés Manuel López
Obrador encabezó la entrega de
los Premios de Artes y Ciencias
Foto Cristina Rodríguez
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Los bancos si entran al plan para dispersar apoyos sociales
El Presidente modifica estrategia y les ofrecerá comisiones razonables Hace

dos semanas había anunciado que sólo lo haría el Banco del Bienestar para ahorrar
Daniel Blancas Madrigal 1

Menos de dos sema

nas después de
anunciarse la am

pliación masiva de
sucursales del Banco del Bien

estar para dispersar el apoyo de
programas sociales y ahorrar
en comisiones a otros bancos el
presidente Andrés Manuel López
Obrador modificó la estrategia e
incorporó a las instituciones pri
vadas a su plan de cobertura

Estamos por decidir que las
sucursales bancarias de los ban

cos ya establecidos se amplíen
vamos a ofrecerles acuerdos pa
ra que en vez de que tengan 300
o 500 sucursales puedan tener
mil o dos mil

Apenas el pasado 27 de no
viembre el mandatario había

detallado a Crónica el proyec
to para extender de 433 a 13
mil los módulos de atención del
Banco del Bienestar Tendrá

cartera abierta dijo en aque
lla ocasión porque es priori
tario no tendrá ningún proble
ma de recursos Y reprochó los

altos pagos a bancos por la en
trega de ayuda a beneficiarios

Se tiene que pagar una comi
sión que es elevada cara una
cantidad considerable y quere
mos ahorrarnos eso

Sin embargo ayer anunció
estímulos para las instituciones
bancarias como garantizarles
el manejo del dinero del bienes
tar con sus respectivas cuotas
Que se amplíen dijo con

la garantía de que dispersarán
fondos y obtendrán comisiones
razonables pero tienen garanti
zado el manejar estos fondos y
lo que inviertan en la construc
ción de las sucursales podrán
recuperarlo en un plazo consi
derable porque van a tener los
recursos que estamos disper
sando en todo el país

En la repartición de recursos
de sus programas sociales el go
bierno federal destina alrededor

de 15 mil millones de pesos para
pagar comisiones de otros ban
cos y organizar operativos de
entrega en efectivo en los cua
les participan empresas para el

traslado de valores personal de
la Secretaría del Bienestar o al

servicio de los superdelegados
estatales así como Fuerzas Ar
madas Guardia Nacional y po
licías locales

Por cada uno de los 13 mil
módulos el Banco del Bienestar
ha planteado la inversión míni
ma de 150 mil pesos sólo para el
montaje de la oficina y sin con

tabilizar computadoras cáma
ras cajeros y pago de ejecutivos

Al parecer el presupuesto
elevado requerido y los riesgos
en seguridad cambiaron la pos
tura gubernamental AML0
dejó de hablar de una tarea ex
clusiva del Banco del Bienestar

y sumó a los privados

Lo que queremos es tener
de una o de otra manera 13 mil

sucursales pasar de mil 500
los bancos privados en cabece

ras municipales a 13 mil esto
acompañado del internet para
que toda la dispersión sea auto
matizada con tarjeta y de ma
nera directa
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Marina mercante
no perderá
empleos AMLO

Profeco presenta el
esquema de monitoreo
Quién es quién en el

envío de remesas
TERESA MORENO
Y DIANA LASTIRI

nacion duniversal com nvc

Si la Secretaria de Marina toma el
control de los puertos como lo
propone Morena esto no significa
que la marina mercante pierda
empleos afirmó el presidente An
drés Manuel López Obrador

En conferencia de prensa indicó
que el Ejecutivo federal apoya la
iniciativa presentada por Morena
en la Cámara de Diputados cuya
discusión está prevista para este
martes a fin de quitarle las facul
tades de autoridad marítima a la
Secretaría de Comunicaciones y
Transportes SCT en el país para
que la Semar tome esa función

El Ejecutivo considera que el
control de los puertos tiene que es
tar a cargo de la Secretaría de Ma
rina dijo López Obrador

Considerarnos que debemos
tener control de los puertos por la
importancia estratégica que tie
nen y le tenemos confianza a la Se
cretaría de Marina entonces
cuando se habla de militarizar se

exagera no es eso esgrimió
Explicó que la iniciativa de Mo

rena pretende que la Semar con
trole las entradas el contrabando
el tráfico de drogas yenfrente laco
rrupción entre otros ilícitos que se

cometen en los puertos pero que
esto no significa una afectación al
trabajo de la marina mercante

El pasado 6 de diciembre EL
UNIVERSALinformó que segúnel
dictamen que se discutirá este
martes el plan implica el traspaso
de recursos financieros materia
les y humanos

También en la conferencia ma
ñanera el Presidente dijo que para
enfrentar la corrupción en el go
bierno se está poniendo orden en
las adquisicionespúblicas median
te el esquema de compras conso
lidadas en la administración públi
ca con lo que se han ahorrado más
de 200 mil millones de pesos

Señaló que los procedimientos

se están ajustando en todos los ca
sos en especial en la Comisión Fe
deral de Electricidad CFE y Pe
tróleos Mexicanos Pemex

En Pemex y en la CFE es donde
ha habido más ahorros por eso se
tiene disponibilidad de recursos
para invertir dijo

En el Dia Internacional contra la
Corrupción López Obrador mos
tróunpañueloblancoparaseñalar
que hay bandera blanca en co
rrupción y desafió a probar que
esto no es cierto

El Mandatario federal señaló
que también el gobierno federal
informará cada mes cuáles son las
instituciones bancarias o de envío
de dinero que cobran más comi
siones y las que manejan los tipos
de cambio más altos Hoy el dine

ro que envían los connacionales
desde Estados Unidos representa
2 8 del Producto Interno Bruto
PIB afirmó

La Procuraduría Federal del
Consumidor Profeco presentó el
esquema de monitoreo Quién es
quién en el envío de remesas que
cada mes informará a los usuarios
sobre estos servicios para que bus
quen las mejores opciones Por
ejemplo entre el cobro de comi
siones y el tipo de cambio de cada
una la variación puede ser hasta
de 200 pesos

La comisión cero ayuda pero
también el otro factor es el tipo
cambiario Viendo elpromedio del
tipo de cambio en nuestro país a lo
largodel añohahabidodiferencia
les En este 2019 se estima que sea
de 6 1 pero ha llegado a estar por
abajo de 5 En las comisiones ha
sido un comportamiento errático
pero ahorita tenemosun nivel más
competitivo que en 1999 que era
0 7 y estamos en 0 3 explicó
el titular de la Profeco Ricardo
Sheffield Padilla

La revisiónquerealizalaProfeco
se basa en cuántos recursos reci
ben los familiares de losmigrantes
en las instituciones como las em
presas fintech que permiten en
viar dinero desde el teléfono móvil
ytienen mejores rendimientos los
bancos que ofrecen menores con
diciones o mejor tipo cambiario a
sus cuentahabientes y las reme
sadoras como Western Union y
Xoom que son las más caras
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El presidente Andrés Manuel López Obrador mostró un pañuelo blanco
en la mañanera para señalar que hay bandera blanca en corrupción
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Pide AMLO
no destruir a
diplomático por
supuesto robo

Aboga por su carrera diplomática
es un hombre con mucha cultura dice

SRE resolverá caso y si se confirma
el hurto tendrá consecuencias asevera
DIANA LASTIRI
Y TERESA MORENO

CiudaddeMéxico El presidente
Andrés Manuel López Obrador pi
dió tratar el asunto del embajadoren
Argentina Óscar Ricardo Valero Re
cio Becerra en su justa dimensión y
que no se destruya su dignidad

Durante su conferencia de prensa
matutina el Jefe del Ejecutivo fede
ral dijo que si el embajador acusado
de robar un libro en una librería de
Argentina cometió algo indebido
tendrá consecuencias pero que la
Secretaría de Relaciones Exteriores
mexicana SRE ya está trabajando
en el asunto y será la instancia que
resolverá qué hacer

Que se trate el asunto en su di
mensión no se afecte no se destru
ya la dignidad de las personas que
cuidemos eso pidió La SRE lo es
tá atendiendo para ver qué procede
que no haya linchamientos públi
cos políticos agregó

Explicó que Valero Recio Becerra
fue designado para representar a
México enArgentina conbase en su
trayectoria como diplomático Se
tratade unapersona con unatrayec

toria yo dina limpia en política ex
terior Es importante que se sepa Ri
cardo Valero es un diplomático de
carrera un hombre con mucha cul
tura defendió el Presidente

Fue subsecretario de Relaciones
Exteriores fue legislador coordina
dor de la bancada PRD gente muy
cercana al senador Porfirio Muñoz
Ledo sobre todo en lo que tiene que
ver con la política exterior es un
hombre mayor Por eso se decidió
que él nos representara en Argenti
na por su trayectoria es un inter
nacionalista de primer orden

El embajador fue exhibido en un
vídeo difundido en redes sociales en
el que se le observa supuestamente
robando un libro en la librería El
Ateneo Grand Splendid en Buenos
Aires Argentina el pasado 26 de oc
tubre El vídeo circuló ayer y el can
ciller mexicano Marcelo Ebrard or
denó su inmediato regreso a México
para investigar y aseguró que de
confirmarse la veracidad del vídeo
será cesado del cargo

El Presidente dijo que él no ha ha
blado con el embajador sino que la
información que ha recibido ha sido
de Ebrard y que permanece pen

diente de lo que aparece en redes El
video muestra a Valero entrar a la
librería pararse frente a un estante
tomar el libro que narra la vida de
Casanova quien fue un hombre de
diplomacia y esconderlo en un pe
riódico que llevaba

Según medios argentinos el libro
tenía alarma misma que se activó
en cuanto el embajador intentó salir
del lugar por lo que los guardias lo
alcanzarony le pidieron regresar En
octubre Ebrard anunció la suspen
sión del nombramiento del cónsul
en Las Vegas Víctor Alberto Barre
ras Castro acusado de tener antece
dentes penales por abuso sexual
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Ofrece AMLO salvaguardar la integridad
de Finir Olivares reportero de La Jornada
NÉSTOR JIMÉNEZ ALONSO
URRUTIA Y EDUARDO MURILLO

En su conferencia de prensa en
Palacio Nacional el presidente
Andrés Manuel López Obrador
ofreció apoyo al periodista de esta
casa editorial Emir Olivares tras las
amenazas de muerte que recibió
vinculadas a su labor informativa
Además se giró instrucciones a las
autoridades correspondientes para
dar seguimiento y atención especial
al caso agregó por separado el vo
cero presidencial Jesús Ramírez

El mandatario fue cuestionado
sobre las garantías que ofrece el
gobierno federal al comunicador
quien el pasado viernes sufrió el
allanamiento de su domicilio por
parte dos personas no identifica
das y posteriormente recibió lla
madas telefónicas con amenazas
y extorsiones

Al respecto López Obrador se
ñaló Todo nuestro apoyo nuestra
protección para que él no tema por
su seguridad Que no tema ser

agredido de ninguna manera Y ya
me dicen está en un mecanismo de
protección y lo vamos a seguir ha
ciendo se va a seguir protegiendo

Más tarde el coordinador de Co
municación Social de la Presidencia
de la República también replicó el

ofrecimiento de apoyo y aseguró
que se investigará la actuación de la
Fiscalía Especializada para la Aten
ción de Delitos Cometidos contra
la Libertad de Expresión luego
de que el día de los hechos ningún
mando de la dependencia acudió en
auxilio del periodista

Ramírez Cuevas ofreció contacto
directo con el comunicador y reco
noció que las investigaciones del ca
so deben ser más ágiles y eficientes
para dar con los responsables

Vamos a garantizar debe tener
una guardia pero me comprometo
a entrar en contacto con él para que
se atienda y que todo lo que requie
ra para protegerse y salvaguardar
a su familia de ser necesario que
se tomen las medidas Estamos
comprometidos con el apoyo y
protección y la salvaguarda hay
un compromiso del Presidente de la
República como lo expresó y en mi
caso en la Coordinación de Comu
nicación Social nos vamos a hacer
cargo de darle seguimiento puntual
a este asunto agregó

Luego de asegurar que el subse
cretario de Derechos Humanos de
la Secretaría de Gobernación Ale
jandro Encinas también ha dado
seguimiento al caso el vocero de
la Presidencia explicó que por la
situación del país normalmente
son periodistas fuera de la Ciudad

de México quienes reciben las ame
nazas este tipo de ataques por lo
que al ser un caso que sucede en la
capital así como un temarelaciona
do con la Universidad Nacional Au
tónoma de México se debe tomar
doble responsabilidad para que no

ocurra en ningún lugar y menos en
la Ciudad de México

Afirmó que hay reuniones con
organizaciones internacionales y en
México así como la Subsecretaría de
Derechos Humanos para mejorar el
Mecanismo de Protección a Perio
distas y Defensores de Derechos
Humanos en busca de que éste
no sea sólo reactivo Si eso no es
suficiente se deberán buscar otros
mecanismos

Por separado Encinas Rodríguez
reiteró que autoridades federales
y de la Ciudad de México investi
gan las amenazas que ha seguido
recibiendo Emir Olivares Dijo que
se han recuperado las grabaciones
de las cámaras de seguridad que
pudieron haber registrado estos
hechos y narró así lo que saben
hasta ahora del allanamiento a la
casa del reportero Ese día lamen
tablemente un vecino estaba reali
zando una mudanza y estaban las
puertas abiertas lo cual nojustifica
que no se haya registrado por parte
del equipo de escoltas el acceso de
estas personas al domicilio
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Arma López Obrador
burbuja presidencial
ANTONIO BARANDA

La Oficina de la Presiden
cia de la República operará
a partir de hoy con 10 uni
dades administrativas cuyos
titulares reportarán directa
mente a Andrés Manuel Ló
pez Obrador

Los titulares de esa bur
buja serán nombrados y re
movidos libremente por el
Mandatario

El número de unidades
es el doble de las cinco que
tuvo el ex Presidente Enrique
Peña Nieta

Con el nuevo Reglamen
to de la Oficina de la Presi
dencia de la República publi
cado ayer en el Diario Oficial
de la Federación queda abro
gado el que funcionó con Pe
ña desde abril de 2013

El nuevo reglamento es
pecifica que los titulares de
las unidades tendrán igual
jerarquía entre sí y que no
habrá preeminencia alguna
entre ellas

En sus excusas y ausen
cias los titulares serán supli
dos por el servidor público
que determine el Presidente

Entre las unidades de

nueva creación está la Coor
dinación de Programas para
el Desarrollo que propondrá
a la Secretaría de Bienestar el
nombramiento de los llama
dos superdelegados además
de que supervisará los pro
gramas sociales

También son de nueva
creación la Secretaría Téc
nica del Gabinete la Coordi
nación General de Política y
Gobierno la Coordinación de
Estrategia Digital Nacional y
la Coordinación de Memo
ria Histórica y Cultural de
México

La Oficina de la Presi
dencia y sus unidades de apo
yo técnico y administrativas
recibirán asesoría y apoyo
técnico jurídico de la Con
sejería Jurídica del Ejecuti
vo Federal indica el nuevo
reglamento

La Consejería además
las representará ante los tri
bunales federales y del fuero
común y ante toda autori
dad del ámbito federal local
o municipal en los asuntos y
trámitesjurisdiccionales y en
cualquier asunto de carácter
jurídico en que tengan inte
rés o injerencia
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Por ahorro compras sin
licitar justifica el Presidente
El presidenteAndrés ManuelLópez
Obradorjustificó que hasta 75 por
ciento de las compras que realiza su
administraciónseanadjudicaciones
directas yno por licitación como lo
hanrecomendado organismos inter

nacionales como la Organización de
losEstadosAmericanos OEA pues
aseguró que se ha logrado ahorrar
hasta 200 mil millones de pesos

Explicó que los procedimientos
de compra se ajustan a la ley en to

dos los casos yreiteró su confianza
en la oficial mayor de la Secretaría
de Hacienda Raquel Buenrostro

Lo que se hizo fue poner orden
porque todas las dependencias
tenían oficialías mayores todas
compraban ahora son compras
consolidadas y es la Oficialía Ma
yor de Hacienda la que concentra
las compras añadió

AmílcarSalazarMéndez
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Reitera AMLO apoyo al Teletón
Por Antonio López

antonio lopez razon com mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López
Obrador reiteró que el Gobierno federal
apoyará al Teletón para que éste se for
talezca y se consolide en beneficio de las
personas con discapacidad

Sí creo que es una buena acción todo
lo que sea para apoyar a las personas con
discapacidad más cuando se trata de
niños debe de apoyarse independiente
mente de quién lo hagay sinos gusta o no
pensemos en el fin último de que tengan
atención y terapia dijo durante su confe
rencia de prensa matutina

Asimismo adelantó que para esta edi

oeltip
Para edición de este año que se realizará el sá
bado 14 de enero en el Frontón México el Papa
Francisco se convirtió en el primer donador de
esta causa por segundo año consecutivo

ción de la colectanacional de Teletón voy
aparticipar enviando un video incluso ya
lo grabé porque voy a estar de gira

Asimismo habló acerca de las críticas
que en el pasado expresó contra esta ins
titución de asistencia privada las cuales
fundamentó porque en ese entonces se
destinaba mayor presupuesto a esta cau
sa cuando era Jefe de Gobierno del otrora
Distrito Federal

Lo que dije fue que lo quenosotros en

tregábamos cuando fui Jefe de Gobierno a
niños con discapacidad era superior a lo
que recaudaba el Teletón mucho más
y puse un mensaje sobre eso diciendo
que no hicieran tanta publicidad porque
nuestro Gobierno destinaba más recur

sos aseveró
Recordó que el Gobierno federal atien

de a cerca de 900 mil menores con disca

pacidad y vamos a llegar al millón pero
son siete millones de discapacitados en el
país

Indicó que este año se destinaron nue
ve mil millones de pesos para ese fin y
para 2020 el presupuesto aumentará en
cinco mil millones más es decir 14 mil
millones de pesos para este programa
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Nueva visita
a padres ABC

El presidente Andrés Manuel López
Obrador alista una reunión con los
familiares de las victimas del incendio de
la Guardería ABC en el que perdieron la
vida 25 niñas y 24 niños

A una década de la tragedia los
padres de familia piden justicia y que se
lleve a los responsables a rendir cuentas

La reunión está agendada para el jue
ves en Hermosillo Sonora y participarán
autoridades estatales como la goberna
dora Claudia Pavlovich funcionarios de
la Secretaría de Gobernación y del IMSS

La reunión se pospuso debido a las
negocaciones del TMEC

El objetivo de la visita es reunirse
con madres y padres de la guardería
ABC para ver los avances y dar segui
miento a los acuerdos que se tomaron
en la reunión que fue aquí en octubre
con todos ellos indicó Jorge Taddei
delegado de la Secretaria del Bienestar
en Sonora asa umayí anosco Nit ro
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SRE INVITA A VICEPRIMERA MINISTRA DE CANADA

I ruinp envía a México
a su yerno para sellar

acuerdo del T MEC
Jared Kusliner asesor
presidencial de la Casa

Blanca llega hoy a nues
tro país junto con Robert

I i litliizer represen
tantecomercial Iéxico

accede a que un tercer
actor

ñelasne ociaciones nie
dios estadounidenses

m
ANDRÉS MANUEL
LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

Yo estoy seguro que

forma onsabíejy

itp iáecis OfT
Z pero que sea
favorable
POR MARIA CABADAS

Jared Kushner asesor presidencial de la asa Blanca y yer
no de Donald Trurnp llega hoy a México junto a Robert
Lighthizer representante comercial de Estados Unidos
para dar por terminada la revisión del T MEC confirmó
el secretario de Relaciones Exteriores de México Marcelo

Ebrard también visitará nuestro país Chrystia Freeland vice
primera ministra canadiense según Fox Business y Bloomberg
México cedió a que un tercer actor neutral acompañe las nego
ciaciones en la exigencia de los demócratas de que se le pague
a los trabajadores de automotrices 16 dólares por hora lo que
mantiene bloqueado el pacto

En México negociadores
del pacto tratarán avances
EL CANCILLER MEXICANO Informó que hoy se reunirá
con Robert Lighthizer Jared Kushner y la viceprimera
ministra canadiense Chrystia Freeland para dar a
conocer los acuerdos alcanzados en el T MEC
POR MARÍA CABADAS
maria cabadas 5 contrareplica mx

Para tratar los avances del

acuerdo comercial entre

México Estados Unidos y
Canadá T MEC el secre
tario de Relaciones Exterio

res Marcelo Ebrard informó que hoy se

realizará un encuentro entre los países
negociadores de los tres países

Se prevé que en la reunión participen
Robert Lighthizer representante co
mercial estadounidense Jared Kushner
principal asesor de la asa Blanca así co
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rrio la viceprimera ministra canadiense
Ghrystia Freeland

Este domingo el canciller afirmó que
más de 90 por ciento del T MEC no está
sujeto a revisión pero habrá addendum

Sostuvo que México no aceptará
inspecciones laborales de funcionarios
estadounidenses para supervisar el cum
plimiento de compromisos laborales

Sin embargo dijo que el Gobierno del
Presidente Andrés Manuel López Obra
dor ve con buenos ojos los paneles pa
ra resolver controversias entre México y
Estados Unidos

Sobre los compromisos medioam
bientales Ebrard manifestó que nuestro
país no tiene ningún inconveniente en
que los compromisos internacionales
de México en materia de rriedioarribieri

te puedan incluirse en el T MEG porque

también obligarían a Estados Luidos
entonces lo vernos favorable

Hace unos meses el congreso mexica
no avaló el tratado comercial pero legis
ladores demócratas del vecino país han
expresado su preocupación por cómo
se aplicarán las disposiciones laborales
y ambientales lo que retrasó su ratifica
ción en la Unión Americana

En el caso de los biomedicameritos y
los tiempos para su protección precisó
que México ha planteado varias alternati
vas expresó que veremos cuál se adopta
para que sea más ágil y los tiempos de
protección no sean tan extendidos

Respecto al acero y aluminio el funcio
nario federal precisó que se quería pro
poner por Estados Unidos la obligación
de que el 70 por ciento del acero sea de la
región de Norteamérica lo mismo en el

caso del aluminio y que pudiera ser desde
lo que se Harria la fundición originaria del
acero México ya les compartió que eso
nos crearía muchos problemas indicó

La tarde de ayer los demócratas en
la Gárnara de Representantes llegaron a
un acuerdo preliminar con líderes sin
dicales y con la asa Blanca sobre la
nueva versión del Tratado de Libre Co

mercio de América del Norte Y es que
este acuerdo es una de las prioridades
del gobierno del presidente de Estados
Unidos Donald Trurrip

Estoy escuchando cosas muy buenas
incluso de los sindicatos y otros de que se
ve bien Espero que lo pongan a votación
y si lo ponen a votación será aprobado
Escucho que se han dado muchos aran
ees en las últimas 24 horas con sindicatos
y otros dijo el magnate

Al centro Jared Kushner en una conferencia en la Casa Blanca Reuters

Aviso

El secretario co

municó que hoy
a las 12 del día se
Uevani a cabo el

encuentro entre

Lis tres naciones
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Ambiente festivo y esperanzador
en Argentina por el adiós a Maeri

MONTAN VIGILIA EN PLAZA DE MAYO

Alberto Fernández y Cristina Fernández de Kirchner
asumen hoy el gobierno en medio de grave crisis
STELLA CALLONI

CORRESPONSAL

BUENOS AIRES

Los festejos por la asunción este
martes del presidente electo de
Argentina Alberto Fernández y la
vicepresidenta Cristina Fernández
de Kirchner comenzaron ayer en
las calles de esta ciudad cuando por
la noche llegaron a Plaza de Mayo
quienes ya no podían esperar ni
un día más a montar una vigilia
y por la mañana al festejar la desa
parición de las rejas que rodeaban
ese lugar histórico además de los
que amanecerán frente a la Plaza
del Congreso para ver llegar la es
peranza simbolizada en las figuras
del nuevo gobierno

La ceremonia del traspaso se rea
lizará en el Congreso donde será
la toma de protesta para luego en
caminarse a la Casa Rosada ahí se
tomará juramento al gabinete En
la tarde se llevará a cabo un festival
en un escenario instalado frente a la
sede gubernamental y a las 19 horas
el presidente y la vicepresidenta sa
ludarán y hablarán ante se espera
miles de asistentes

Fernández pidió personalmente
al intendente de la ciudad de Bue

nos Aires el opositor de la alianza
Cambiemos Horacio Rodríguez
Larreta el retiro de las rejas que
encerraron la Plaza de las Madres
y éste accedió Este cerco fue or
denado por el saliente gobierno de
Mauricio Macri

La vicepresidenta electa recordó
cuando en 2015 un fallo judicial
dispuso que debía abstenerse de
ejercer la función presidencial desde
las cero horas del 10 de diciembre

Hoy 9 de diciembre de 2019 a

las 12 de la noche se cumplirán cua
tro años exactos de una resolución
judicial de los tribunales de Como
doro Py la cual declaró el mandato
de la presidenta saliente Cristina
Fernández de Kirchner culmina
a la medianoche y el mandato de
Mauricio Macri se inicia a las 0 00
horas del 10 de diciembre de 2015
escribió Fernández de Kirchner en
Twiter

Esta resolución también adver
tía desde el inicio del mandato y
hasta tanto Mauricio Macri y Marta
Gabriela Michetti juren como pre
sidente y vicepresidenta respecti
vamente quien estará a cargo de la
presidencia de la nación será el líder
provisional del Senado Es decir
Federico Pinedo

De esta manera hicieron cesar el

mandato de la primera presidenta
electa y relecta por el voto popular
a las 12 de la noche cual Cenicien
ta porque había que cubrir el vacío
institucional que ellos mismos pro
vocaron aplicaron la ley de acefalía
que sólo rige en caso de muerte

renuncia o destitución del presiden
te y por primera vez en democracia
hubo un presidente de la nación de
carácter transitorio

Esto adelantaba lo que iba a ser
el gobierno de Macri en cuanto a
violaciones a la Constitución y a la
democracia

Los invitados por México
Olga Sánchez Cordero
Ayer comenzaron a llegar los invi
tados internacionales y el primero
fue el presidente de Cuba Miguel
Díaz Canel encabezando un nutri
do grupo de funcionarios junto al
canciller Bruno Rodríguez En una
reunión con personalidades en el
hotel donde se hospeda el gober

nante isleño reivindicó los profun
dos lazos que unen a Cuba y Argen
tina y la importancia de la cultura
en nuestra región en un brillante
intervención en la reunión a la que
asistió La Jornada

Por la región estarán presentes

los presidentes Sebastián Piñera
de Chile Tabaré Vázquez de Uru
guay y también el mandatario
electo Luis Lacalle Pou Además
asistirán el ex presidente José Mu
jica y su esposa Lucía Topolansky
vicepresidenta saliente así como
el mandatario de Paraguay Mario
Abdo Benítez La presidenta golpis
ta de Bolivia Jeanine Áñez no fue
invitada y se espera en estos días
la llegada de Evo Morales quien se
quedaría a radicar en Argentina

Por México asistirá la secreta
ria de Gobernación Olga Sánchez
Cordero en representación del
presidente Andrés Manuel López
Obrador

Por otra parte Arken Imirbaki
vicepresidente del Comité Per
manente de la Asamblea Popular
Nacional de China representará al
presidente Xi Jinping

Estados Unidos enviará al secre
tario de Salud AlexAzart mientras
por el gobierno británico vendrá la
parlamentaria Gloria Hooper

El ambiente de una contenida
alegría se expresa ya en todo el país
La sensación de tierra arrasada
que incluso sostienen organismos
internacionales no ha podio calmar
la ansiedad esperanzada de decenas
de miles de argentinos que además
consideran que este país a dife
rencia de otras naciones cercanas
logró salir por la vía electoral de lo
que consideran otro intento de dic
tadura neoliberal
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Horror en Nueva Zelanda
tras erupción volcánica

Suman cinco muertos ocho desaparecidos y 31 heridos hay muchos graves
Cuestionan por qué se permitieron tours pese a incremento de actividad

Whatakane Nueva Zelanda
Un bote tras otro llenos de sobre
vivientes con quemaduras de di
versos grados Imágenes del ho
rror que vivió Geoff Hopkins un
residente de Hamilton Nueva Ze
landa y quien auxilió a las victi
mas de la erupción del volcán
Whakaari en White Island

Al pasode lashoras el horrorque
se vivió ayer fue saliendo a la luz
Cinco muertos ocho desapareci
dos que se cree también perecie
ron y 31 personas hospitalizadas
algunas de ellas con heridas críti
cas es el saldo parcial de la emp
ción ocurrida a las 14 11 hora local

Estaban masivamente quema
dos contó Hopkins al New Zea
land Herald al recordar a los le
sionados que trasladó en su bote
algunos de los cuales perdían y re
cobraban la conciencia por ratos
mientras él intentaba tranquilizar
los diciendo que todo está bien

Las historias de sobrevivientes
dieron cuenta de lo ocurrido Dios
mío tuiteó Michael Schade
quien compartió un video de la
erupción Mi familia y yo había
mos salido de allí 20 minutos an
tes estábamos esperando a nues
tro bote apunto de irnos cuando lo
vimos La travesía de vuelta aten
diendo a la gente rescatada por
nuestrobote fue indescriptible El
video mostrabaunmuro de ceniza
y vapor en torno a la isla y un he
licóptero muy dañado y cubierto
de ceniza Una mujer sufrió lesio
nes graves pero parecía fuerte
hacia el final del viaje comentó

En total según el Herald había
47 personas en la isla privada 38
de ellas del crucero Ovation ofthe
Seas de Royal Caribbean que ha
bía atracado en la vecina isla Nor

th para permitir a los turistas que
contrataron recorrido en el volcán
hacer su paseo

Un video muestra a algunos tu
nstas justo explorando el volcán
cuando ocurre la primera de dos
explosiones La imagen entonces
se va a negros

Entre los lesionados y los que
desaparecieron hay neozelande
ses y turistas de Estados Unidos
China Australia Gran Bretaña y
Malasia dijo la primera ministra
JacindaArdern Los cincocuerpos
fueron trasladados por rescatistas
quienes también arriesgaron sus
vidas detalló el Herald

Hopkins llegó aWhite Island co
mo regalo de cumpleaños de su
hija Tras visitar el volcán regre
saron al bote que dio mía última
vueltaparaobservarde lejos el crá
ter antes de comenzar a alejarse
Fue entonces cuando se escuchó
una especie de resuello dijo al He
rald Vimos al volcán erupcionar
ante nuestros ojos Luego la ceni
za se esparció por todos lados y to
do se volvió bastante amenaza
dor continuó

Vieron a la gente que estaba en
la isla correr hacia el mar Y del bo
te se lanzó un inflable para ayudar
a las personas No creo que hu
biera alguien que no tuviera que
maduras graves

Entre los heridos estaba una pa
rejade estadounidenses que se en
contraba de luna de miel Lauren
Urey de 32 años y su esposo Mat
thew Lauren fue sometida a ciru
gía tras sufrir graves quemaduras
en al menos 20 de su cuerpo en
sus extremidades inferiores Mat
thew fue trasladado a una clínica

en Christchurch para atenderlo de
quemaduras en 80 del cuerpo

Los expertos veían 50 de pro
babilidades de una nueva erup
ción lo que complicó ayer la bús
queda de sobrevivientes

Tras el desastre surgió la pre
gunta de por qué se permitía que
personas visitaran la isla a unos 50
kilómetros de la costa de Nueva
Zelanda después de que los cien
tíficos registraran un aumento en
la actividad volcánica en semanas
recientes y de que se elevara a dos
el nivel de alerta de cinco

La isla White es la punta de un
volcán subacuático Es propiedad
privada y White Island Tours son
los guardianes

Aunque GeoNat a cargo del sis
tema de alerta volcánico de Nueva
Zelanda elevó el nivel de alarma
por inestabilidad volcánica de
moderada a elevada aseguró que
la actividad no representaba peli
gro directo para los visitantes

Las operadoras turísticas son las
que deciden si llevar o no a los tu
ristas a la isla propiedad del fidei
comiso de la Familia Buttle Todo
se hace a través de permisos con
trolados En su página en internet
White IslandTours advierte que los
pasajeros deben ser conscientes
de que siempre existe el riesgo de
que haya una actividad eruptiva
sin importar el nivel de alerta

Hopkins dijo al Herald que se
quedó un buen rato con una pa
reja de turistas que estaban muy
quemados Mi temor es que no lo
hayan logrado Había cinco perso
nas en estado crítico en nuestro
bote y se confirmaron cinco dece
sos Estaban tan quemados la
mentó Redacción y agendas
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